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НЕМОЙ ОНЕГИН
Александр МИНКИН

Часть VГоспода и особенно дамы! Оказывается, неко-
торые из вас успели обидеться за Пушкина. Им по-
казалось, что он тут унижен и очернён. Погодите, не 
будьте опрометчивы.

Мы не по капризу и не от хорошей жизни потратили 
здесь столько сил, столько места и вашего, читатель, 
времени на возню с такими мелочами, как разница 
между совершенствами и совершенством или в какой 
одежде и в каком возрасте бежала кросс Татьяна. Нами 
движет жажда понимания, несбыточная мечта.

Никто меня не понимает!

— жалуется Татьяна в знаменитейшем русском 
письме (даже громовые письма Толстого и Солжени-
цына не так известны, что уж говорить про нравствен-
ные письма Сенеки к Луцилию, письмо запорожцев 
турецкому султану или какие-то письма русскому 
президенту).

Москва, увы, не похожа на Париж. 
Хотя бы потому, что у нас можно по паль-
цам пересчитать магазины и рестораны «с 
историей», существующие хотя бы полвека. 
Слишком часто меняются правила игры — 
причем так было во все времена: что при 
царском режиме, что при советской власти, 
что сейчас. Больше того: что было здорово 
каких-то 10 лет назад, сейчас становится 
нежизнеспособным.

ГДЕ СТОЛ 
БЫЛ ЯСТВ, 
ЗАМОК 
ВИСИТ
Почему так часто 
закрываются 
столичные рестораны

РЕПЛИКА

Михаил РОСТОВСКИЙ, 
обозреватель
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СМЕШАННЫЕ БРАКИ — ДЕЛО 
ХОРОШЕЕ, НО НЕПРОСТОЕ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС,  

журналист

 «Не спрашивай никогда, по ком звонит колокол: 
он звонит по тебе» — эта фраза из знаменитого 
романа Эрнеста Хемингуэя настолько затерта, 
что использовать ее вновь вроде как-то и не очень 
прилично. Но у меня есть целых две уважительные 
причины.
Причина первая. Роман Хемингуэя посвящен граж-
данской войне в Испании в 30-е годы прошлого 
века. А нынешние бурные события в Испании — 
провозглашение парламентом Каталонии неза-
висимости региона, ответное введение Мадридом 
своего прямого правления в провинции — являются 
самым серьезным политическим кризисом в стране 
с момента окончания той гражданской войны.
Причина вторая. С одной стороны, события в Ката-
лонии — это чисто испанская внутриполитическая 
разборка. Но, с другой, эти события создают Его 
Величество Прецедент — прецедент, эхо которого 
может аукнуться далеко за пределами Испании и 
даже далеко за пределами 
Европейского союза. 

Как ведут себя оказавшиеся за решеткой 
религиозные фанатики

Не на всех религиозных фанатиков 
тюрьма действует одинаково. Одним она на 
пользу — помогает вернуться в реальность, 
где они больше не мессии и не провидцы. 
Отличный пример тому — москвич Андрей 
Попов, он же «бог Кузя», основатель псев-
доправославной секты, дома у которого 
в 2014 году при обыске нашли коробки с 
деньгами (больше 200 млн рублей и 150 
тыс. долларов). 

Других религиозных деятелей 

заключение под стражу только озлобляет 
и вводит в еще большее безумство. А при-
мер этому — Александр Калинин, лидер 
организации «Христианское государство», 
призывавший нынешним летом поджигать 
кинотеатры из-за показа «Матильды».  

По удивительному стечению обстоя-
тельств оба сейчас сидят в легендарной 
«Бутырке», причем их камеры расположены 
рядом.

СКОЛЬКО В РОССИИ КАТАЛОНИЙ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

30 октября страна в 26-й раз отметит День 
памяти жертв политических репрессий. Памятная 
дата была внесена в российские государственные 
святцы через два месяца после победы молодой 
российской демократии над ГКЧП. Годы, увы, не 
пощадили ни демократию, ни демократов, ни идеи, 
которые они несли в массы. Число подвергшихся 
преследованиям по политическим мотивам за 26 
лет существенно выросло, а память о кошмаре 
1930-х и других годов, напротив, заметно ослабла. 
И два эти процесса явно связаны друг с другом.

«К сожалению, точка в этой трагедии еще 
не поставлена, — бьет в набат Конгресс интел-
лигенции, выступивший накануне Дня памяти со 
специальным заявлением. — Атмосфера в стране 
вызывает тревогу: вместо старых терминов «враг 
народа», «шпион», «вредитель» введены в обо-
рот новые термины, мало чем отличающиеся от 
прежних, — «иностранный агент», «нежелательная 
организация», «пятая колонна». Воссоздается 
обстановка поиска врагов, подозрительности 
и вражды. Мы наблюдаем все усиливающуюся 
травлю оппозиции… Современная Россия дви-
жется по тем же рельсам, которые привели страну 
к катастрофе 37–38-го года».

Правда, в качестве подтверждения тезиса 
подписанты (всего около 50 человек — право-
защитники, писатели, музыканты, деятели кино, 
публицисты, предприниматели) приводят, по-
жалуй, не самые убедительные примеры, тре-
буя, в частности, остановить «позорные процессы 
над Кириллом Серебренниковым, над Юрием 
Дмитриевым, иные процессы, мотивированные 
политическими причинами». Но с тем, что обще-
ственная атмосфера в стране, мягко говоря, не 
вполне здорова, спорить совершенно не при-
ходится. Как и с тем, что в стране действительно 
имеются политзаключенные. 

СТРАНА 
НЕВЫУЧЕННЫХ 

УРОКОВ

Что для нашей страны 
означает возможный 
распад Испании?

«БОГ КУЗЯ» СМИРИЛСЯ, 
ПОДЖИГАТЕЛЬ КАЛИНИН БУИСТВУЕТ

Необычный ландшафтный 
парк с тематическими зона-
ми на любой вкус появится 
в ближайшем будущем не-
подалеку от Сколковского 

шоссе. Проект парка был раз-
работан голландскими архи-
текторами. Реализовать его 
планируют уже в 2018 году. 

Пр о с т ра н с т в о буд е т 

разделено на две зоны: 
оживленную деловую и спо-
койную природную. В пер-
вой зоне предусмотрено 
строительство деревянной 
волнообразной набережной 
с широкими ступенями. Она 
будет вести к пруду. Деревья, 
высаженные вдоль берего-
вой линии, планируется под-
свечивать снизу фонарями с 
мягким белым светом. Кроме 
того, в «деловой» части парка 
архитекторы задумали орга-
низовать танцплощадки. 

Вторая — природная — зона 
будет расположена ближе к 
жилым домам. Здесь пла-
нируется высадить деревья, 
обустроить газоны и протя-
нуть велодорожки. Также в 
этой части парка появятся 
площадки для игр с детьми 
и спортивные объекты.

Продлить срок хранения 
рыбных пресервов в четыре 
раза за счет облучения их 
радиацией удалось россий-
ским ученым. 

Поскольку пресервы, в от-
личие от консервов, не под-
вергаются термической об-
работке, сроки их хранения 
ограничены. При температу-
рах от 0 до +5 градусов они 
хранятся до 10 суток. Да и 
этот результат достигается 
за счет добавления в про-
дукт консервантов и соли. 
При этом для увеличения 
срока годности таких ско-
ропортящихся продуктов во 
всем мире давно используют 
радиационные технологии. 
Еще в 1981 году объединен-
ный комитет экспертов Про-
довольственной и сельско-
хозяйственной организации 

ООН, ВОЗ и Международного 
агентства по атомной энер-
гии пришел к выводу о том, 
что любой облученный пи-
щевой продукт, получивший 
дозу, не превышающую 10 
кГр (килогрей), не являет-
ся токсичным. В России ряд 
ГОСТов, регламентирующих 
применение ионизирующе-
го излучения для обработ-
ки пищевых продуктов, был 
принят в 2016 году. Однако 
технология пока не использу-
ется отечественными произ-
водителями. Среди причин, 
которые тормозят процесс, 
специалисты отмечают 
радиофобию и отсутствие 
адекватной информации о 
безопасности радиационных 
технологий.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Института 

ядерной физики им. Буд-
кера СО РАН, его специали-
сты провели эксперимент 
с коллегами из обнинского 
ВНИИ радиологии и агроэ-
кологии и Новосибирского 
государственного исследо-
вательского университета. 
Исследователи обработали 
рыбные пресервы на ускори-
теле электронов ИЛУ-10 при 
дозах до 6 кГр. Они выяснили, 
что при параметрах от 3 до 6 
кГр уровень микробиологи-
ческого загрязнения про-
дукта снижается на 99,9%, 
а его вкусовые и физико-
химические показатели при 
этом остаются в норме. Срок 
хранения в результате об-
работки увеличивается с 10 
до 45 суток. Перед обработ-
кой электронами пресервы 
были герметично упакованы 

(для того чтобы лучше со-
хранить антимикробный 
эффект после облучения). 
В результате в продукте воз-
никла ионизация, которая 
привела к повреждению 
внутриклеточных структур 
и последующей гибели ми-
кроорганизмов. 

В настоящее время элек-
тронные ускорители при-
меняют для дезинсекции 
зерна, муки, круп и фруктов, 
обработки специй и трав. Не 
исключено, что в ближайшем 
будущем метод холодной 
пастеризации пресервов 
будет использован и для об-
работки рыбы и мяса. Метод 
радиационной обработки 
упакованных продуктов при-
годится для производства 
военных пайков, пищи для 
космонавтов, диетических 
продуктов для больных со 
сниженным иммунитетом.

МОСКВИЧЕЙ ПРИГЛАСЯТ В ПАРК 
ПОТАНЦЕВАТЬ И ПОРАБОТАТЬ

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПРЕДПОЧЕЛ 
ЗАБЫТЬ, ЧТО ЕГО РАНИЛ КОЛЛЕГА

Поножовщиной закончил-
ся совместный досуг для 
сотрудников патрульно-
постовой службы отдела по-
лиции по району Марьино. 
Один полицейский в пьяном 
угаре напал с ножом на свое-
го сослуживца и свою жену.

Как удалось выяснить 
«МК», конфликт произошел 
в воскресенье рано утром 
в квартире одного из до-
мов в проезде Одоевского. 
В 3-комнатном жилище на 
первом этаже проживают во-
дитель экипажа патрульно-
постовой службы, старший 
сержант полиции Констан-
тин, его супруга Ирина, ее 
брат-подросток и трое несо-
вершеннолетних детей (двое 
из которых от первого брака 
женщины). Шофер в погонах 
пригласил к себе в гости со-
служивца, старшего сержан-
та Александра. Посиделка не 
обошлась без зеленого змия. 
Вообще, по словам соседей, 
супружеская пара злоупо-
требляет спиртным и неред-
ко из их квартиры доносятся 
звуки скандалов. Мужчины 
вместе с Ириной выпивали 
с вечера, а под утро пошли в 
разнос. В пьяном угаре Кон-
стантин схватился за нож. 
Как объяснила позднее Ири-
на, скорее всего, у ее мужа 
случилась белая горячка, 
так как видимого повода 
для агрессии не было. Во-
дитель накинулся сначала на 
свою жену, вскользь ударив 

ее ножом по голове. Тут же 
за даму вступился другой 
правоохранитель. Алек-
сандр принял удар на себя 
и, получив несколько ударов 
ножом и рукой по лицу и в 
шею, скрутил нападавше-
го. Весь в крови, Александр 
позвонил своему брату, что-
бы тот забрал его, но к тому 
моменту Ирина уже вызвала 
«скорую». 

Медики госпитализирова-
ли Александра, а Ирина от-
казалась от госпитализации 
и осталась с мужем. Источ-
ник «МК» в УСБ сообщил, что 
протрезвевший в больнице 
страж порядка стал отри-
цать сам факт конфликта. 
Он пояснил, что выпивал в 
гостях, а когда  уходил до-
мой, при выходе из лифта 
упал на бетонную площадку 
лицом вниз. 

ЗООЗАЩИТНИКИ ВЫРВАЛИ КОТЕНКА  
ИЗ ЛАП ЖЕСТОКОЙ ХОЗЯЙКИ

Действиями житель-
ницы столицы 21-летней 
Светланы Дараселия 
(настоящая фамилия 
Данилова), которая в 
прямом эфире в соцсе-
тях транслировала, как 
избивает своего котенка, 
а потом швыряет его об 
стену, заинтересовалась 
полиция. Шокирующее 
видео мгновенно раз-
летелось по Интернету 
и вызвало широкий об-
щественный резонанс. 
Пользователи устроили 
живодерке настоящую 
травлю, правда, это ее 
не испугало. 

Как выяснил «МК», на 
своей страничке в социаль-
ной сети ВКонтакте Светлана 
Дараселия во время прямой 
трансляции издевалась над 
четырехмесячным котенком 
по кличке Томас. Злодейка 
била и кусала малыша за 
хвост, он отчаянно мяукал, 
а затем со всей силы швыр-
нула его об стену. Одна из 
подруг Даниловой обрати-
лась к зоозащитникам за 
помощью. В результате ко-
тейку удалось спасти. Сама 
живодерка свой чудовищный 
поступок объяснила нарко-
тическим опьянением, за-
явив, что она не чувствует 
угрызений совести. 

— Это произошло случай-
но. Мой друг привез шторы 
из США, которые стоили 25 
тысяч долларов. Томас их 
порвал. Я была в тот момент 

в алкогольном и наркотиче-
ском опьянении. Еще с ма-
мой выпила за встречу, что 
меня выпустили из тюрьмы, 
— призналась журналистам 
Данилова, не выпуская изо 
рта сигарету. По словам ее 
одноклассников, Светла-
на закончила школу №589. 
Училась не очень хорошо, 
перебивалась с «тройки» 
на «четверку». Несмотря 
на это, смогла поступить в 
МАТИ — Российский государ-
ственный технологический 
университет имени Циолков-
ского, но, проучившись два 
курса, его бросила. Свет-
лана периодически живет у 
родственников. Последнее 
время злоупотребляет ал-
коголем, из-за этого стала 
агрессивной. 

Увидев ролик, зооза-
щитники рванули домой к 

мучительнице (она живет 
у тети на Северном буль-
варе) и после недолгой 
беседы забрали у нее То-
маса, иначе он бы погиб. 
«Мы с ней по-хорошему 
поговорили. Ее тетя вы-
несла котенка, он сильно 
кричал. Правда, Светла-
на хотела вместе с нами 
поехать в ветклинику. Мы 
ей не позволили, так как 
она была не совсем адек-
ватна. Грозилась всех 
убить, нецензурно вы-
ражалась», — рассказал 
«МК» зоозащитник Эль-
дар. Именно он в пятницу 
вечером приехал домой к 
Даниловой, чтобы спасти 

животное. Пережившего на-
стоящие пытки котенка пока-
зали ветеринарам, которые 
диагностировали у малыша 
множественные гематомы 
внутренних органов. 

«У Томаса очень боль-
шой мочевой пузырь, одна 
сторона травмирована! У 
него сотрясение мозга 
и гематомы, несколько 
дней проведет в лечебни-
це», — отметил Эльдар. По 
его словам, мурлыке уже 
ищут семью. Тем временем 
зоозащитники собирают-
ся написать заявлению в 
полицию с просьбой при-
влечь Данилову к уголовной 
ответственности по статье 
245 УК РФ («Жестокое об-
ращение с животными»), а 
также требуют ужесточить 
наказание по этой статье. 

ГАСТАРБАЙТЕРЫ ПОГИБЛИ, 
ОСМАТРИВАЯ БУДУЩЕЕ МЕСТО 

РАБОТЫ
 Двое молдаван были за-

живо погребены под землей 
на глубине четырех метров на 
территории питомника рас-
тений в Каширском районе 
Московской области. Мужчи-
ны приехали устраиваться на 
работу и спустились во вре-
менную траншею, которая 
стала для них последним 
пристанищем.

Как удалось выяснить 
«МК», несчастный случай 
произошел в субботу около 
12.00 недалеко от деревни 
Тарасовка. Заживо погре-
бенными под грудой земли 
оказались 36-летний Петр 
Ворновицкий и 55-летний 
Анатолий Уричук (оба — граж-
дане Молдавии).

Как пояснил правоохра-
нителям учредитель питом-
ника Петр Аузяк, мужчины 
хотели устроиться к нему на 
работу. Организации требо-
вались люди, которые долж-
ны были выкопать саженцы 
плодовых деревьев. По его 
словам, работа эта грязная, 
с проживанием в бытовке, на 
что согласится не каждый. 
Потому он и пригласил бри-
гаду рабочих, которых ему 
порекомендовали знакомые. 
Предприниматель привез в 
питомник четырех мужчин, 
все объяснил и показал на-
глядно. Он оставил бригаду 
осмотреться, а сам уехал за-
править машину. Когда Аузяк 

вернулся, то обнаружил, 
что траншея, выкопанная на 
время установки дренажно-
го оборудования (она вела 
к искусственному водоему, 
и уже в понедельник ее со-
бирались зарыть), частично 
обрушилась.

Как рассказали двое ра-
ботников — свидетели ЧП, 
их коллеги Петр и Анатолий 
прогуливались по питомни-
ку и спустились в траншею 
(глубина которой составляет 
4 метра). Неожиданно земля 
самопроизвольно обвали-
лась и засыпала двух мужчин. 
Возможно, почва просела из-
за обильных осадков.

Родственник одного из 
погибших пояснил, что они 
приехали в Московский ре-
гион около трех месяцев 
назад. Пока гастарбайтеры 
оформляли патент на трудо-
вую деятельность, пытались 
подработать на стройке, но 
там их обманули, не выпла-
тив обещанной зарплаты. 
Денег у семей погибших на 
перевозку тел нет. Бремя ор-
ганизации транспортировки 
трупов на родину для захо-
ронения полностью берет на 
себя питомник.

Тем временем по данному 
факту следователи проводят 
проверку на предмет наличия 
признаков преступления по 
статье УК «Причинение смер-
ти по неосторожности».

РАДИАЦИЮ ПРИЗНАЛИ ПОЛЕЗНОЙ ДЛЯ ПРЕСЕРВОВ

ХОККЕЙНОГО СУДЬЮ ПЫТАЛИСЬ 
УБИТЬ НА ЛЕТНОМ ПОЛЕ 

«ШЕРЕМЕТЬЕВО»?
Известного хоккеиста и 

действующего арбитра КХЛ 
Павла Комарова нашли с про-
битой головой в столичном 
аэропорту «Шереметьево». 
Судья летел после матча из 
Риги домой в Нижний Новго-
род через Москву и во время 
пересадки был обнаружен 
водителем трансфера без 
сознания уже после того, как 
его самолет вылетел.

Как удалось выяснить 
«МК», ЧП произошло в пят-
ницу днем. Перевозчик, 
который доставлял пасса-
жиров, летящих из Москвы 
в Нижний Новгород (рейс 
№1226), по полю к трапу са-
молета, сразу после вылета 
(самолет взлетел в 16.30) 
проводил осмотр салона и 
на задней площадке увидел 
лежащего на животе муж-
чину. Пассажир был без со-
знания, и его голова была в 
крови. Им оказался арбитр 
Павел Комаров. В тяжелом 
состоянии его доставили в 
больницу.

Как сообщила правоохра-
нителям жена хоккейно-
го судьи Екатерина, судья 
прилетел в Москву из Риги, 
где судил матч между риж-
ским «Динамо» и «Авангар-
дом» со своим коллегой по 
цеху — арбитром Сергеем 
Беляевым. Около 15.00 су-
дьи приземлились в «Ше-
реметьево», откуда Сергей 
уехал в город, а Павел дол-
жен был вылетать в 16.30 
домой в Нижний Новгород. 
Екатерина несколько раз со-
званивалась с ним — по ее 
словам, ничего странного и 
подозрительного в разгово-
ре она не заметила. В одной 
из бесед Павел рассказал 
ей, что встретил в бизнес-
зале коллегу — известного 
арбитра Сергея Кулакова, 
с которым они общались с 
15.35 до 15.50, а потом муж-
чины разошлись, так как ле-
тели разными рейсами. 

— Последний раз Павел 
позвонил в 16.10, сказал, 
что уже едет в автобусе на 
посадку в самолет. Если бы 
он был с кем-то, то непре-
менно бы мне сообщил. Мы 
договорились, что когда он 
прилетит, то позвонит мне, 
и я приеду его встретить, — 
рассказала полицейским 
жена Комарова.

Узнав о ЧП, Екатерина 
сразу же выехала в Москву, 
где на месте, в аэропорту, ей 
сообщили, что ее муж упал 
сам и разбил себе голову. Со 
слов сотрудников, Павла в 
бессознательном состоянии 
обнаружили уже после вы-
лета. И это показалось ей 
странным.

— Во-первых, если он не 
зашел на борт улетающе-
го самолета, почему его не 
искали? Потом, если он не 
полетел, то его багаж (при 
Комарове была сумка с хок-
кейным обмундированием) 
должен был улететь в Ниж-
ний Новгород, однако мне 
его выдали в «Шереметье-
во». То есть получается, что 
сумку сняли с рейса. И еще 
один странный момент: мой 
муж всегда летает бизнес-
классом, а у бизнеса транс-
фер до самолета обычно от-
личается. Почему он поехал 
в общем большом автобусе 
в самолет?.. 

Кстати, врачи не уверены, 
что Павел споткнулся, упал и 
разбил голову: травма несо-
вместима с повреждениями, 
которые медики диагности-
ровали арбитру. У судьи — 
открытая черепно-мозговая 
травма, полученная (пред-
варительно) от удара тупым 
предметом сверху по голо-
ве. Правда, непонятно, как 
это могло произойти в авто-
бусе, незаметно для других 
пассажиров.

Жена арбитра Екатерина, 
узнав все это, обратилась в 
полицию с заявлением.

Полицейский 
Константин.
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МОДЕЛЬНЫЙ БИЗНЕС ОПАСЕН ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

ВИРУС ИЛИ 
ПЕРЕУТОМЛЕНИЕ?
14-летняя школьница 
из Перми умерла после 
фотосессии в Китае

ЦЕНА НА «ЧЕРНОЕ ЗОЛОТО» СТАБИЛИЗИРОВАЛАСЬ
Нефть за $60 принесет России 1 трлн рублей сверхприбыли

УБИЙСТВО, КОТОРОГО НЕ БЫЛО
Разборки родителей после соревнования детей могут 
закончиться тюрьмой
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Можно привести массу примеров 
уголовных дел, политическую при-
роду которых не будут оспаривать, 
пожалуй, даже представители 

власти. Самый яркий, пожалуй, — «болотное 
дело».

Появилось и много других примет воз-
вращения к плохо забытому старому. Напри-
мер, политэмиграция: достаточно много лиц, 
имеющих политические претензии к нынешней 
власти, покинули страну, опасаясь, и не без 
основания, оказаться за решеткой. А созданная 
нынешним летом в Совете Федерации Комис-
сия по защите государственного суверенитета 
вовсю оперирует такими терминами, как «по-
литические диссиденты» и «антироссийские 
радиоголоса». Дежавю, да и только.

Но страшен не только и не столько мас-
штаб репрессий власти: если сравнивать с 
советскими временами — а в особенности со 
сталинскими, — ее оппоненты находятся се-
годня во вполне курортных условиях.

Пугает, во-первых, тенденция: с каждым 
годом гайки закручиваются все туже. И во-
вторых — то, что общество, согласно всем со-
циологическим исследованиям, против тренда 
этого в массе своей ничего не имеет. Одобряет, 
поддерживает и дает санкцию на дальнейшее 
«укрепление государственности».

Более того, все большее количество на-
ших сограждан склонны оправдывать даже 
сталинскую борьбу с «врагами народа». Как 
показывают результаты недавнего опроса ВЦИ-
ОМ, 43 процента респондентов убеждены, что 
без репрессий в те годы невозможно было со-
хранить порядок в стране. Придерживающихся 
диаметрально противоположной точки зрения, 
то есть категорически осуждающих репрессии, 
правда, пока все еще больше, но совсем нена-
много — 49 процентов.

Короче говоря, реабилитация жертв ре-
прессий закончилась. Началась реабилитация 
палачей.

Дальше всего, как нетрудно догадаться, 
этот процесс зашел в КПРФ. Нынешняя позиция 
партии: а) репрессии не так страшны, как это 
малюют либералы и прочие «враги России»; б) 

пострадали не только невиновные. «829 тысяч за 
32 года были расстреляны, включая всех бандитов, 
мерзавцев, всех предателей», — заявил на днях 
лидер партии Геннадий Зюганов. Некоторые его 
соратники выражаются еще более конкретно. На 
сайте Московского горкома КПРФ события 1937–
138 годов описываются следующим образом: 

«Правотроцкистский блок, имевший своих людей 
в партии, в государственном аппарате, в Красной 
Армии, в НКВД, подпольные «ячейки» на местах, 
был замешан в шпионаже, во вредительстве и в 
терроризме… Это была борьба с предателями 
нашей страны…»

Словом, они ничего не забыли и ничему не 
научились. И речь далеко не только о российских 
коммунистах. В партии власти тоже немало тех, 
кто считает, что Сталин «был послан Богом для 
того, чтобы сохранить Россию». Цитата, для 
справки, принадлежит члену Высшего сове-
та «Единой России», депутату Госдумы Елене 
Ямпольской. 

На фоне этого махрового и все более ради-
кального сталинизма президент, говоря словами 
Пушкина, выглядит «единственным европейцем». 
Впрочем, нельзя не заметить, что в последние 
годы его оценка сталинской эпохи претерпела 
некоторую трансформацию. И отнюдь не в ев-
ропейскую «степь».

«Этим преступлениям не может быть никаких 
оправданий, — говорил Путин семь лет назад. 
— В нашей стране дана четкая… оценка злодея-
ниям тоталитарного режима, и такая оценка не 
подлежит ревизии». А вот, для сравнения, более 
свежее высказывание на ту же тему, сделанное 
в разговоре с американским режиссером Оли-
вером Стоуном: «Сталин был продуктом своей 
эпохи… Мне кажется, что излишняя демонизация 
Сталина — это один из способов, один из путей 
атаки на Советский Союз и Россию. Показать, 
что сегодняшняя Россия несет на себе какие-то 
родимые пятна сталинизма. Мы все несем какие-
то родимые пятна, ну и что?»

К апологетам «вождя народов» — в отли-
чие от «демонизаторов» — у Владимира Влади-
мировича и власти в целом никаких претензий 
почему-то нет.

Верным ли путем идем, товарищи?..
Андрей КАМАКИН.

Сырьевой рынок вышел на финишную прямую, 
ведущую к очередному саммиту ОПЕК, который 
состоится 30 ноября. Стоимость «черного зо-
лота» впервые с июля 2015 года превысила $60 
за баррель и останавливаться не собирается. 
Саудовская Аравия пообещала, что выступит 
за продление соглашения о снижении добычи. 
Россия готова поддержать Эр-Рияд. Это вну-
шает оптимизм и дает повод сделать прогноз, 
что в 2018 году стоимость «черного золота» не 
опустится ниже нынешнего уровня.

Главной новостью, положительно повли-
явшей на цены, является заявление наслед-
ного принца Саудовской Аравии Мухаммеда 
ибн Салман аль Сауда о поддержке продления 
соглашения «ОПЕК+» об ограничении добычи 
нефти на предстоящем в конце ноября саммите 
картеля. Он не уточнил, на какой срок может быть 
пролонгирована сделка, тем не менее рынок сде-
лал вывод, что это решение поддержат и другие 
участники ОПЕК, тем более что такую позицию 
разделяет Россия, которая вместе с Саудовской 
Аравией является  крупнейшим мировым произ-
водителем «черного золота».

Еще одной причиной, толкающей цены 
вверх, является снижение числа буровых уста-
новок в США. Этот тренд продолжается третью 
неделю. Кроме того, последние полтора месяца 
в США снижаются запасы нефти — в среднем на 
1 млн баррелей в день. По оценке аналитика ИК 
«Абилити Капитал» Михаила Федорова, такими 
темпами к концу года запасы США могут сокра-
титься еще на 70 млн баррелей.

Дополнительным фактором стабильного 
ценового уровня служит нестабильная обста-
новка на Ближнем Востоке. После объявления 
Иракским Курдистаном о независимости Баг-
дад пригрозил курдам запретить продавать 
сырье. В свою очередь Турция, через которую 
Курдистан экспортирует нефть, заявила, что 

полностью перекроет эти поставки. Тем самым 
рынок потеряет около 500 тыс. баррелей в день. 
Напомним, что в начале октября Владимир Путин 
предупредил, что нефтяное эмбарго Курдистана 
приведет к росту стоимости сырья.

Это на руку всем производителям «черного 
золота», которые кровно заинтересованы в 

благоприятной ценовой конъюнктуре. В том 
числе Саудовской Аравии, которая в 2018 году 
планирует приватизировать 5% национальной 
компании Saudi Aramco. Эр-Рияд рассчитывает 
выручить на этой сделке $100 млрд, поэтому 
ему не имеет смысла играть на понижение 
цен.

Для таких стран, как Венесуэла, падение 
котировок грозит обернуться экономической ка-
тастрофой. Дефицит бюджета этого государства 
приближается к трети ВВП. По прогнозу МВФ, в 
2017 году инфляция в Венесуэле составит 720%, 
а в 2018-м достигнет 2000%.

Как заявил генеральный секретарь ОПЕК 
Мухаммед Баркиндо, в 2015–2016 годах страны 
картеля потеряли более $1 трлн из-за низких цен 
на нефть. В этой связи эксперты уверены, что 
в конце ноября производители сырья продлят 
соглашение о заморозке добычи.

Как полагает Федоров, в новой реальности 
цены выше $60 являются нормальным явлением. 
Соглашение в рамках «ОПЕК+» успешно выпол-
няется — мониторинговый комитет объединения 
констатировал, что участники сделки довели 
выполнение ее условий до 120%, что стало 
самым высоким уровнем с начала действия 
меморандума.

Подстегивать котировки будут также фак-
торы, опосредованно связанные с сырьевым 
рынком. По мнению директора аналитического 
департамента «Альпари» Александра Разувае-
ва, в будущем году поддержку ценам окажет 
Федеральная резервная служба США, которая 
будет поднимать процентную ставку по креди-
там не такими резкими темпами, как ранее. Это 
не даст повода инвесторам перекладываться 
в несырьевые финансовые инструменты и не 
нарушит стабильности конъюнктуры.

России, по оценке эксперта, цены в $55–60 
позволят дополнительно заработать не менее 1 
трлн рублей. «Эти средства можно будет пустить 
на выполнение обещаний, данных в отношении 
социальной сферы, а также на укрепление бан-
ковской системы», — считает Разуваев. Причем 
доходы бюджета будут расти в долгосрочной 
перспективе, в частности за счет средств, вы-
рученных от продажи газа, так как цены «голу-
бого топлива» следуют за ценами на нефть с 
отставанием в 6–9 месяцев.

Николай МАКЕЕВ.
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Барселона не желает 
покоряться решению Мадрида 

о приостановке местной 
автономии

Независимость Каталонии все же была офи-
циально провозглашена. Но местный пар-
ламент тут же поплатился за свое решение. 
Официальный Мадрид принял решение рас-
пустить региональный законодательный ор-
ган и отправить в отставку членов местного 
правительства. Главой Каталонии стала вице-
премьер правительства Испании Сорайя Саенс 
де Сантамария. Однако новые руководители 
автономного сообщества находятся в сотнях 
километров от людей, которыми они должны 
руководить. В самой же Барселоне далеко не 
все уволенные чиновники согласились сложить 
с себя полномочия. Подчиняться не намерен 
и теперь уже бывший президент Каталонии 
Карлес Пучдемон, который призвал каталонцев 
к мирному сопротивлению. 

Экс-лидер Каталонии ранее обещал, что в 
ответ на запуск статьи 155 испанской конституции, 
позволяющей временно лишить регион статуса 
автономии, он вынесет декларацию о независи-
мости на голосование в местный парламент. Так 
как Мадрид был тверд в своем решении получить 
контроль над мятежным регионом, Пучдемон свое 
обещание исполнил. Каталонский парламент под-
держал декларацию о независимости, и она фор-
мально вступила в силу. В документе сказано, что 
новоиспеченная «республика» в скором времени 
приступит к выпуску собственных паспортов и будет 
добиваться от Мадрида признания статуса двойного 
гражданства. 

Большинство мировых лидеров и органов Ев-
ропейского союза немедленно осудили отделение 
Каталонии и выразили поддержку Мадриду. Россия 
подтвердила высказанную ранее позицию о том, что 
события в автономном сообществе — «внутреннее 
дело Испании». Только правительство Шотлан-
дии заявило, что «понимает и уважает» позицию 
Каталонии. 

В ответ на провозглашение независимости Ка-
талонии премьер-министр Испании Мариано Рахой 
объявил о роспуске парламента автономного со-
общества. Новые выборы в него были назначены на 
21 декабря — самую раннюю из возможных дат. До 
этого срока руководить Каталонией будут напрямую 
из Мадрида. Поэтому по решению испанского пра-
вительства своей должности лишились президент 
Каталонии Карлес Пучдемон, его кабинет министров 
и глава местной полиции Mossos d’Esquadra Жузеп 
Луис Траперо. На позицию главы региона была 
назначена вице-премьер правительства Испании  
Сорайя Саенс де Сантамария: именно она ранее 
курировала вопросы каталонского сепаратизма. 

Карлес Пучдемон свой пост, конечно, до-
бровольно не покинул. Более того, он призвал 
сограждан сопротивляться решениям Мадрида. 
«Мы обязаны оказать сопротивление репрессиями 
и угрозам, но только в рамках законного и мирного 
поведения», — заявил он, добавив, что каталон-
ское правительство «не приемлет и не использует 
аргументы силы». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

НЕФТЯНОЙ СЮРПРИЗ ОПЕК
Стоимость барреля превысила $60

«Не спрашивай никогда, по ком 
звонит колокол: он звонит по 
тебе» — эта фраза из знамени-
того романа Эрнеста Хемингуэя 

настолько затерта, что использовать ее вновь 
вроде как-то и не очень прилично. Но у меня 
есть целых две уважительные причины.

Причина первая. Роман Хемингуэя посвя-
щен гражданской войне в Испании в 30-е годы 
прошлого века. А нынешние бурные события 
в Испании — провозглашение парламентом 
Каталонии независимости региона, ответное 
введение Мадридом своего прямого правле-
ния в провинции — являются самым серьезным 
политическим кризисом в стране с момента 
окончания той гражданской войны.

Причина вторая. С одной стороны, собы-
тия в Каталонии — это чисто испанская вну-
триполитическая разборка. Но, с другой, эти 
события создают Его Величество Прецедент 
— прецедент, эхо которого может аукнуться 
далеко за пределами Испании и даже далеко за 
пределами Европейского союза. Никто сейчас 
точно не знает, по ком звонит колокол. Но повод 
напрячься есть абсолютно у всех стран, где в 
той или иной форме — пусть даже в латентной 
или даже на 90% задушенной — существуют 
сепаратистские движения. И да, в число в этих 
стран, безусловно, входит Россия.

«Я не буду говорить про испанскую Ката-
лонию. Не буду потому, что у нас много своих 
«каталоний», с которыми надо много разби-
раться», — это заявление обычно словоречи-
вого экс-президента СССР Михаила Горбачева 
кажется мне на удивление емким и точным. 
Хотя, спрашивается, чему тут удивляться? 
Михаил Сергеевич на всю жизнь обжегся на 
«каталонском» вопросе. Когда весной 1985 
года он стал генсеком ЦК КПСС, возглавляе-
мая им страна казалась крепкой и единой. 
Но уже через шесть лет наш политический 
пейзаж напоминал одну сплошную «галактику 
каталоний».

Однако давайте не будем воспринимать 
нынешние события в Испании через призму 
того, что уже произошло, — через призму 
распада Советского Союза. Давайте их вос-
принимать через призму наших нынешних 
и наших потенциальных будущих проблем, 
через призму того, чему мы можем научиться, 
наблюдая за политическим кризисом в Ис-
панском королевстве.

Разумеется, ни о какой скорой сдаче экза-
менов по итогам этого обучения не может быть 
и речи. Политическая схватка между испан-
ским федеральным центром и сепаратистами 
из Барселоны только начинается. А отвечая 
на вопрос, чем она может закончиться, даже 
самые тонкие и глубокие знатоки политиче-
ских тайн мадридского двора способны лишь 
недоуменно пожать плечами и произнести 
одну-единственную фразу: «No se» (в перево-
де с испанского — «не знаю»). Но некоторые 
предварительные выводы, как мне кажется, 
можно сделать уже сейчас.

Победить сепаратизм раз и навсегда 
невозможно. Сепаратизм может временно 
исчезнуть из политической повестки дня, по-
грузиться в анабиоз. Но когда условия для 
его пробуждения станут хоть сколько-нибудь 
благоприятными, он выскочит словно чертик 
из табакерки.

В предыдущий раз парламент Каталонии 
провозгласил независимость региона еще в 

далеком апреле 1931 года. Одновременно 
политики в Барселоне потребовали преоб-
разовать Испанию в некую «Иберийскую кон-
федерацию» (Иберия — одно из названий 
Пиренейского полуострова, на котором рас-
положена Испания).

Но тогда официальный Мадрид быстро 
принял пожарные меры. В Барселону на 
переговоры срочно примчались целых три 
министра центрального правительства. По 
итогам этих переговоров свежеиспеченный 
«и.о. президента Каталонской республики» 
Франсеск Масия согласился на автономный 
статус своего региона. Однако в 2017 году, 
как мы видим, все вернулось к тому, с чего 
началось, — правда, в варианте гораздо бо-
лее жесткой конфронтации. Привет всем тем 
наивным людям в России, кто считает, что 
с проблемой сепаратизма — например, се-
паратизма на Северном Кавказе — мы уже 
покончили.

Даже те, кто ни бе ни ме по-французски, 
знает выражение cherchez la femme («шерше 
ля фам») — мол, если мотивация некоего по-
ступка не совсем понятна, за этим, скорее 
всего, скрывается красивое женское личико. 
Выражение cherchez de l’argent («ищите день-
ги» — пардон, если что, за мой французский) 
известно меньше. Возможно, оно даже не при-
надлежит к числу крылатых фраз. Но значение 
денег как универсального мотиватора ничуть 
не меньше, чем значение женщины. Один из 
моторов движения за независимость Катало-
нии — чувство жгучей обиды на центральную 
власть: почему мы так много отдаем в Мадрид 
и так мало оттуда получаем?

Открытая обида на федеральный центр 
чревата для руководителя российского регио-
на серьезными проблемами с его политиче-
ским здоровьем. Даже намек на угрозу «дайте 
нам больше денег, а не то мы от вас уйдем, 
злые вы!» равнозначна в глазах Путина много-
кратному пересечению красной черты. Самое 
большое, на что решаются региональные ли-
деры, — это на публичные горькие жалобы. 
Вот, например, один такой «плач Ярославны» 
в исполнении президента Татарстана Рустама 
Минниханова: «Решения принимаются на фе-
деральном уровне в одностороннем порядке. 

Никаких согласований… Куда страна идет?! 
Мы же федеративное государство».

Но то, что подобных публичных жалоб 
мало, не означает, что в регионах довольны 
финансовым поведением федерального цен-
тра. В регионах жутко этим недовольны. И если 
региональные элиты вдруг перестанут боять-
ся московского центра, как это в свое время 
произошло в случае с Михаилом Горбачевым, 
мало никому не покажется. Проблема очень 
быстро вырвется наружу — в том числе в виде 
сепаратистских лозунгов и настроений.

Снова возвращаюсь в Барселону и Ма-
дрид. Я не являюсь знатоком испанской по-
литики и поэтому вполне могу ошибаться. Но 
вот что меня очень удивляет как стороннего 
наблюдателя. Мне кажется, что в плане по-
литической стратегии центральные власти 
оказались не очень готовы к провозглаше-
нию независимости Каталонии. Если смо-
треть на формальную сторону вопроса, то 
здесь все окей: премьер Рахой планомерно, 
один за другим, задействует политические 
механизмы, прописанные в Конституции. Но 
Конституция не может заменить собой хитро-
умный политический план — план, который 
предугадывает возможные встречные ходы 
противников. Создается впечатление, что, не-
смотря на растянутость во времени процесса 
движения Каталонии к провозглашению неза-
висимости — первые шаги в этом направлении 
власти региона сделали еще несколько лет 
тому назад, — нынешние события застали 
Мадрид врасплох.

С Москвой такое случиться ни в коем слу-
чае не должно. Федеральный центр должен 
очень внимательно отслеживать ситуацию в 
регионах и не пропускать сигналы раннего 
предупреждения. А еще мы не должны черес-
чур сильно идентифицировать себя с Испани-
ей. Прецедент — это, конечно, прецедент. Но в 
международной политике нет железобетонной 
предопределенности: если что-то нехорошее 
произошло с федеративной Испанией, это 
еще не значит, что то же самое обязательно 
произойдет с федеративной Россией. Кто 
предупрежден — тот вооружен. Пусть колокол 
звонит не по нам.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СТРАНА НЕВЫУЧЕННЫХ УРОКОВ

СКОЛЬКО В РОССИИ КАТАЛОНИЙ 
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ЗЛОБА ДНЯ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАТАСТРОФА

ФЕСТИВАЛЬ

НА ШПИЦБЕРГЕНЕ НАЙДЕНЫ ОБЛОМКИ УПАВШЕГО  
РОССИЙСКОГО ВЕРТОЛЕТА

МОСКВИЧАМ ПОКАЖУТ ЧУМОВУЮ ЖИЗНЬ

Норвежцы подтвердили 
информацию об обна-
ружении обломков Ми-8 
авиакомпании «Конверс-
Авиа», потерпевшего 
крушение недалеко от 
архипелага Шпицберген. 
Как заявил заместитель 
губернатора Шпицбергена 
Берет Сагфоссен пред-
ставителям российской 
оперативной группы, «я могу 
подтвердить, что сегодня (29 
октября. — «МК») в 06.20 был 
найден вертолет на глубине 
200 м. Место обнаружения 
— в море, в 2,1 км от мыса 
Хеер. Мы сейчас позвонили 
генконсулу России в Баренц-
бурге». Сагфоссен пояснил, 
что вертолет был обнаружен 

одним из двух норвежских 
подводных аппаратов. Какой-
либо информации об экипа-
же и пассажирах разбивше-
гося вертолета у норвежских 
спасателей нет. «У нас есть 
фото борта вертолета, — 
сказал Сагфоссен. — Мы 
можем подтвердить, что это 
пропавший Ми-8». В район 
поисков прибыли водолазы 
МЧС России, Государствен-
ного центрального аэромо-
бильного спасательного от-
ряда «Центроспас» и Центра 
по проведению спасательных 
операций особого риска 
«Лидер». Они задействуют 
глубоководные аппараты 
для обследования места, где 
находится вертолет. Всего в 

составе российской опера-
тивной группы — более 40 
спасателей, в том числе 17 
водолазов, имеющих допуск 
к проведению поисково-
спасательных работ на 
больших глубинах. Как сооб-
щалось ранее, на борту Ми-8 
находились восемь граждан 
России — пятеро членов 
экипажа и трое сотрудников 
НИИ Арктики и Антарктики. 
Вертолет совершал рейс из 
законсервированного рос-
сийского поселка на Шпиц-
бергене — Пирамида — в 
действующий российский по-
селок Баренцбург. Предпола-
галось, что вертолет должен 
был приземлиться на мысе 
Хеер близ Баренцбурга.

С 3 по 12 ноября в Цен-
тральном Доме художни-
ка пройдет III Фестиваль 
Русского географическо-
го общества. Здесь можно 
будет побывать в настоящей 
чукотской яранге, узнать, как 
празднуют Новый год чукчи 
и тувинцы, а также приме-
рить национальные костюмы 
разных народов. Выставка 

разместится на площади 
более 6 тысяч квадратных 
метров и будет разделена на 
несколько тематических зон. 
Например, в зале «Жили-
ща народов России» гости 
смогут заглянуть в русскую 
избу, кавказский дом и хату 
казака, побывать в юрте из 
Башкирии, а также позна-
комиться с подлинными 

предметами быта амурских 
эвенков. В зоне «Народные 
костюмы» расскажут о на-
значении и об особенностях 
орнамента, кроя и силуэта 
наряда каждой народно-
сти. А в зале «Праздники и 
обряды» посетители смогут 
поучаствовать в традицион-
ных забавах татар, бурят и 
калмыков.

ПРАЗДНИК

КОМСОМОЛУ ИСПОЛНИЛОСЬ 99 ЛЕТ

28 октября в Колонном 
зале Дома Союзов торже-
ственно отметили День 
комсомола. В празднич-
ном концерте участвовали 
лауреаты премий Ленинского 
комсомола Иосиф Кобзон, 
Александра Пахмутова, Лев 
Лещенко, Академический 
ансамбль песни и пляски вну-
тренних войск МВД России. 
В зале сидели такие из-
вестные комсомольские 
и государственные дея-
тели, как Борис Пастухов, 
Евгений Тяжельников, Артур 
Чилингаров, Александр 
Бастрыкин, Геннадий Зю-
ганов. Лидер коммунистов 
заявил, что комсомол — это 

самая удивительная и самая 
многочисленная в истории 
человечества организация 
(в 1970–1980-е годы в ней 
состояло около 40 миллионов 
человек). Как рассказал 
«МК» первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ с 1992 по 1996 год 
Виктор МИШИН, присут-
ствовавший на концерте в 
Колонном зале Дома Союзов, 
«мы собираемся не для того, 
чтобы размазать слезы, а для 
того, чтобы вернуть внимание 
государства к проблемам 
детей и молодежи. Дети не 
представляют, что такое 
комсомол и пионерская орга-
низация. А пропаганда делает 
все, чтобы представить эти 

организации как проявление 
«совка». Кстати, в зале была 
и молодежь, а не только 
ветераны. В следующем году 
концерт, посвященный 100-
летнему юбилею комсомола, 
пройдет в Государственном 
Кремлевском дворце». 
Официальная дата создания 
комсомола, напомним, при-
ходится на 29 октября 1918 
года. Изначально организа-
ция именовалась Российским 
коммунистическим союзом 
молодежи, в 1924 году ей 
было присвоено имя Ленина, 
а в марте 1926-го стала 
называться Всесоюзным Ле-
нинским коммунистическим 
союзом молодежи (ВЛКСМ).

СОБЫТИЕ

МАРШАЛУ НИКОЛАЮ ОГАРКОВУ ОТМЕЧАЮТ 100 ЛЕТ
30 октября отмечается 
100 лет со дня рождения 
выдающегося военачаль-
ника, Героя Советского 
Союза, маршала Николая 
Огаркова. Этому собы-
тию посвящена военно-
историческая конференция, 
которая состоится в Воен-
ной академии Генерального 
штаба ВС РФ, где о марша-
ле будут вспоминать как о 
крупном военном реформа-
торе. Сегодня все ведущие 
армии мира, включая армии 

США и стран НАТО, исполь-
зуют «доктрину Огаркова» — 
систему управления войска-
ми, впервые разработанную 
советским маршалом. В 
работе конференции при-
мут участие командный 
состав Вооруженных сил, 
генеральные инспекторы 
Минобороны РФ, слуша-
тели военных академий, 
суворовцы, ветераны войны 
и Вооруженных сил РФ, ве-
дущие ученые Российской 
академии наук.

КУРЬЕЗ

АНГЛИЙСКИЙ ВРАТАРЬ НЕ СМОГ ПОТЕРПЕТЬ 4 МИНУТЫ

Курьезный, но не уникаль-
ный случай произошел в 
шестом по рангу англий-
ском дивизионе. На 86-й 
минуте вратарь команды 
«Солфорд Сити» Максим 
Крокомб получил красную 
карточку за то, что справил 
малую нужду прямо на поле, 
пока доигрывалась встреча 

с «Брэдфорд Парк Авеню». 
Удаление не повлияло на 
исход игры — со счетом 2:1 
вдесятером выиграли гости. 
В протоколе игры арбитр 
обозначил эпизод как «не-
спортивное поведение» (по 
правилам, в зависимости от 
степени тяжести оно может 
караться как желтой, так и 
прямой красной карточкой). 
А 24-летний голкипер принес 
официальные извинения, 
признав, что просто не мог 
уже терпеть, а обидеть нико-
го не хотел. Несколько дней 
назад в итальянской Лиге 
D за аналогичный поступок 
был удален с поля игрок 
Джованни Либерти, но в его 
действиях был найден злой 
умысел (он был запасным, но 
не только не воспользовался 
туалетом, но совершил свои 

действия напротив трибуны, 
где сидели болельщики со-
перников), и потому последо-
вала дисквалификация на 5 
матчей. Самым же известным 
«писмейкером» мирово-
го футбола стал в 2009 
году швейцарский арбитр 
Массимо Бузакка, который 
сделал это во время матча 
на чемпионате Катара, где 
работал за неплохой гоно-
рар. Потом рефери объяснил 
поступок кратковременным 
помутнением рассудка из-за 
жары. Немногим позднее, 
кстати, Бузакку назначили 
судить игру сборных России 
и Германии на отборе к чем-
пионату мира. В том же году 
в игре за «Штутгарт» в Лиге 
чемпионов «пометил терри-
торию» и немецкий вратарь 
Йенс Леманн.
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КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

На улице Гурьянова в Москве состоялась церемония открытия памятника 
фронтовой медсестре. Бронзовую скульптуру установили перед входом в го-

родскую поликлинику №109. Здесь в годы Великой Отечественной войны располагался 
госпиталь, принимавший ополченцев и бойцов Красной Армии, оборонявших город. Всего 
на фронтах Великой Отечественной трудилось больше полумиллиона медицинских се-
стер.
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СЕГО ДНЯ

Мэр Нью-Йорка Билл Де Блазио 8 ноября 
будет переизбран на очередной четырехлет-
ний срок — несмотря на свою непопулярность 
среди многих жителей главного мегаполиса 
Америки. Непопулярность объясняется не 
только политическими взглядами — он ярый 
леволиберал, «прогрессист» с политкоррект-
ными закидонами, — но и тем, что он женат 
на негритянке. Это сильно огорчает неко-
торых людей, хотя они и не готовы в этом 
признаться.

...Много воды утекло с тех пор, как в 1958 
году полиция арестовала жителей штата Вир-
джиния Ричарда Лавинга и Милдред Джитер. 
Их арестовали за то, что они сочетались бра-
ком — белый мужчина и черная женщина. В 
те годы Вирджиния была одним из 29 штатов 
США, где межрасовые браки были запрещены 
законом. Подобные браки в ту пору составля-
ли, по статистике, 0,1% всех брачных союзов, 
заключавшихся в Америке.

Мэру Де Блазио и его чернокожей супруге 
Ширлейн Маккрэй арест, понятное дело, не 
грозит. Межрасовые браки были узаконены 
ровно полвека назад — в 1967 году, в эпоху 
предоставления цветным меньшинствам всей 
полноты гражданских прав. Но это не значит, 
что подобные браки в США стали распро-
страненным явлением и что состоящие в них 
«разномастные» граждане идиллически в них 
сосуществуют.

Кое-кто может так подумать, постоянно 
видя в рекламных роликах на ТВ разнорасовых 
партнеров. Американские телеведущие — 
тоже все сплошь «разноцветные» пары. В кино 
постоянно присутствует межрасовое общение 
(и романтические отношения, и просто друж-
ба). Но в жизни не так. Сегрегацию отменили 
давно, полстолетия назад, но она, исчезнув 
де-юре, живет и здравствует де-факто. Жи-
вут в основном белые среди белых, черные 
среди черных, индейцы среди индейцев и 
т.д. И браком сочетаются тоже чаще всего 
со своими.

Удельный вес «черно-белых» брачных 
союзов в США не дотягивает до 2% от общего 
числа заключаемых браков. Если посмотреть 
на статистику, включающую также другие 
расы и этнические группы, то под определе-
ние «смешанный брак» подпадает 15% всех 
бракосочетаний. Для сравнения: в 1980 году 
таковых было 6,7%. Прогресс налицо, но все 
же удельный вес этого явления в общем брач-
ном котле невелик. Процент американцев, 
не видящих ничего плохого в межрасовой и 
межэтнической любви, в 80-е годы состав-
лял примерно 50%, а сейчас превышает 80%. 
Но опять же: не возражать — еще не значит 
участвовать.

А как обстоит дело в России? Когда начи-
наешь искать статистику смешанных браков, 
видишь невероятный разнобой в данных — от 
12% до 58%. Статистика межэтнических браков 
не ведется, отсутствие графы о националь-
ности в паспорте и соответствующей графы 
при подаче заявления в загс делает сбор такой 
информации весьма трудным. Когда же все-
таки пытаются собирать такую статистику, 
то делают это по-разному. Вот, например: 
считать ли межнациональным браком союз 
русского из России и русской женщины из 
Узбекистана? Или таковым можно считать 
только русско-узбекский брак, где одна из сто-
рон принадлежит к русскому этносу, а другая 
— к узбекскому? А как быть с полукровками? 
Ну, и так далее.

Помню, я читал в 2012 году журналист-
ское расследование «Росбалта», касавшее-
ся Москвы и Санкт-Петербурга: коллеги по-
просили загсы двух столиц предоставить 
данные о межнациональных (международ-
ных) браках и разводах за последние 10 лет. 
«Главная неожиданность, — констатировал 
«Росбалт», — статистика показала, что, во-
преки бытующим представлениям, количе-
ство межнациональных браков и в Москве, и 
в Санкт-Петербурге в течение последних лет 
снижается, а не растет».

Авторы проведенного исследования 
констатировали «абсолютное лидерство» 
российско-украинских браков (в Москве 
— 35,4%), а на втором и третьем местах 
оказались российско-молдавские (9,6%) и 
российско-армянские (8,5%) браки. Далее по 
убывающей шли браки с гражданами Узбеки-
стана, Азербайджана, Беларуси, Таджикиста-
на, Грузии — авторы отмечали, что «абсолют-
ное большинство межнациональных браков 
заключается с гражданами бывших советских 
республик». Наиболее предпочитаемыми су-
пругами из дальнего зарубежья были, в по-
рядке убывания, турки, немцы, американцы, 
израильтяне, британцы, итальянцы.

Но более интересна другая статистика. 
По данным социологов, которые я видел в 
нескольких исследованиях, «за» и «против» 
межнациональных браков выступает примерно 
одинаковое число россиян — в диапазоне от 
30% до 35%. Для сравнения: в Америке, как 
говорилось выше, сторонники имеют четырех-
кратный перевес над противниками.

Это мне кажется странным — по той 
причине, что на территории России сосуще-
ствование разных этносов является гораздо 
более давним, чем в Новом Свете, который 
пришельцы из Европы начали заселять только 
в XVI–XVII веках. Межнациональное обще-
ние на территории нынешней России также 
всегда было менее антагонистическим, чем 
в Америке, где белые вначале истребляли 
индейцев, потом завозили из Африки черных 
рабов для каторжного труда на плантациях, 

потом воевали друг с другом за колонии (Ан-
глия — с Францией и США, США — с Испанией 
и Мексикой и т.д.).

В России тоже было и насильственное 
присоединение славянских земель к Золотой 
Орде, и завоевание исконных земель финно-
угорских, тюркских и прочих народов, и при-
соединение к Российской империи Северного 
Кавказа в результате затяжной Кавказской 
войны (1817–1864) и много-много других со-
бытий такого рода. Но... «татаро-монгольское 
иго» многие историки вообще берут в кавычки 
— русские княжества просто платили дань 
хану, но жили славяне свободно и с татарами 
сосуществовали двести лет в основном мирно. 
Межнациональные русско-татарские браки 
тогда были повседневным делом; среди про-
чих роднились между собой русские князья и 
татарские мурзы.

Великое княжество Литовское тоже не 
было «тюрьмой народов» для славян и других 
этносов, говорят историки (в это государство 
входили некоторые русские, украинские, бело-
русские земли и вместе с ними — литовские, 
латышские, эстонские, молдавские): оно было 
общим балтийско-славянским государством. 
Славянам никто не запрещал говорить на 
своем языке, исповедовать свою веру. Сме-
шанные браки были обыденным явлением.

В более поздней дореволюционной Рос-
сии распространение смешанных браков огра-
ничивали скорее религиозные и сословные 
различия, чем этнические. Но все равно — 
разные народы смешивались друг с другом, 
это неизбежно в рамках многонационального 
государства.

Откуда же взялось негативное — или как 
минимум настороженное — отношение многих 
сегодняшних россиян к смешанным бракам? 
Наверное, одна из причин — обилие межна-
циональных конфликтов (в разных формах, 
от бытовой неприязни до полномасштабных 
боевых действий) в постсоветский период. 
Началось это еще до распада СССР: как только 
ослабела «рука Москвы», тут же на поверх-
ность вышли старые национальные обиды, 
началось сведение счетов между соседними 
народами.

Не буду перечислять кровопролитные 
конфликты на постсоветском пространстве 
— они всем хорошо известны. Скажу лишь, 
что они явно не содействовали толерантному 
отношению экс-советских народов к другим 
этносам — в том числе и в рамках межнацио-
нальных браков.

Еще одним ударом по дружбе народов, 
которую восхваляла советская пропаганда (и 
которая в определенной мере реально суще-
ствовала), стала отмена института прописки. 

Раньше люди были привязаны к своим местам 
проживания, а теперь могут (если могут) по-
купать жилье хоть в Москве, хоть в Питере; 
процент «понаехавших» в крупные города 
резко увеличился — тут не нужна никакая 
статистика, каждый видит это невооруженным 
глазом. «Инородные» элементы с националь-
ных окраин РФ и из ближнего зарубежья у 
многих «аборигенов» вызывают раздражение, 
поскольку приезжие увеличивают нагрузку на 
инфраструктуру, создают перенаселенность, 
а помимо этого — часто ведут себя не так, как 
это принято там, куда они приехали. Стрельба 
в воздух на свадьбах вольнолюбивых детей 
гор, сочетающихся браком в Москве, — всего 
лишь один, но весьма говорящий пример.

Межэтнические союзы считают бла-
гом не только социологи и политологи, но и 
очень многие рядовые граждане — особенно 
западных стран. Гипертрофированная по-
литкорректность, доходящая до отрицания 
различий между полами в плане физических 
способностей, эмансипация вплоть до ис-
требления всякой женской сути (нежности, 
ласки, сострадания, изящества и красоты) 
превратили очень многих западных женщин в 
малопривлекательные для западных мужчин 
существа. Американцы и европейцы нередко 
едут в Азию и Восточную Европу (в том числе 
и не в последнюю очередь — в Россию) в по-
исках женственных женщин, которых почти не 
осталось на Западе.

Но тут «интернационалистов» подсте-
регает одна серьезная опасность: культуры 
восточных и западных стран очень неоди-
наковы, и не всегда «импортная половинка» 
может притереться к новой стране, принять и 
усвоить ее обычаи, традиции, язык. Интересна 
статистика браков с иностранцами в мире: 
самый маленький показатель имеет Япония 
— 5%, а лидирует Кипр — почти 75%. Но та же 
Япония является лидером по межнациональ-
ным разводам: в Стране восходящего солнца 
распадается около 70% интернациональных 
союзов.

Статистика (хотя и разрозненная) свиде-
тельствует: в России браки и разводы между 
представителями разных национальностей 
примерно соответствуют общему соотноше-
нию браков и разводов без учета националь-
ности — сохраняется каждая вторая семья. 
Если сравнивать с Японией, можно сделать 
вывод, что у России больше общего в куль-
турном плане со странами, откуда «импор-
тируются» супруги.

...Вспомнился старый анекдот. Что такое 
рай? Это — английский дом, китайский повар, 
американская зарплата, русская жена. А что 
такое ад? Это — китайский дом, английский по-
вар, русская зарплата, американская жена.

СМЕШАННЫЕ БРАКИ — ДЕЛО 
ХОРОШЕЕ, НО НЕПРОСТОЕ

Откуда взялось негативное отношение многих россиян  
к межэтническим союзам?
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС, журналист

3
ТЮРЬМА

SOSЕДИ

ПОДМОСКОВЬЕ

Городской округ Химки давно претен-
дует на звание спортивной столицы 
Подмосковья. Потому что здесь готовят 
будущих хоккеистов (хоккейный клуб 
«Новатор»), фигуристов (школа фигурно-
го катания памяти Людмилы Пахомовой), 
а также футболистов, волейболистов, 
баскетболистов, бадминтонистов, кара-
тистов... Список можно продолжить еще 
как минимум на 20 позиций. А теперь 
в Химках будет развиваться ещё одно 
направление, которым славится наша 
страна: в пятницу в округе открылась 
балетная школа, в которой будут препо-
давать действующие и бывшие артисты 
«Кремлёвского балета».

Она будет отвечать самым высоким стандар-
там качества не только по оснащению, но и по ква-
лификации педагогов и уровню обучения, уверил 
общественность ее основатель, художественный 
руководитель балетной школы «BoutiqueBallet» 
Михаил Мартынюк.

Директор театра «Кремлевский балет» 
Николай Троицкий:

— Я знаю тех, кто будет заниматься дан-
ным проектом, знаю принцип подхода. Роди-
тели могут быть спокойны за своих детей! Я 
это говорю как руководитель одного из самых 
серьезных творческих коллективов страны — 
«Кремлевского балета». Наш коллектив при-
надлежит Президенту Российской Федерации, 
и для нас серьезное событие — сегодняшнее 
открытие балетной школы в Химках!

Кузница талантов расположилась на базе 
общеобразовательной школы №31 в Химках, ко-
торая находится на улице Родионова.

На торжественной церемонии открытия Ми-
хаил Мартынюк пообещал, что сам не реже чем раз 
в месяц станет проводить здесь мастер-классы. 

Занятия будут проходить в вечернее время. За-
писаться в школу смогут дети с 4 лет. Как отмечает 
основатель, заниматься балетом может любой 
ребенок, ведь все дети талантливы, нужно просто 
развивать данные.

Уже в январе воспитанники покажут свою 
первую большую постановку — спектакль «Рож-
дественская сказка».

В рамках торжественного мероприятия про-
шел гала-концерт с участием солистов театров 
имени Станиславского и Немировича-Данченко, 
имени Наталии Сац, «Кремлевский балет», «Балет 
Москва» и «Русский балет». Вечер провел народ-
ный артист России Андрис Лиепа. Специально для 
балетной школы в Химках он привез костюмы из 

«Русских сезонов» Сергея Дягилева, в том числе 
принадлежащих его отцу Марису Лиепе, а также 
показал фильм про легендарную балерину Майю 
Плисецкую.

В торжественной церемонии открытия при-
няли участие советник губернатора Московской 
области в ранге министра Нармин Ширалиева, 
глава Химок Дмитрий Волошин, директор теа-
тра «Кремлевский балет» Николай Троицкий, 

президент Федерации акробатического рок-н-
ролла МО Матвей Марков. 

— Классическое балетное образование со-
держит в себе огромное количество преимуществ: 
это и духовная составляющая, и эстетическая, и 
физическая, — отметила Нармин Ширалиева. — 
Открытие такой школы в городском округе — это 
знаковое событие. Химки, безусловно, лидеры в 
этом направлении. Хотелось бы, чтобы все муни-
ципалитеты региона держали такую же высокую 
планку, которую задал этот городской округ.

И Михаил Мартынюк уверил советника, что 
химкинская школа — только первая ласточка. Со-
всем скоро за ней «прилетит» вторая. Оказыва-
ется, уже в самое ближайшее время в Мытищах 
откроется еще одно подобное учреждение под 
вывеской «BoutiqueBallet».

— Преподавательский состав будет, как и 
в Химках, из действующих и бывших артистов 
«Кремлевского балета», — сообщил он.

— Это уникальное событие для нашего окру-
га, — признался глава Химок Дмитрий Волошин. 
— К нам пришел балет, и мы очень горды, что у 
наших детей появилась возможность заниматься 
балетом, не покидая Химки. Юные дарования 
смогут получать азы этого вида искусства от на-
стоящих профессионалов, покоривших сердца 
зрителей. В этих стенах будут воспитываться бу-
дущие звезды.

А Андрис Лиепа в свою очередь признался, 
что поражен тем, как выглядит «обычное обще-
образовательное учреждение», на базе которого 
создана «BoutiqueBallet»:

— Глава города сказал, что это типовая 
школа. Но, на мой взгляд, она совершенно 
уникальная. В мое время учебное заведение 
такого уровня инфраструктуры считалось бы 
элитной школой! Здесь замечательный зал, 
где можно в максимально комфортных усло-
виях заниматься балетом; здесь есть концерт-
ный зал на 400 человек — с практически про-
фессиональным освещением и акустической 
системой. Здесь очень интересное и хорошее 
детское питание! Все правильно сделано. Я 
таких «обычных» школ еще не видел!

Тем не менее как минимум одна уже есть. 
Школа №31 с впервые открывшимся балетным 
классом имеет социальную ориентацию и ни в 
коем случае, несмотря на свой звездный препо-
давательский состав, не претендует на звание 
элитной: шансы учиться танцу у звезд балета есть 
у любого ребенка.

Светлана ОСИПОВА.

В ХИМКИ ПРИШЕЛ БАЛЕТ
На торжественной церемонии 
открытия балетной школы 
Андрис Лиепа показал  
фильм о Плисецкой

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Вообще за решетку за последнее 
время попало немало религиоз-
ных фанатиков, которые под при-
крытием веры призывали к наси-

лию, поджогам, собирали с прихожан деньги, 
принуждали к сексу и т.д.  

— Таких было много и в советское время, 
— говорит священник Валерий Степанов. — Но 
раньше хорошо работала служба психиатриче-
ской помощи, она мониторила ситуацию. Сейчас 
этого нет. И мы не ведем профилактику ни с 
ними, ни с населением, которое к ним ходит на 
«проповеди», вступает в их секты. 

«Бог Кузя» провел в «Бутырке» 2 года и 2 
месяца. Срок большой даже с учетом сложности 
дела. Весь последний год он сидел в одной и той 
же камере, рассчитанной на четырех человек. 

— За это время сменилось столько сока-
мерников — кто-то уходил, другие приходили, 
— рассказывает он. — Но со всеми отношения 
были хорошие. 

Надо сказать, что Попов не врет, никто из 
заключенных на него не жаловался. Да и со-
трудники считают его примерным арестантом. 
С первых дней своего пребывания в СИЗО «бог 
Кузя» быстро сообразил, что никакой выгоды 
от своей «божественности» тут не получит, а 
вот проблем, наоборот, будет масса. Вместо 
любящих его до фанатизма прихожан здесь его 
окружали обвиняемые по статье «Мошенниче-
ство». Причем среди них есть такие матерые, что 
сами разведут любого основателя церкви, да 
так, что он отпишет им последнее имущество.

В общем, Попов свыкся с новой реаль-
ностью и не выделялся на фоне других аре-
стантов, будто и не был никогда «епископом», 
«проповедником», «мессией». У него есть даже 
выстроенная версия своей прошлой жизни, 

где он обычный забитый великовозрастный 
ребенок. 

— Это только в СИЗО я перестал бояться 
людей, — рассказывает он. — А до этого я был 
пугливый. В основном был на домашнем обу-
чении, все с мамой да с мамой, так что к людям 
не привык. Меня когда в школу приводили, я за 
мамкину юбку прятался. И во взрослой жизни с 
людьми мало контактировал. 

Сложно даже поверить, что это говорит тот 
самый Андрей Попов, который собирал в своей 
«церкви» сотни последователей, готовых слу-
жить ему, отдавать ему все свои сбережения, 
отписывать квартиры и т.д. 

— Количество моих почитателей преувели-
чено, — смиренно говорит он. 

Скромный и тихий сегодня, он еще недавно 
«исцелял», «пророчествовал», о себе громогласно 
заявлял: «Я судия» и ставил себя выше Христа. 
И напомним, что в секте «Кузи» практиковались 
даже избиения плетьми. 

С чем связаны разительные перемены? 
Может, он действительно всего лишь профес-
сиональный мошенник? Судебно-медицинская 
экспертиза, которую провели специалисты Цен-
тра им. Сербского, признала его совершенно 
вменяемым. 

По мнению священника Степанова, это не 
значит, что он психически здоров.

— На мой взгляд, у него раздвоение лично-
сти, — говорит Степанов. — Простому авантю-
ристу сложно говорить так, чтобы за ним пошли 
верующие люди. Он должен сам поверить в то, 
что вещает. А как только уверовал — начинается 
раздвоение личности. Попов всегда был с под-
вижной психикой, ему нужно к психиатру, даже 
если внешне это никак сейчас не проявляется. Это 
вовсе не значит, что он должен быть освобожден 

от уголовной ответственности. Ему нужно почаще 
общаться с тюремным священником. 

— Я был за все время в храме «Бутырки» всего 
три раза, — жалуется Попов. — На воле я посещал 
церковь два раза в день. 

«Бог Кузя», правда, умалчивает, что этот 
храм был самодельным и располагался в част-
ном доме. 

К сведению, уголовное дело «бога Кузи» вот-
вот будет передано в суд. Уже закончилась про-
цедура ознакомления с материалами. В случае 
с Поповым она была беспрецедентной. Дело в 
том, что у него слабое зрение (один глаз не видит 
вообще). В итоге следователь целый год при-
ходил в СИЗО и читал ему вслух (!) все 75 томов 
уголовного дела. Уже через несколько месяцев 
он так поднаторел в этом деле, что зачитывал 
материалы с выражением, четко и без ошибок в 
произношении, будто на конкурсе чтецов. В итоге 
«сеансы» нравились обоим — и следователю, и 
заключенному. 

А вообще это отдельная тема — как должны 
проходить следственные действия со слепыми за-
ключенными. Они ведь даже подпись свою поста-
вить не могут под тем, что написал следователь. 

— Попов попросил разрешить наговаривать 
на диктофон и приобщать запись к материалам 
дела, — говорит один из сотрудников «Бутырки». 
— Но это не в нашей компетенции. Он просит также 
аудиокниги, однако в Правилах внутреннего рас-
порядка СИЗО о них ничего не сказано.

■ ■ ■
Александра Калинина решетки и аскетическая 

атмосфера камеры в чувство не привели. Наобо-
рот, он скорее накручивает своих сокамерников 
по поводу не только возмутившего его фильма 
«Матильда», но и вообще событий в современ-
ном мире. 

В своем «временном жилище» он устроил 
иконостас — весь угол увешан иконами. Более 
того, к нему прямо в камеру регулярно приходит 
священник, чтобы причастить и исповедовать. Но 
благотворных перемен пока не произошло. 

— Слава богу, что я здесь, иначе я бы та-
кое устроил им на премьере, — заявляет он. 
— Удержал господь! Меня лучше подольше не 
выпускать. А как только выйду — посмотрите, 
что будет. Такого творчества в России не будет, 
пока я жив. Хоть разрубите меня на куски, буду 
стоять на своем. Оскорблены чувства истинных 
верующих, я защищу их. 

— О чем вы говорите? Вы ведь сами не 
безгрешны. Вы были осуждены за убийство 
ни в чем не повинной женщины. 

— Да, совершил глупость, каюсь. Бывает в 
жизни всякое. 

— Убийство — это глупость? 
— Аборт страшнее убийства. А его делает 

фактически каждая женщина. И смотрите, сейчас 
актеры и режиссер «Матильды» передвигаются с 
охраной, это говорит о том, что они боятся. Меня 
и моих последователей. Нас много, тысячи! Вот 
я только выйду...

— Человек участвовал в жестоком убийстве, 
и совершенно очевидно, что это не могло не 
сказаться на психике, — комментирует отец Ва-
лерий. — Он неуравновешенный. Почему за ним 
не присматривали после его освобождения? Он 
нуждается в психиатрической помощи, но такая 
помощь по закону добровольная. 

Именно поэтому его не могут перевести 
в психбольницу «Бутырки». Но, по словам на-
чальника СИЗО, если Калинин будет представ-
лять угрозу для остальных заключенных, это 
сделают. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

«БОГ КУЗЯ» 
СМИРИЛСЯ, 
ПОДЖИГАТЕЛЬ 
КАЛИНИН 
БУЙСТВУЕТ
c 1-й стр.

Михаил Мартынюк, Дмитрий 
Волошин, Нармин Ширалиева 
и Андрис Лиепа на открытии 
балетной школы в Химках.

Спецпредставитель США по Украине 
Курт Волкер заявил по итогам встречи с 
президентом Украины Петром Порошен-
ко, что Вашингтон работает над переда-
чей Киеву оружия, а также до конца года 
может разработать резолюцию ООН по 
миротворцам на Донбассе, в которой не 
будет места России. Сможет ли Амери-
ка проигнорировать вето Москвы и как 
тогда будут развиваться события, «МК» 
выяснил у экспертов.

По словам Волкера, с мандатом, на котором 
настаивает Россия, миротворцы ООН никак не 
смогут повлиять на процессы, происходящие 
на востоке Украины. Во-первых, «голубые каски» 
должны быть хорошо вооружены; во-вторых, 
их нужно разместить на всей территории зоны 
боевых действий; в-третьих, они должны кон-
тролировать российско-украинскую границу, 
проходящую по территории ДНР и ЛНР. Также 
американец подчеркнул, что не может себе пред-
ставить участия российских войск в миротвор-
ческой миссии на Донбассе.

Вместе с тем Волкер дал понять, что в США 
нет серьезного сопротивления идее вооружения 
Украины, которое необходимо для защиты ее 
суверенитета от агрессоров. Впрочем, в какой 
стадии находится рассмотрение этого вопроса, 
о каком оружии идет речь, когда и на каких усло-
виях оно может быть поставлено, представитель 
Вашингтона не пояснил.

Эксперты прокомментировали «МК» очеред-
ной выпад Волкера в адрес России.

Владимир ЖАРИХИН, замглавы Инсти-
тута стран СНГ:

— В Минских соглашениях речь шла о мир-
ном урегулировании конфликта. В Евросоюзе 
уже поняли, что Украина не будет их выполнять. 
Причем ни Германия, ни Франция не могут за-
ставить ее переменить свое решение, так как 
главный ее начальник — это США. Более того, 
Киев сделал все для того, чтобы Донбассу было 
некуда возвращаться. В свою очередь, Россия 

предложила ввести в регион миротворцев, что 
говорит о решении Кремля заморозить конфликт, 
так как разрешить его не удается.

И все бы могло получиться, однако, если 
бы не позиция США, которые выдвинули идею о 
том, что Москва не гарант Минских соглашений, а 
участник конфликта. В частности, Рекс Тиллерсон 

заявил, что Россия и Украина должны начать пря-
мые переговоры, а Вашингтон готов создать для 
этого необходимые условия. Эту линию до сих 
пор пытается гнуть Волкер. Именно поэтому он 
предлагает ввести миротворцев на российско-
украинскую границу, которая, по версии США, 
является линией фронта.

Данная трактовка конфликта на Донбассе 
фактически срывает Минские соглашения и не 
дает заморозить ситуацию. Волкер добивается 
того, чтобы регион замер в положении «ни мира, 
ни войны». Все это выгодно США, так как им не-
обходимо препятствовать сближению России и 
Евросоюза, совместные действия которых могут 
положить конец гегемонии Вашингтона.

Игорь КОРОТЧЕНКО, главный редактор 
журнала «Национальная оборона»:

— Периодически Волкер делает Порошенко 
политические инъекции в виде публичных за-
явлений, чтобы президент Украины чувствовал 
себя уверенно в той непростой ситуации, кото-
рая сегодня складывается в стране. Во-первых, 
Россия сразу же заблокирует американскую ре-
золюцию в Совбезе ООН, если там будет сказано, 
что граница должна быть передана под контроль 
миротворцев. Существуют Минские соглашения, 
в которых по пунктам прописано, что должен 
сделать Киев для урегулирования конфликта. 
Волкер может говорить что угодно, но Москва 
не примет ничего из того, что не будет отвечать 
достигнутым ранее договоренностям. Как только 
российско-украинская граница на Донбассе бу-
дет перекрыта, украинская армия вторгнется для 
зачистки ДНР и ЛНР, что приведет к огромным 
жертвам среди мирного населения…

Что касается поставок американского ору-
жия Украине. Президент России Владимир Путин 
уже говорил, что это решение Вашингтона будет 
свидетельствовать о пересечении красной чер-
ты, и ответная реакция Москвы будет адекватна. 
В частности, в ДНР и ЛНР может начаться мас-
совая выдача российских паспортов, а далее 
Российская армия получит право использовать 
силу для защиты своих граждан на Донбассе. 
При этом США не смогут незаметно организо-
вать поставку вооружения Киеву, так как эта 
процедура у них жестко регламентирована, в том 
числе нужны публичное одобрение Конгресса 
и президента.

Артур АВАКОВ.

«НИ МИРА, НИ ВОЙНЫ»
США заявили о готовности ввести миротворцев ООН на Донбасс 
без участия России

ПА
ВЕ

Л 
ПО

ПО
В

ПА
ВЕ

Л 
ПО

ПО
В

ПА
ВЕ

Л 
ПО

ПО
В

СО
Ц

СЕ
ТИ

СО
Ц

СЕ
ТИ

w
Ik

Ip
ed

Ia

«Бог Кузя». Александр Калинин.
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ГОРОДНЕ ПРОПУСТИ!

Связь имеет огромное значение. Не толь-
ко военные, специальные системы связи, но и 
гражданские. Чем крепче, разветвленнее, проще, 
доступнее связь, тем крепче страна.

ЛДПР уже в течение пяти лет требует отме-
нить внутренний роуминг. Чтобы каждый человек 
мог позвонить из любой точки России в любую 
другую точку нашей страны — и не должен был 
платить, как за связь с заграницей. Что это такое? 
В другой регион звонить как в другую страну — 
это не правильно.

Теперь наши «фанаты» из числа «эсеров» 
предлагают тот же самый закон, кстати. Я считаю, 
это не очень красиво. Если они тоже за отмену 
роуминга — пускай по-честному поддержат за-
конопроект ЛДПР. Тем не менее это показатель, 
подтверждение нашей правоты: проблема от-
мены внутреннего роуминга стала острой, идея 
витает в воздухе.

Другой важный момент — цифровая демо-
кратия. На самом деле этот момент вытекает 
из предыдущего. Связь должна быть общедо-
ступной, максимально широкой, не ограничи-
ваться ни жадностью компаний, ни стремлени-
ем властей все и вся контролировать. Поэтому 
ЛДПР не поддержала антидемократический 
закон «О мессенджерах». Мы — за цифровую 
демократию.

Это важно еще и потому, что общедоступ-
ную связь можно использовать для организации 

честных выборов. Позитивный пример — Кирги-
зия. Там провели выборы так, что нельзя было 
украсть ни один голос. Все делалось электрон-
ными методами. И через полчаса вся Киргизия 
знала, кто у них президент. У нас же принято 
подсчитывать бумажные бюллетени, считают 
три дня, да еще по ночам. А это — возможность 
фальсификации! Между тем перевод выборов в 
полностью электронную форму не только сделал 
бы их максимально честными, но и серьезно 
увеличил бы явку. Потому что граждане могли 
бы голосовать дистанционно, прямо из дома. 
Это позволит сократить миллионы чиновничьих 
мест! И о каждом кандидате — на выборах любых 
уровней — можно дать избирателю максимум ин-
формации. Чем занимался, на каких должностях. 
Это очень важно. Но это требует общедоступной 
связи, покрывающей всю страну.

Разумеется, доступность связи облегчает 
жизнь не только честным гражданам, но и теле-
фонным мошенникам, которые обманом вымо-
гают деньги — чаще у пожилых людей. Пожилые 
люди доверчивы, им хочется поговорить — а кон-
чается тем, что у человека забирают деньги.

Но это повод не для ограничений связи, а 
для разработки новых технических решений, для 
систем защиты от мошенничества. В частности, 
чтобы все номера служб типа собеса уже были 
в телефоне — и если кто-то звонит с «левого» 
номера и представляется работником собеса, 
это должно быть сразу видно. 

Чтобы человек понял, что ему звонят не из 
собеса, не из Пенсионного фонда, не из поли-
клиники — звонит мошенник.

И, разумеется, должны составляться базы по 
номерам, с которых звонили мошенники. Чтобы 
сразу приходило предупреждение, например: 
«Звонок с подозрительного номера». 

Так или иначе, есть много возможностей 
оградить граждан от мошенников. Здесь должны 
постараться и правоохранительные органы, и 
операторы связи. Но никакого внутреннего роу-
минга и никакого закона «О мессенджерах» — не 
нужно. Сейчас Россия находится в числе стран с 
наиболее развитой связью. И будет плохо, если 
мы из-за чьей-то жадности или чьего-то власто-
любия скатимся на нижние позиции.

Когда началась Великая Отечествен-
ная война, когда фашисты напали на 
СССР, в первую очередь они уничтожи-
ли системы связи. Этим и объясняется 
их первоначальный успех. Управление 
нашими войсками было нарушено, ни-
кто не знает, где свои, где немцы. У нас 
были танки, самолеты, снаряды, армия 
больше, чем немецкая... Но без связи 
все это почти не действовало.
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ЛДПР ЗА СВЯЗЬ 
БЕЗ РОУМИНГА

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Депутаты Госдумы приняли в первом 
чтении федеральный бюджет на 2018–
2020 годы. Предстоят еще второе и 
третье чтение, но основная конструк-
ция главного финансового документа 
страны уже понятна: экономический 
рост в России продолжится, несмотря 
на то, что курс рубля, по прогнозам пра-
вительства, будет снижаться, а цены на 
нефть — падать. Вместе с тем никаких 
«золотых гор» страна не увидит — нао-
борот, всем придется поджиматься и 
экономить. По крайней мере в предсто-
ящие три года.

Федеральный бюджет России на 2018–2020 
годы правительство уже довольно громко окре-
стило «бюджетом роста». Повод для этого у фи-
нансовых властей есть. Напомним, что стабиль-
ный прирост валового внутреннего продукта 
(ВВП) в нашей стране прекратился в 2015 году, 
когда было зафиксировано падение экономики 
на 3,8%. В 2016-м ситуация поменялась в лучшую 
сторону, однако ВВП продолжал оставаться в 
минусе (-0,2%). В нынешнем году правительство 
ожидает роста этого показателя на 2,1%, поэтому 
в принципе статус «растущего» мог бы получить 
и бюджет-2017. Однако, судя по всему, кабинет 
министров решил присвоить этот «бренд» тому 
главному финансовому документу страны, кото-
рый снова, как и в докризисные времена, рас-
считывается на трехлетний период.

В 2018-м, как полагает правительство, ВВП 
России вырастет так же, как и в этом году, — 
на 2,1%; в 2019-м экономический рост должен 
ускориться до 2,2%, а в 2020 году — до 2,3%. 
До рекордов середины 2000-х, когда ВВП год от 
года рос на 6–8%, еще далеко, но прогресс (по 
крайней мере на бумаге) налицо.

Опережая Лондон
Между тем Россия пока не дотягивает даже 

до средних темпов роста мировой экономики, 
которые, по прогнозу Международного валют-
ного фонда, должны составить в 2017-м 3%, а в 
последующие годы ускорятся еще сильнее. В то 
же время надо понимать, что рост мировой эко-
номики (условного мирового ВВП) — это «средняя 
температура по больнице». Этот рост обеспечи-
вается рядом развивающихся стран — главным 
образом Китаем, ВВП которого прибавляет по 
6–7% ежегодно. В Великобритании, например, 
темпы роста в ближайшие три года прогнозиру-
ются на уровне 1,5–1,6% в год. Поэтому, когда 
власти говорят о том, что бюджет РФ станет 
«бюджетом роста», они правы: далеко не все 
развитые страны Запада способны показывать 
такие темпы роста, как Россия.

Вдвойне ценно, что правительство при этом 
больше не полагается на нефтяной фактор как 
главную движущую силу нашего роста. Более 
того, чиновники ожидают падения цен на «чер-
ное золото»: в 2018 году примерно до $43,8, а к 
2020-му — до $42,4 за баррель.

Вслед за нефтью, как следует из бюджета, 
будет ослабляться и российская валюта. Такого 
дешевого доллара, как сейчас, мы не увидим: в 
2018 году он будет стоить в среднем 64,7 рубля, а 
к 2020-му может достичь отметки в 68 рублей.

При этом, судя по параметрам госбюджета 
на три года, правительство уверено, что дешевая 
нефть и слабый рубль не подкосят отечествен-
ную экономику. Напротив, министры уверены, 
что она за годы кризиса научилась справляться 
с внешними вызовами и может расти даже в 

таких неблагоприятных условиях. В частности, 
инфляция в ближайшую трехлетку не должна 
будет превышать 4% в год. С одной стороны, это 
означает, что она сохранится на рекордно низком 
уровне, достигнутом в этом году. А с другой — 
что нам не грозит дефляция, которая совсем 
недавно была головной болью центробанков 
развитых стран мира.

На чем растет бюджет
Доходная часть бюджета в 2018 году вы-

растет на 3,7%. Правда, в 2019-м темпы роста 
доходов сократятся до 2,4%. Видимо, все-таки 
скажется падение нефтяных цен. Тогда как в 
2020 году ситуация на сырьевом рынке уже не 
станет препоной для роста доходов, и они взлетят 
почти на 5%.

Подтверждением тому, что правительство 
больше не делает ставку на нефтегазовый сек-
тор, служит тот факт, что доля доходов от добы-
вающего сектора в бюджете будет постепенно 
сокращаться. Если в этом году она составляет 
39%, то в 2018-м снизится до 36%, а к 2020 году 
упадет до 33%.

При этом рост доходов, не связанных с экс-
портом углеводородов, будет впечатляющим: эта 
статья в 2018 году увеличится на 9%, в 2019-м 
— на 6,1%, а в 2020-м — на 5,2%.

Чем же правительство собирается заменить 
прибыль от экспорта сырья? По всей видимо-
сти, доходами от налогов и других фискальных 
сборов, а также от экспорта продукции аграр-
ного комплекса, машиностроения, оборонной 

промышленности и химической отрасли.
С налогами все понятно: увеличить их или 

ввести новые государство сможет достаточно 
оперативно. Правда, конечно, после президент-
ских выборов. Причем под фискальный пресс мо-
гут попасть самые разные области. Одни 
налоговые реформы уже известны. 
Например, в ряде регионов Рос-
сии с 1 мая будущего года будут 
введены курортные сборы. 
Планируется также увели-
чение единого налога на 
временный доход, который 
зачастую применяется 
малым бизнесом.

Много говорят об 
увеличении подоходного 
налога, а также НДС, на 
который правительство, 
по видимости, уповает в 
первую очередь. Уже под-
нимался вопрос о том, что 
необходимо иначе рассчиты-
вать этот налог для производи-
телей потребительских товаров и 
предприятий розничной торговли, 
чтобы у них не появлялось искуше-
ния компенсировать его за счет 
покупателей.

Есть предложение освободить 
граждан, получающих зарплату 
ниже прожиточного минимума, от 
уплаты НДФЛ. Этот вопрос уже под-
нимался в Госдуме.

По идее, в отношении фискальной политики 
государство обладает достаточно широкими 
возможностями для маневров: чиновники мо-
гут повысить налоговую ставку в целом, могут 
увеличить обязательные страховые взносы, а 
также изменить структуру и систему работы 
налоговой инспекции.

Что касается возможного увеличения других 
статей доходов, не связанных с добычей нефти и 
газа, то здесь ситуация сложнее. С одной сторо-
ны, российский несырьевой экспорт в I полугодии 
2017 года увеличился почти на 19%. На подъеме 
находится сельскохозяйственный сектор. В част-
ности, в 2017 году в России ожидается рекорд-
ный за всю историю урожай зерна — около 130 
млн тонн. Вырос также объем промышленного 
производства: с января по сентябрь — на 1,8%. 
Уверенно смотрятся в статистическом плане 
обрабатывающие предприятия, объемы произ-
водства которых за девять месяцев этого года 
увеличились на 1%.

С другой стороны, основным препятствием 
для роста несырьевого экспорта служит некон-
курентоспособность многих российских товаров 
на мировой арене. Она складывается из многих 
факторов — дороговизны ресурсов и финансо-
вых инструментов, высоких административных 
барьеров, отсутствия условий для иностранных 
инвестиций, непрофессионального менеджмен-
та, проблем с транспортировкой грузов…

Увеличение доходов от роста производства 
подразумевает под собой наличие новых, до-
полнительных рынков сбыта. В России давно 
действует программа импортозамещения. В 
сельскохозяйственном и ряде других секторов 
она себя оправдывает. Но отечественный рынок 
— не резиновый. Нашей стране в любом случае 
придется искать новых зарубежных партнеров, 
появление которых во многом зависит от снятия 
западных санкций.

Правительство верит 
в доллар
Впрочем, вернемся к бюджету. Что же бу-

дет с его дефицитом и расходами в 
ближайшие три года? Расходы 

бюджета будут увеличивать-
ся достаточно скромно — в 

среднем на 1% в год. Их 
максимальный рост при-

дется на 2020 год, что 
в первую очередь свя-
зано со значительным 
укреплением в этот 
период доходной ча-
сти. В связи с этим в 
2018–2019 годы ра-

ботникам бюджетных 
организаций, пенсио-

нерам и иным адресатам 
бюджетных ассигнований 

щедрых пожертвований из 
бюджета ждать не стоит.

Дефицит бюджета хотя и 
станет хроническим заболева-
нием нашей экономики еще как 
минимум на три года, зато год 
от года будет сокращаться. Если 
по итогам 2017-го прогнозиру-
ется дефицит на уровне 2,2% 
ВВП (скорее всего, реально 
он окажется ниже), то в 2018 
году он снизится до 1,4% ВВП. 

В 2019–2020 годы он должен упасть ниже 1% 
ВВП.

В «бюджете роста» предусмотрены нов-
шества, которые позволят тратить полученные 
сверхдоходы от экспорта нефти и газа разумнее, 
чем раньше. В 2018–2020 годах будет действовать 
«бюджетное правило», которое означает, что все 
доходы от экспорта сырья, которые окажутся 
выше запланированных (если цена нефти превы-
сит заложенную в бюджете), будут направляться 
в Резервный фонд. Эти средства пойдут на со-
циальные программы и инвестиции в крупные 
госпроекты.

Таким образом, если внезапно наступит 
«черный день», то без средств мы не останемся. 
Важно, чтобы наши власти не ошиблись с про-
гнозом курса рубля, чтобы не получилось, как в 
2016 году, когда из-за укрепления национальной 
валюты только за январь–август Резервный фонд 
потерял более 380 млрд рублей. Кстати, при-
мерно такая же ситуация повторилась и в начале 
этого года, поэтому прогноз властей по росту 
доллара сильно оптимистичен.

Выборов не будет?
Принято считать, что в проект бюджета, 

который принимается накануне парламентских 
и президентских выборов, обычно заклады-
ваются дополнительные статьи расходов для 
увеличения сбора голосов правящей партией 
на выборах. То есть чем больше государство 
раздаст средств из бюджета на нужды разных 
социальных групп, тем более высокой будет явка 
и тем выше вероятность победы партии власти 
или ее ставленника.

При желании подобную закономерность 
можно усмотреть и в рассматриваемом доку-
менте. Социальные расходы в «бюджете роста» 
будут увеличиваться: в 2018 году — до 4,86 трлн 
рублей, в 2019-м — до 4,95 трлн, а в 2020-м — 
до 5,3 трлн. В среднем эта статья будет при-
бавлять по 3% в год, тогда как общие расходы 
бюджета — лишь по 1%. Индексации пенсий 
работающим пенсионерам в 2018 году не будет, 
а для неработающих ее как обычно проведут на 
уровне инфляции предыдущего года. Впрочем, 
если средняя пенсия по старости в России со-
ставляет 12,5 тыс. рублей, то при индексации на 
4% (на прогнозный уровень инфляции в 2017-м) 

она вырастет всего на 500 рублей. Эта сумма 
окупит разве что разовый поход в продуктовый 
магазин, при то, что ее хватит лишь на самые 
необходимые товары.

Если внимательно посмотреть на структуру 
бюджета России на 2018–2020 годы, то создает-
ся впечатление, что никаких выборов в России 
и не предполагается. Расходы сокращаются 
даже по статье оборонного комплекса, который 
принято считать основной опорой власти. Те же 
социальные расходы хоть и будут увеличиваться 
достаточно высокими темпами в сравнении с 
прочими расходами, но основной их рост при-
дется на «поствыборный» период.

С чем это связано? Можно предположить, 
что власть убеждена в своем незыблемом поло-
жении и стабильной ситуации в стране. Прави-
тельство не обещает электорату «золотых годов» 
— нефти по $100 и доллар за 60 копеек. В то же 
время, представляя проект «бюджета роста» на 
обсуждение Госдумы, власть демонстрирует, что 
она может твердо поручиться за то, что будет 
происходить в ближайшие три года, и готова 
дать избирателям ответы на самый широкий круг 
вопросов относительно перспектив экономики 
и социальной сферы.

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей 

школы экономики:
«Проект бюджета на 2018–2020 годы имеет 

три отличительные черты — излишняя жесткость, 
предвыборный характер и усиление ручного 
управления. Особое внимание на себя обращает 
статья расходов на экономику. В частности, графа 
«Общеэкономические вопросы». Если в 2017 году 
на нее полагается 19,7 млрд рублей, то потом ви-
ден стремительный рост: в 2018 году — 170 млрд, 
а в 2020 году — 422 млрд. Общеэкономические 
вопросы — это расходы на мероприятия по от-
дельным поручениям президента. Их объем сопо-
ставим с текущими расходами на образование, а 
в трехлетней перспективе это в 5 раз больше, чем 
расходы на космос, и в 10 раз больше, чем на физ-
культуру. Еще в 2015 году на эти цели выделяли 
1,5 млрд рублей. Создание такого своеобразного 
«резерва» означает усиление ручного управления 
в экономике и совсем не характеризует бюджет 
как прозрачный. Такой бюджет вряд ли обеспечит 
декларированную правительством задачу выйти 
на рубеже 2018–2020 годов на темпы роста выше 
мировых — 3,5% ВВП в год».

Александр КНОБЕЛЬ, директор Цен-
тра исследований международной торговли 
РАНХ и ГС:

«О бюджете на 2018–2020 годы можно го-
ворить со сдержанным оптимизмом. Реально 
оценить участие государства в экономике и объ-
ем расходов по функциональным направлениям 
можно будет не раньше чем в I квартале 2018 
года, когда в нашем распоряжении будет бюд-
жет расширенного правительства. В отличие от 
федерального бюджета он складывается из ре-
гиональных бюджетов и внебюджетных фондов. 
Есть направления — нацоборона, нацбезопас-
ность, правоохранительная деятельность, — ко-
торые финансируются только из федерального 
бюджета. На образование средства тратятся из 
региональных бюджетов, на здравоохранение — 
из внебюджетных фондов».

Николай МАКЕЕВ,
Наталья МИЛЬЧАКОВА, заместитель 

директора аналитического 
департамента «Альпари».

Превращение центральных улиц 
Москвы в пешеходные изменило 
жизнь магазинов и кафе. С одной 
стороны, больше трафик — значит, 

больше покупателей; с другой стороны, часть 
прежних клиентов навсегда потеряна. Некоторые 
заведения закрываются, на смену им приходят 
другие.

К новым условиям были готовы только часть 
рестораторов и владельцев магазинов. Итог по 
статистике скорее позитивный: сейчас на Садо-
вом кольце всего 6 процентов вакантных торговых 
площадей, хотя в первом полугодии было 12. 

Но именно из-за того, что помещения ста-
ли более привлекательными для бизнесменов, 
средняя стоимость аренды в центре Москвы в 
2017 году выросла на 10–20 процентов. И вот это, 
по словам специалистов, не такая уж хорошая 
новость.

— В целом, в масштабе города, мы совсем 
не замечаем увеличения количества покупателей. 
Конечно, есть отдельные успешные проекты, но 
не более того. Цена аренды подскакивает лишь 
в том случае, если находится очень удачная ло-
кация, где формируется трафик. Опять же это 
не абсолютный показатель. Розничная торговля 
сейчас вообще не внушает оптимизма, средние 
чеки никак не меняются уже давно, — объяснил 
«МК» исполнительный директор Ассоциации экс-
пертов рынка ритейла Андрей Карпов.

Как уже ранее отмечалось, превращение 
центра столицы из автомобильного в пешеходный 
дало интересный эффект в изменении состава 
арендаторов: на место дорогих ресторанов и 
магазинов премиум-класса пришли рассчитан-
ные на молодежную «пешеходную» аудиторию 
доступные кафе и сетевые торговые точки. По 
мнению урбанистов, с исчезновением большого 
количества машин с улиц исчезли и предприятия, 
рассчитанные на очень обеспеченного клиента, — 
их место заняли заведения среднего класса.

Согласно исследованиям, самой востребо-
ванной улицей в обновленной Москве стала По-
кровка: там пустует всего 1,2 процента торговых 
площадей, остальные заняты кафе и магазинами. 
Вторая по популярности — Большая Дмитровка, 
сразу за ней следуют Мясницкая, Тверская и 
Никольская. А вот Пятницкая улица, несколько 
лет подряд уверенно державшая статус одной из 
самых модных и современных, сдает позиции.

Отдельного внимания заслуживает увеличе-
ние количества продуктовых магазинов в центре 
города. В ЦАО рост составил почти 18 процентов 
— при этом речь идет как о крупных сетях, так и о 
форматах, которые не являются сетевыми.

Каждому кварталу — свое 
— Центр города — своеобразное место с точ-

ки зрения поиска потребителя. В каждом районе 
он свой. От этого зависит товарный ассортимент: 
если речь о скорее офисном квартале, ассорти-
мент будет один, если жилые дома — другой. Но 
это задача самого ритейла, специалисты это и 
должны анализировать. Я бы не говорил о чем-то 
принципиально новом, — считает Карпов.

Местные жители солидарны со специали-
стами. Как рассказал «МК» председатель совета 
депутатов Таганского муниципального округа 
Илья Свиридов, необходимо понимать, что в ЦАО 
торговая инфраструктура востребована дву-
мя основными группами покупателей — теми, 
кто приезжает в центр на работу или для отды-
ха, и жителями района. И запросы этих групп 
отличаются.

— У нас на Таганке жители неоднократно 
жаловались на ларьки и торговые павильоны 
из-за серьезного снижения качества жизни. В 
них часто продавали просроченные продукты, 
торговали алкоголем по ночам. Из-за этого ларьки 
стали местами встреч асоциальных элементов — 
алкоголиков, бродяг, попрошаек. Вечная грязь, 
шум по ночам… Поэтому несколько таких объектов 
на Таганке были снесены по просьбам жителей 
соседних с ними домов. При этом количество 
продуктовых магазинов на Таганке постепенно 
увеличивается, хотя есть серьезная нехватка 

мест, где можно купить рыночные товары — ка-
чественные и свежие сезонные овощи и фрукты, 
фермерское мясо, молочные продукты. Не хва-
тает и хозяйственных магазинов — в центре эта 
проблема стоит достаточно остро, — объяснил 
Свиридов.

Нет кафе, но есть хозмаг
Впрочем, число именно таких магазинов с 

каждым месяцем все увеличивается. Сетевые 
хозяйственные магазины одной из московских 
сетей, не брезгующих малыми площадями, теперь 
повсюду — и на Тверской, и на Садовом кольце, 
и на Дорогомиловской улице. Они размещаются 
в достаточно дорогих местах — там, где еще 
недавно был другой магазин или ресторан, не 
справившийся с управлением в эпоху рыночной 
турбулентности. 

Секрет этого — часто избыточного, по не-
скольку магазинов в одном квартале, — расши-
рения достаточно прост: собственники (в первую 
очередь город) предпочитают скорее сдать пло-
щади ниже стандартной цены, чем держать их 
пустыми. Да и вид получается более праздничным 
и менее кризисным.

Но некоторые брошенные рестораны и ма-
газины так и стоят заколоченными, с надписью 
«Аренда» на стеклах.

— Из ресторанного бизнеса люди уходят 
по-разному, — рассказала «МК» Галина Иевлева, 
экс-владелец итальянского кафе. — Я бы вы-
делила два основных случая. Либо человек не 

может быть ресторатором, не справляется с этим 
делом, — такие истории обычно продолжаются 
около года. Либо же человек справляется, но уже 
не хочет продолжать. Такие владельцы иногда 
закрывают или продают свои рестораны и через 
много лет после открытия.

Решившийся открыть ресторан человек сна-
чала не понимает, во что ввязывается, отмечает 
Иевлева. Например, кулинар прекрасно делает 
борщ или строганину, слышит от всех друзей и 
родных: «Ты так замечательно готовишь — тебе 
пора открыть свой ресторан». Но в ресторане 
куда меньше готовки, чем бизнеса, — причем 
это бизнес очень жесткий и сложный.

— Существуют бизнесы типа «продажа» 
— купил дешевле, продал дороже, — говорит 
экс-ресторатор. — Существуют бизнесы типа 
«услуга». Существует «производство» — как из 
дешевых компонентов сделать то, что будет про-
даваться дорого. А ресторан — то, что сочетает 
в себе все это сразу.

Бизнес-план и реальность
Когда начинающий ресторатор набрасывает 

бизнес-план, говорит Иевлева, он вклю-
чает в него стоимость еды, аренду, 
зарплату сотрудникам. Но есть 
масса вещей, о которых 
узнаешь, только уже во-
йдя в этот бизнес. На-
пример: все комму-
нальные услуги для 
юридических лиц 
тарифицируются 
совсем не так, как 
для населения. 
Электричество, 
газ, вода, кана-
лизация, теле-
фония, Интернет 
— все получается 
намного дороже, 
чем запланировано. 
Продукты тоже име-
ют свойство постоянно 
дорожать.

Следующая сложность: 
когда человек впервые открывает 
ресторан, он обычно предполагает, что 
все сотрудники будут работать на совесть, что 
посетителям понравятся его концепция и меню. 
На деле же все происходит совершенно не так. По-
вара и официанты — это, надо учесть, совершенно 
не интеллигенция, возвышенных соображений 
у них обычно нет. Работать они могут кое-как, а 
учитывая, что вакансий поваров и официантов 
в городе — сотни и тысячи, им всегда есть куда 
уйти. И если не платить им огромные деньги, 
невозможно заставить их хорошо работать. А 
платить огромные деньги — значит разориться!

— Выход только один, — говорит Галина, — 
заниматься эквилибристикой на тонком льду, не 
хуже Плющенко, и поддерживать нужный климат 
в коллективе.

Сюрпризы преподносят и гости. «Когда я от-
крывала свой ресторан, — вспоминает Иевлева, 
— я составила меню из аутентичных итальянских 
рецептов. И оказалось внезапно, что гостям при 
этом нужна обычная картошка фри — о ней про-
сили все без исключения посетители. Пришлось 
ввести в меню эту картошку, пришлось адап-
тировать итальянские рецепты той же пиццы 
под русские вкусы… Все это требует времени, 
расходов. 

Поэтому можно понять тех, кто устал сра-
жаться со всеми этими и другими проблемами 
— и закрывает ресторан, протянув всего год или 
даже меньше».

Тонкий лед
У тех, кто выжил в первый год и не закрылся, 

появляется новый список вопросов и трудностей, 
говорит бывший ресторатор. Прежде всего — 
владелец ресторана не может быть уверен ни в 
чем. Ведь могут мгновенно поменяться правила 
игры. Акцизы на алкоголь, например: несколько 
лет назад был случай, когда ввели акцизные марки 
нового поколения, а напечатать их в нужном ко-
личестве не успели — продажи алкоголя встали. 
А для ресторана, который обычно торгует едой 
практически по себестоимости и зарабатывает 
только на алкоголе, — это смерти подобно. Или 
продовольственные санкции: в одночасье ресто-
ран лишается всех привычных продуктов — на 
перестройку меню и снабжения нужно время.

— Иногда планы ломает даже простая ава-
рия, — отмечает Галина Иевлева. — Была история, 
когда на пути из Турции затонуло судно, груженное 
лимонами, и все поставщики на волне паники 
дружно повысили цены на эти фрукты в несколько 
раз. А моему ресторану нужно было несколько 
десятков килограммов лимонов ежедневно!

Проверки различных госорганов тоже можно 
отнести к факторам неожиданности. Например, 
пожарный инспектор провел проверку, предписал 
поменять какие-то вещи — ресторан это выполня-
ет. А инспектор вдруг сменяется, и его преемник 
замечает уже совсем другие недостатки! 

— У нас как-то раз требовали сертификат 
безопасности на краску, которой покрасили двери 

шесть лет назад! — рассказал «МК» владелец 
столичного ирландского паба. — Мы, 

конечно же, давно выбросили эту 
бумагу, которой прежние по-

жарные инспекторы никогда 
не интересовались…

Научиться со всем 
этим работать — мож-
но. Но, научившись, 
ресторатор часто 
задумывается: а 
зачем вообще это 
все? «Ресторан — 
это действительно 
универсальная и 
очень жесткая дело-

вая школа, — говорит 
Галина Иевлева. — 

Поэтому и появляются 
мысли: а не заняться ли 

чем-нибудь другим? Воз-
можно, в другом бизнесе не 

будет больше денег, но уж точ-
но там будет меньше нервотрепки и 

неожиданностей. Вот, мне кажется, основная 
причина, по которой уходят из ресторанного биз-
неса те, кто научился в нем работать».

А на место уходящих, добавим, приходят 
новые заведения. Потому что желающих пройти 
эту школу бизнеса — да и просто людей, меч-
тающих достичь мишленовских звезд, — мень-
ше не становится. У нас, конечно, не Париж, и 
старых заведений раз-два и обчелся… Зато нет 
недостатка в современных! И в этом тоже есть 
некоторое обаяние.
Евгения НИКИТСКАЯ, Антон РАЗМАХНИН.

ГДЕ СТОЛ БЫЛ ЯСТВ, 

БЮДЖЕТНЫЙ ФОКУС: 
РОСТ БЕЗ НЕФТИ
Какое будущее ждет Россию в ближайшие три года

ОСНОВНЫЕ ПАРАМЕТРЫ «БЮДЖЕТА РОСТА»
2018 2019 2020

Рост ВВП
2,1% 2,2% 2,3%

Дефицит*

Доходы*

Расходы*

1,271 трлн 819,1 млрд 870 млрд

15,257 трлн
15,554 трлн

16,285 
трлн

16,529 трлн

16,373 трлн

17,155 трлн

Нефть
$43,8 $41,6 $42,4

Среднегодовой 
курс 
доллара* 64,7

66,9
68

* — в рублях.

Министр финансов 
Антон Силуанов 

уверен, что доходы 
бюджета России 

будут расти, 
несмотря на 

возможное падение 
нефтяных цен.

■ «Я вообще не чувствую свой возраст!» – Олеся Судзиловская о 
воспитании сыновей, романтических свиданиях с мужем и творче-
ских амбициях
■ «Я очень благодарен Лизе, что дождалась меня» – личная жизнь 
Марата Башарова наконец-то наладилась
■ «Самый жуткий мой страх – стать домохозяйкой» – Юлия Тополь-
ницкая без лабутенов и прикрас
■ «Сначала я начал охоту на Сашу, потом она на меня» – Денис Шведов 
о том, как избежать семейной скуки

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА

«Без соблюдения традиций охота становится убийством» — интервью 
с генеральным директором российского издательства «ВЕЧЕ» Леонидом 
Палько.

«Оружие»
Молнии Кольта — история помпового карабина Colt Lightning.

«Природа»
Творцы Севера — национальные промыслы народов Чукотки и 
Камчатки.

«Трофеи»
Только в России — опыт разведения глухаря в неволе.

«Рыбалка»
Горы, фьорды, много рыбы — морская рыбалка в Северной Норвегии.
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XV. НЕСБЫТОЧНАЯ МЕЧТА
Никто меня не понимает! — тоскует 
героиня, и о том же кричат письма 
Пушкина, полные бешенства (на 
непонимание со стороны даже са-

мых близких друзей) и попыток оправдаться за 
бешенство:

Пушкин — Вяземскому
13 сентября 1825. Михайловское
Вам легко на досуге укорять меня в небла-

годарности, а были бы вы (чего Боже упаси) 
на моём месте (в ссылке, в бессрочной ссылке!), 
так, может быть, пуще моего взбеленились. 
Друзья обо мне хлопочут, а мне хуже да хуже. 
Они заботятся о жизни моей; благодарю — но 
чёрт ли в эдакой жизни... Дружба входит в за-
говор с тиранством, сама берётся оправдать 
его, отвратить негодование... а там не велят 
и беситься. Как не так!

Необходимы пояснения. Пушкин рвался сбе-
жать из ссылки за границу (придумал себе болезнь, 
необходимость хирургической операции) и умолял 
друзей добиться разрешения на выезд. Они же 
добились у царя позволения Пушкину съездить 
для операции в Псков. Но он категорически не 
хотел ложиться под нож тамошнего коновала, а 
заодно и лишиться предлога для отъезда. Отка-
зался. И вышло, что он отказывается от царской 
милости, а значит, окончательно губит себя в глазах 
императора.

Заметил ли он, как в этом письме его жизнь 
вдруг превратилась в самую знаменитую пьесу? 
Друзья Гамлета — Розенкранц и Гильденстерн 
— входят в заговор с тиранством (с Клавдием 
и Гертрудой). Гамлет в бешенстве (см. сцену с 
флейтой). А ещё прежде король-братоубийца не 
отпускает Гамлета за границу — «из чувства неж-
ной любви».

КЛАВДИЙ
К тебе питаю я любовь, какой
Нежнейший из отцов привязан к сыну.
Что до надежд уехать в Виттенберг —
Не по душе нам вовсе эти планы.
Прошу: останься тут, под лаской наших глаз.

«Под лаской наших глаз» — какие шикарные 
обороты изобретают коронованные убийцы!

Гамлет придумал себе сумасшествие, Пушкин 
придумал себе аневризм. Ни король Клавдий, ни 
Александр I не поверили.

...Понимание — вот чего добивается всякий, 
кто говорит либо пишет. А читающему — надо ли 
понимать детали и тонкости, если в общем и целом 
всё давно понятно?

Читатель, не постигший своим сознанием 
мельчайшие подробности текста, не в праве пре-
тендовать на понимание «Евгения Онегина».

Владимир Набоков (переводчик и величай-
ший комментатор «Онегина»).

Вот пример: первая глава нашего романа о 
пушкинском романе называется «Зайчик, беги» и 
в ней рассказывается про кросс Татьяны.

Возможно, вы в душе поморщились: с какой 
стати героиня Пушкина названа Зайчиком? Уж это 
слишком фамильярно, пошло...

Но дело не в пошлости автора; он и сам минут 
20 сомневался: стоит ли так? Дело в нескольких 
обстоятельствах, из которых назовём два-три, 
возможно, не самых важных.

Татьяна именно поскакала по лесам и лугам, 
как зайчик в ужасе несётся от собак. Другой при-
мер (кошка, к хвосту которой жестокий мальчишка 
привязал консервную банку) был бы ещё хуже. 
Хвоста у Татьяны нету, а кошка ассоциируется 
с похотливостью — видели, как она выгибает 
спинку, задирает задок, свешивает хвостик на 
сторону, откровенно открывая любому... — Что-о?! 
— Успокойтесь, мадам, — ...открывая миру свои 
чувства, переживания, желания и, душераздираю-
ще мяукая, жмурится: в ослепительной надежде 
блаженство тёмное зовёт.

Нет, зайчик — символ робости и пушистой 
невинности — лучше кошки. Главное же, что Таню 
сравнивал с зайчиком сам Пушкин.

Ждала Татьяна с нетерпеньем,
Чтоб трепет сердца в ней затих,
Чтобы прошло ланит пыланье.
Но в персях то же трепетанье...
Так зайчик в озиме трепещет,
Увидя вдруг издалека
В кусты припадшего стрелка.

Выходит, Пушкину можно сравнивать трепета-
ние персиков с трепетанием зайчика, а нам нет?

В «Онегине» есть ещё один зайчик... Если вы 
этого никогда не замечали, то теперь знаете. А за-
одно узнали и о том, как мучительно размышляет 
автор над каждой ерундой. Но для чего? С какою 
целью? Да всё с той же — добиться понимания. А 
в результате читатель только раздражается — так 
любой человек досадует на избыточную заботу.

Вот и Набоков знает, что повторяется, на-
стаивая на понимании мелочей, но не может 
удержаться:

В искусстве, как и в науке, наслаждение кро-
ется лишь в ощущении деталей. Хочу повторить, 
что если эти детали не будут как следует усвоены и 
закреплены в память, все «общие идеи» (которые 
так легко приобретаются и так выгодно перепрода-
ются) неизбежно останутся всего лишь истёртыми 
паспортами, позволяющими их владельцам бес-
препятственно путешествовать из одной области 
невежества в другую.

В.Н. (п. и в. к. «О.»).

Блистательные формулировки! Стремление 
покинуть области невежества знакомо всем лю-
бознательным. Но...

Покорить восьмитысячник невозможно с 
налёту. Сила есть, отвага, деньги, снаряжение, 
но — кто бы ты ни был — будешь вынужден оста-
навливаться в промежуточных лагерях. Организм 
должен адаптироваться к чужим условиям. Раз-
реженный воздух и нехватка кислорода — далеко 
не всё. Надо менять поведение и даже мышление. 
Пусть даже внизу ты звёзды хватал с небес, но эти 
нижние звёзды (известность, знакомства, бентли, 
должность, неприкосновенность и Орден за За-
слуги) ничем тебе не помогут. Скорее наоборот: 
ты изнежен, капризен, уверен, что всё знаешь, а 
потому можешь погубить всю группу.

— Жалобу Татьяны «никто меня не пони-
мает» знаем наизусть. Но Пушкин-то где на это 
жалуется?

— Как «где»?! Везде! Забыли?

Он пел — а хладный и надменный
Кругом народ непосвященный
Ему бессмысленно внимал.

Это про полное непонимание. Возможно, ря-
дом с поэтом есть несколько друзей, которые его 
хвалят. Но тут мы их не видим. Поэт совершенно 
одинок; стихотворение так и называется «Поэт и 
толпа» — больше там никого.

— Вы прицепились к одному случаю. — Нет. 
Проблема настолько важная и постоянная, что 
придётся однажды заняться ею всерьёз. Ибо имен-
но она до сих пор лежит нам поперёк дороги и 
мешает достичь обещанной сияющей вершины 
(а она обещана, и обещание будет непременно 
исполнено).

Проблема эта называется пустыня. До неё 
нам дойти нелегко. А потом ещё и перейти при-
дётся. Но спешу утешить: 1) если Бог поможет, 
вы преодолеете пустыню примерно в 70 раз бы-
стрее самого знаменитого и самого массового 
перехода — поэтому капризничать и роптать на 

долгую дорогу вам не стоит; 2) в пути вас не будут 
мучить ни голод, ни жара, ни пыльные бури — 
ничего, кроме духовной жажды, понемногу всё 
же утоляемой; 3) достигнув земли обетованной, 
вам не придётся никого убивать, ибо местность 
та совершенно свободна и перенаселённость 
ей не грозит, увы; 4) последнее преимущество: 
оглянитесь — рядом с вами никого, нет группы, 
тут каждый идёт в одиночку; и если вы устанете 
и/или разуверитесь — никто не узнает, что вы 
сдались на полпути.

...Ученики не понимали Христа. Булгаков бле-
стяще и сочувственно изобразил сцену: Иешуа 
(т.е. Иисус Христос) жалуется Понтию Пилату на 
оборванца (на апостола Матфея):

«Он неверно записывает за мной... Ходит, 
ходит с козлиным пергаментом и непрерывно 
пишет. Но я однажды заглянул в этот пергамент 
и ужаснулся. Решительно ничего из того, что там 
написано, я не говорил».

Бедный Матфей! — он уверен, что совершен-
но точен. Но, увы, он записывает в меру своего 
понимания. Выдумка Булгакова? Нет, к сожалению. 
Перелистайте все четыре Евангелия: жалобы Хри-
ста на непонимание — постоянны и горьки. И не на 
саддукеев, фарисеев и пр., а именно на учеников, 
на ближних; что уж о дальних говорить.

Иисус сказал (ученикам): неужели и вы ещё 
не разумеете? Ещё ли не понимаете?

Матф. 15, 16

Увы, неподдельное внимание, любовь и про-
чие добрые чувства — не гарантия понимания.

Понимание «Онегина» невозможно без по-
нимания мелочей — утверждает Набоков. Так ли, 
нет ли, но есть кое-что важнее сильфид и харит, 
про которых любой может узнать, ткнув пальцем 
в Википедию.

Понимание «Онегина» невозможно без по-
нимания мыслей Пушкина — уж это совершенно 
точно и бесспорно. А мысли его — не в греческих 
автомедонах; они... — — Они же исчезли — как 
искры, без следа. — Не все! Некоторые остались 
в стихах; какое-то слово, столкнувшись с бумагой, 
вдруг вспыхивает, вызывает озарение, — поэт 
говорит «снизошло» — то есть дали сверху!

...Всё, что Пушкин написал с 1823 до сентября 
1830 — всё написано параллельно с «Онегиным». 
Возможно, привычней сказать «одновременно». 
Так было бы верно, но недостаточно. Упрощение 
же часто ведёт к утрате важного смысла.

Положим, вы сейчас читаете это за едой, 
думаете об «Онегине», — разве важно, что именно 
вы одновременно едите? Каша ли, капуста ли, 
картошка — ничего от этого не меняется в ваших 
мыслях (и в этом тексте).

Но когда Пушкин параллельно сочиняет раз-
ные вещи — это взаимопроникающая и взаимов-
лияющая работа; один процесс, голова одна, в 
ней рой мыслей, они буквально толкают и теснят 
друг друга...

Теснится тяжких дум избыток...

Нет, пока обойдёмся без тяжких.

Душа стесняется лирическим волненьем,
Трепещет и звучит, и ищет, как во сне,
Излиться наконец свободным проявленьем.
И тут ко мне идёт незримый рой гостей,
Знакомцы давние, плоды мечты моей.
И мысли в голове волнуются в отваге,
И рифмы лёгкие навстречу им бегут,
И пальцы просятся к перу, перо к бумаге,
Минута — и стихи свободно потекут.

И мысли в голове волнуются в отваге. Как 
волны моря? — но у волн нет отваги. Как нервы 
воина! Кто из этой толпы выплеснется на бумагу 
— тот и попадёт в историю, в хрестоматию. Кто-то 
прорвётся и запечатлеется, а кто-то выскочит из 
головы в пустоту и исчезнет без следа. — Разве вам 
не знакомо: только что сверкнула замечательная 
мысль и — нету, улетела.

Очень похоже на другую толпу, которая, со-
вершенно не требуя ума, наперегонки стремится 
к... Но достигнет, так сказать, «чистого листа» 
только один; остальные миллионы не воплотятся, 
погибнут в младенчестве (моложе и быть нельзя); 
и никто не узнает, какие умы и таланты могли бы 
из них вырасти!

Мысли в голове поэта теснятся, сталкивают-
ся, вспыхивают — они как искры от соударения 
рыцарских мечей, лучше даже сказать самурай-
ских (по духу и твёрдости). — У вас нет мечей? И 
воображения нет? Тогда возьмите две головёшки 
из костра либо мангала и стукните одну об другую. 
Полетит рой искр — яркие, красивые, горячие — и 
в ту же секунду они гаснут, исчезают без следа.

...Если не считать следом то мгновенное вос-
хищение, которое вы испытали и — — И тут же 
забыли за шашлыком (а иначе откуда у вас голо-
вёшки, вы ж не просто так дрова разожгли).

Без следа!

Без неприметного следа
Мне было б грустно мир оставить.

Онегин, Глава II, строфа XXXIX.

Был Свет истинный, Который просвещает 
всякого человека, приходящего в мир. В мире был, 
и мир чрез Него начал быть, и мир Его не познал. 
Пришёл к своим, и свои Его не приняли.

Иоанн. 1. 9-11.

«Мир Его не познал» — то есть не узнал и не 
понял. Грустно, конечно. Но что грустить. 

XVI. ПОЧЕМУ ЕВГЕНИЙ?
Пора наконец сделать запоздалое вступление 

к роману «Немой Онегин», который вы сейчас чи-
таете. И пусть вас не удивляет, что вступление на-
ходится в таком несуразном месте. Мы тут вообще-
то стараемся следовать великим образцам.

Приходилось ли вам, мадам, читать всту-
пление к «Евгению Онегину»? Неужели да? И где 
ж оно?

Большинство воображает, будто «Онегин» 
начинается с «Мой дядя самых честных правил». А 
ведь это не совсем так. Только настоящие знатоки 

(с гордым видом победителя в интеллектуальном 
споре или сделав снисходительную гримасу по 
адресу невежественного собеседника) объясняют: 
нет, не с дяди честных правил начинается «Онегин», 
а с «Не мысля гордый свет забавить».

Ну и что? Вот вы в лужу и плюхнулись со сво-
им высокомерием и снисходительной гримасой. 
«Не мысля» etc. — это Посвящение, а вовсе не 
вступление.

...В июне День рождения Пушкина. По такому 
случаю меня однажды позвали на радио «Русская 
служба новостей».

— Про Пушкина нам что-нибудь.
— Нет, я уж лучше про «Онегина».
— Нам всё равно. У вас будет час эфира.
— Про «Онегина» за один час?!!
— Ладно, давайте две субботы: 5-го июня 

и 12-го.
Вот там и тогда — летом 2011 года — впер-

вые было рассказано про беготню Татьяны по 
пересечённой местности, про блаженство/
совершенство...

Девять месяцев проходит — читаю в газете, 
что Дантес был, оказывается, хороший человек. 
(Правнук убийцы дал интервью.) Позвонил в ре-
дакцию, начал ругаться, а мне отвечают: чем орать, 
лучше напиши что-нибудь.

Написал заметку «Почему Онегин — Ев-
гений?» (февраль 12-го года). Действительно: 
Татьяна, Ольга, Владимир — такие хорошие имена, 
а главный герой — какой-то Евгений. (Вдобавок 
опасался за приоритет. Незадолго до того рас-
сказал про имя Онегина в телепередаче «Игра в 
бисер» и не мог отделаться от мысли, что мою до-
гадку может присвоить себе какой-нибудь доктор 
филологии. Печальный опыт есть.)

В заметке говорилось о том, что люди, осо-
бенно имеющие детей, знают, как порою нелегко 
выбрать имя младенцу. Задолго до его появления 
на свет (а некоторые — за много лет до зачатия) 
уже подбирают имя.

Проще всего королям: Людовик XIII, XIV, XV... 
и царям: Александр I, II, III... Простому человеку 
сложнее: надо почтить любимого деда, богатую 
тётку, какого-нибудь кровавого маньяка (папаша 
Санчес назвал будущего террориста Ильичом, 
угадал); испанец не задумываясь даёт мальчику 
пять имён и ублажает всех, включая Богородицу 
(немецкий случай: Эрих Мария Ремарк); у колыбели 
толпится семья, дело иногда доходит до драки.

Автор — один. Он сам зачал, вынашивал, сам 
родил, сам ищет имя, мучается. Говорящие имена 
— дело не хитрое. Кутейкин — пьяница; Кабаниха 
— дикая свинья; Молчалин — тихушник, карьерист; 
Держиморда... Это имена-характеристики.

А Онегин? Почему он — Евгений? Случай-
ностью это быть не может. Тем более что Пушкин 
сам признался:

Я думал уж о форме плана,
И как героя назову;
Покаместь моего романа
Я кончил первую главу.

Многим по инерции кажется, будто речь тут 
идёт об Онегине. Но зачем в шестидесятой стро-
фе думать «как героя назову», когда Евгений уже 
назван во второй? Речь совсем о другом произ-
ведении. Вот что написано у Пушкина:

...Погасший пепел уж не вспыхнет,
Я всё грущу; но слёз уж нет,
И скоро, скоро бури след
В душе моей совсем утихнет:
Тогда-то я начну писать
Поэму песен в двадцать пять.
Я думал уж о форме плана,
И как героя назову;
Покаместь моего романа
Я кончил первую главу.

По-русски написано: обдумывает план боль-
шой поэмы «песен в двадцать пять» (которую 
только предполагает начать) и придумывает имя 
её герою. А в это время закончил Первую главу 
романа.

Интересно другое: план большой поэмы и 
всего лишь имя героя тут как равные: одинаково 
занимают мысли автора. Это очень понятно. За-
главие — важная вещь. Имя — чрезвычайно важная 
вещь. Первое, что вообще сделал человек!

И нарёк человек имена всем скотам и птицам 
небесным и всем зверям полевым.

Бытие. 2, 20.

Евгений — имя какое-то чужое. Конечно, Коля, 
Ваня, Петя тоже когда-то были чужие (грек, еврей, 
римлянин), но так давно обрусели, что стали свои 
в доску. А Евгений — нет, что-то в нём не наше.

Мог бы быть французом. Тем более что лицей-
ская кличка Пушкина была Француз. Французский 
язык — язык русского дворянства; на Западе толь-
ко что зашла звезда Наполеона; Онегина-ребёнка 
учил француз:

Monsieur l’Abbe, француз убогой
Не докучал моралью строгой

Онегин блестяще говорит по-французски, но 
совсем не француз и уж точно не немец. Пушкину 
понравился его характер.

Мне нравились его черты,
Мечтам невольная преданность,
Неподражательная странность
И резкий, охлажденный ум.

Холодность, оригинальность (неподражатель-
ная странность) — попахивает англичанином.

Вот мой Онегин на свободе;
Острижен по последней моде;
Как dandy лондонский одет

Как денди лондонский одет. Хранит молчанье 
в важном споре. Читает Адама Смита (английского 
экономиста)... А что он ест? «Пред ним roast-beef 
окровавленный...» Ростбиф да ещё с кровью — 
это Англия. Дальше — больше: «Нет: рано чувства 
в нём остыли» (а во французе не остывают до 
смерти, в русском — до почечуя)

Измены утомить успели;
Друзья и дружба надоели,
Затем, что не всегда же мог
Beef-stеаks...

Опять английская еда с английским написани-
ем (все курсивы принадлежат Пушкину). Скучает 
Онегин тоже по-английски.

Недуг, которого причину
Давно бы отыскать пора,
Подобный английскому сплину...
Как Child-Harold, угрюмый, томный

Ещё и Чайльд Гарольд — английский герой 
англичанина Байрона. А потом ещё и в деревне 
все решили, что Онегин опаснейший чудак. Сто-
процентный англичанин.

...Ну а потом во Вторую главу из-за границы 
прискакал Ленский. Вот именно примчался, а не 
приехал; потому что сюжет-то надо было дви-
гать. Сейчас он познакомит Онегина с Татьяной 
Лариной и...

Но сперва Ленский, с малолетства влюблён-
ный в Ольгу, отдал дань уважения могиле отца 
своей невесты — Дмитрия Ларина, хороший был 
человек.

Своим пенатам возвращенный,
Владимир Ленский посетил
Соседа памятник смиренный,
И вздох он пеплу посвятил;
И долго сердцу грустно было.
«Poor Yorick!»16 — молвил он уныло...

После слов «Poor Yorick!» стоит циферка 
«16» — это примечание самого Пушкина; таких 
в «Онегине» 44 штуки.

Примечание № 16 выглядит так: «Бедный 
Иорик!» — восклицание Гамлета над черепом 
шута. (См. Шекспира и Стерна.)»

«См.» означает «смотри». Но этого пушкинско-
го указания никто не выполняет. Потому что про 
Гамлета с черепом все и так знают, заглядывать в 
Шекспира ни к чему. А Стерна, во-первых, нет под 
рукой; а во-вторых, зачем смотреть Стерна, если 
мы уже всё знаем из Шекспира.

Но если бы примечание Пушкина было сдела-
но только ради «увы, бедный Йорик», то Шекспира 
достаточно. Зачем ещё «см. Стерна»? Мало ли кто, 
знакомый с «Гамлетом», произносит «увы» — и что, 
на всех ссылаться?

Если всё ж исполнить указание Пушкина: 
взять, например, роман Лоренса Стерна «Жизнь 
и мнения Тристрама Шенди, джентльмена» (один 
из самых смешных романов в мировой литерату-
ре, вещь хулиганская, даже трудно поверить, что 
священник написал), — если взять этот роман, то 
в главе ХII читаем:

Евгений увидел, что друг его умирает, 
убитый горем: он пожал ему руку — — и ти-
хонько вышел из комнаты весь в слезах. Йорик 
проводил Евгения глазами до двери, — потом 
их закрыл — и больше уже не открывал.

Он покоится у себя на погосте, в приходе, 
под гладкой мраморной плитой, которую друг 
его Евгений водрузил на его могиле, сделав 
на ней надпись всего из трёх слов: «УВЫ, БЕД-
НЫЙ ЙОРИК!»

Этот Евгений («см. Стерна») — эксцентричный 
молодой человек, нарушитель приличий и правил 
солидного общества — — опаснейший чудак.

Вот откуда имя Онегина и, в некотором смыс-
ле, характер. Обидчивые академики, которым 
всегда было лень заглянуть в Стерна, — скажут, 
что это «всего лишь версия».

Пусть версия. Но ведь не моя. Это же не я 
написал «см. Стерна», в романе которого никто 
не смотрит на череп шута. Так что рекомендация 
поглядеть на черепа шутов у Шекспира и у Стер-
на — шутовская!

Все другие версии — версии многомудрых 
литературоведов. А эта — Авторская. Надо 
уважать.

...Чуть не забыл! Ведь эта (читаемая вами 
сейчас) XVI глава начинается запоздалым всту-
плением, которое брошено как попало. Надо либо 
вычеркнуть (а жалко), либо кое-как закончить. Для 
этого, кстати, годится невероятный финал VII главы 
«Онегина». Вот её последняя LV строфа:

Да кстати, здесь о том два слова:
Пою приятеля младого
И множество его причуд.
Благослови мой долгий труд,
О ты, эпическая муза!
И верный посох мне вручив,
Не дай блуждать мне вкось и вкривь.
Довольно. С плеч долой обуза!
Я классицизму отдал честь:
Хоть поздно, а вступленье есть.

Итак, вступление к поэме «Евгений Онегин» 
(6 строк!) нашлось в конце предпоследней главы. 
Так ещё никто не делал, да и потом никто не делал. 
Вот Пушкин и выделил курсивом эти строки — 
чтоб заметили.

Номинальный герой романа здесь даже не 
назван; о нём упомянуто небрежно и вскользь: 
«Чтоб не забыть, о ком пою...»; упомянуто случайно: 
«Да, кстати, здесь о том два слова»...

Зато есть важное признание «О ты, эпическая 
муза!». Итак, это эпос! — догадался Пушкин в 
конце концов.

А всё вместе — насмешка над читателем, 
который требует соблюдения правил. Требуешь? 
— ну, ехай на фиг (есть такая хорошая песня у 
группы «Ленинград»).

...Так никто не делал? Никто не засовывал 
вступление куда попало? Но если попробовать 
«см. Стерна», то в его знаменитом романе (от 
которого Пушкин был в восторге) вступление на-
ходится отнюдь не в начале.

Я утверждаю, что эти строки являются посвя-
щением, несмотря на всю его необычайность в трёх 
самых существенных отношениях: в отношении 
содержания, формы и отведённого ему места.

Лоренс Стерн. Жизнь и мнения Тристрама 
Шенди, джентльмена. Конец VIII главы.

Я знаю, мадам, что вы очень внимательный 
читатель, когда вас свербит желание поймать авто-
ра на ошибках или ещё лучше — на жульничестве. 
Вы, разумеется, скажете, что посвящение — это 
отнюдь не вступление. Ваша правда. Виноват. Но 
виноват не в жульничестве, а в том, что выкопал 
очередную ямку у вас на дороге, чтобы посмо-
треть: перепрыгнете или плюхнетесь? (Да, это 
бессердечие.)

Что касается добряка Стерна, то он поместил 
вступление к своему гениальному роману в XX 
(двадцатую!) главу III (третьего!!!) тома. Пушкин 
так поступить не мог, потому что в его романе нет 
ни третьего тома, ни XX главы. И Пушкин воткнул 
своё вступление в конец VII главы, несмотря на 
всю необычайность этой затеи в трёх самых су-
щественных отношениях: содержания, формы и 
отведенного места.

Если б этого вступления не было, кто б это 
заметил? — Никто. — Тогда зачем оно? — Очень 
просто: Автор забавлялся.

XVII. ТЕАТР ЕВГЕНИЯ В.*
* См. Горчакова и Милна

...После газетной заметки про «почему Евге-
ний», позвонили из Вахтанговского театра. Мол, 
Римас Туминас собирается ставить «Онегина», 
прочёл статью, хочет с вами поговорить.

Встретились. Он рассказывал, что хочет пока-
зать, какой Онегин плохой, бесчувственный, жесто-
кий холодный циник, всё разрушает... Я и сказал, 
что спектакль про Онегина вряд ли получится.

— Почему?!
— Потому что нет сюжета. Нечего играть. Да 

и Онегин пустой. Долго ли можно с увлечением 
разглядывать пустышку?

— Почему же все так любят?
— Не все. Любят только русские, русскоязыч-

ные. А главное: людям кажется, что они читают 
«про Онегина», а на деле они читают Пушкина, и 
именно это им нравится.

Рассказал про кросс, про блаженство/со-
вершенство и ушёл, совершенно не веря в успех 
режиссерской затеи. Продолжал урывками писать 
то, что вы сейчас читаете.

Прошёл ещё год — премьера в Театре Вахтан-
гова 13 февраля 2013 года. Невероятный шедевр! 
Гениальная постановка. Потрясающая музыка. 
Грандиозная сценография. И вдруг Татьяна рва-
нула по сцене — кросс! — прыгая через столы и 
стулья (не выращивать же на сцене ради минутного 
эпизода лесок, аллею и кусты сирен).

Туминас после премьеры сказал: «Хотел и 
блаженство/совершенство сделать. Пробовал 
и так и сяк, уж Онегин тросточкой совершенства 
Татьяны обводил — нет, никак».

Ещё бы! Эти стихи, эти объяснения Онегина 
(сперва в нелюбви, потом в любви) в романе раз-
несены так далеко (совершенства в IV главе, а 
совершенство в VIII), что на бумаге их сопоставить 
просто, а как совместить в спектакле?

...Пушкин написал несколько пьес. «Борис 
Годунов», «Моцарт и Сальери» — настоящие ше-
девры, но... «Не сценичны» — говорят режиссёры. 
Решимся возразить: драмы Пушкина сценичны, 
однако невероятно трудны («Борис Годунов» в по-
становке Петра Фоменко — единственное извест-
ное нам исключение; спектакль был гениальный, 
исчез без следа).

Но Пушкин — такое имя, что всем очень хочет-
ся. Ставят не только пьесы, ставят прозу: «Капитан-
скую дочку», «Пиковую даму» и пр. С удовольствием 
и легко переделывают повесть в пьесу; это ж так 
просто: слева — кто говорит, справа — что говорит. 
Спектакль — это же разговоры, диалоги.

В «Онегине» их очень мало. Ленский с Онеги-
ным («Поедем к Лариным!» — «Ладно»); Онегин с 
Татьяной («Учитесь властвовать собой»); Татьяна с 
няней («Как недогадлива ты, няня!»)... — где ж тут 
мысли Пушкина? Нету.

Есть описания событий («Поэт роняет молча 
пистолет»); картины природы («Зима! Крестьянин, 
торжествуя»); жанр («Мальчишек радостный народ 
коньками звонко режет лёд»); портреты («Ах, нож-
ки, ножки, где вы ныне»). Всё это можно сыграть: 
выпустить на сцену лошадку, мальчишек, даже 
ножками можно помахать... но где ж тут мысли 
Пушкина? Нету.

Или — обойтись без мыслей? — оно бы и луч-
ше, голове легче — легче играть, легче смотреть. 
Или всё же произносить эту рифмованную филосо-
фию? Но как при этом вдобавок быть интересным, 
понятным, увлекательным и развлекательным?

Можно, конечно, тупо выпихнуть на сцену 
«Автора» — налепить актёру бакенбарды, кудри 
— пусть будет похож на Пушкина. Однако, что он 
будет говорить? Свои стихи? Делать вид, будто 
сочиняет? Морщить лоб, чесать в затылке, грызть 
перо (гусиное, из зоопарка)?

На этом пути потерпел катастрофу даже Фо-
менко. Он вывел Чехова в «Трёх сёстрах». Точнее 
— ввёл в пьесу. Бородка, пенсне, свечка, тоска. 
Делать ему совсем нечего. Он цитирует пись-
мо Чехова Немировичу: «Я обязательно должен 
присутствовать на репетициях!» И эта фраза, 
звучащая в начале и бесконечно повторяемая, 
губит спектакль, ибо получается, что мы на ре-
петиции, где всё пока сырое. На сцене четыре 
часа торчит бездействующее лицо, об которое 
иногда спотыкаются действующие лица, создавая 
незапланированного Хармса: «Ах, чёрт возьми! 
об Чехова!»

...Сочинить реплики для врача или солдата, 
или хоть для принца — нет проблем. Но сочинять 
слова для языческого бога (Пушкин — бог языка) 
— получится поручик Ржевский: дурак, пошляк, 
бездарь; так из великих людей артист Безруков 
регулярно делает поручиков ржевских.

Когда-то Булгаков гениально решил задачу. 
В его пьесе «Последние дни» сам Пушкин не про-
износит ни слова. Его почти нет. Иногда вдали (в 
глубине сцены) кто-то чёрный, с неразличимым 
лицом стоит у колонны. Царь и другие персонажи 
его видят и говорят о нём, цитируют стихи, пла-
нируют гибель...

А где Пушкин? В койке с Натали? На пирушке 
с друзьями? Но он интересует нас как гений, а не 
как любовник или гуляка. Моцарт — музыка, а всё 
остальное — ничто.

Так где же настоящий Пушкин? В его сти-
хах. Вот если их сыграть, то и выйдет Александр 
Сергеевич.

Как сделать? — вот главный вопрос. Роман 
(хоть бы и в стихах) — не пьеса. В пьесе люди только 
говорят, а в романе они ещё и думают.

Хорошо, если это «Три мушкетёра» — там 
много говорят и почти не думают (некогда); да и 
что там думать — прыгать надо (из окна), скакать 
надо, драться, пить, плыть... «Три мушкетёра» — 
это раздолье для театра и кино — энергичные 
диалоги и невероятные приключения (английский 
премьер-министр в спальне французской коро-
левы! Боже мой!).

В «Онегине» диалогов мало, приключений 
вовсе нет (разве что короткая дуэль), зато думают 
там очень много.

И самое плохое — там не только персонажи 
думают, которые на худой конец могли бы думать 
вслух («монолог» называется). Больше всех там 
мыслей у того, кого среди театральных действую-
щих лиц нету, — у Пушкина.

Кому ж он будет их высказывать? Татьяне? 
Евгению? — но в романе Автор с ними не разго-
варивает. Публике? — пусть выйдет на авансцену 
с лекцией; остальные персонажи будут, значит, на 
это время замирать, умирать?

Среди персонажей, вымышленных Пушки-
ным, будет бродить Пушкин, вымышленный ре-
жиссёром. Несоизмеримость разорвёт спектакль 
в клочья.

Пушкин говорит в романе: «Онегин добрый 
мой приятель», но появись приятели на сцене 
вместе... Либо поднимать Онегина до Пушкина (что 
невозможно); либо опускать Пушкина до Онегина 

(что проще, но не будет прощено); либо они не 
могут быть приятелями — кочка и Эверест.

А может, мысли Пушкина раздать персона-
жам? — — Но он же гений; он умнее их настолько, 
что его мысли им не по росту. Либо они должны 
резко поумнеть на время произнесения пушкин-
ской мудрости, а потом (вернувшись к «своим» 
словам) поглупеть обратно. Либо Пушкина надо 
снизить и укоротить. Укротить. Иначе порвёт.

Выручило блестящее решение. Туминас не 
стал Пушкина вставлять. На сцене два Онегина: 
молодой и старый. Молодой почти не говорит. 
Старый говорит много. Старый Онегин поумнел 
(задним умом все крепки), смягчился (укатали 
сивку крутые горки) и вспоминает свои безоб-
разия (они когда-то казались ему остроумными 
забавами): «Как я ошибся! Как наказан!» Его змия 
воспоминаний, его раскаянье грызёт... Этот старик 
и начинает спектакль:

Кто жил и мыслил, тот не может
В душе не презирать людей;
Кто чувствовал, того тревожит
Призрак невозвратимых дней:
Тому уж нет очарований,
Того змия воспоминаний,
Того раскаянье грызёт...

Старому Онегину в самый раз эти мысли 
23-летнего Пушкина.

И Ленский постарел. Улыбаясь, он глядит на 
себя молодого (Ленских тоже двое) и вспоминает 
себя сочувственно, но и с иронией: «Поклонник 
Канта и поэт!» 

Да, он умер молодым; Онегин убил его, так 
случилось. Но, простите, душа ведь бессмер-
тна, и что ей мешает выйти на сцену в ХХI веке 
и вспомнить молодость (подумаешь — всего-то 
200 лет прошло).

Да, он умер молодым; Онегин убил его, так 
случилось. Но, простите, душа ведь бессмер-
тна, и что ей мешает выйти на сцену в ХХI веке 
и вспомнить молодость (подумаешь — всего-то 
200 лет прошло).

Раздвоение персонажа — абсолютно искус-
ственный приём — создаёт богатые возможности 
даже для реализма. Когда в киноромане «Однажды 
в Америке» мы видим героев то 12-летними, то 
40-летними, — мы же не возмущаемся, что одного 
героя играют двое: Скотт Тайлер и Роберт Де Ниро, 
и старый Дэвид вспоминает себя-мальчишку. А в 
фильме «Петля Времени» и того хлеще: молодой 
Джо (Джозеф Гордон-Левитт) и постаревший Джо 
(Брюс Уиллис) в кадре одновременно!

Раздвоение героя уничтожает ту неловкость, 
что больше ста лет не могли избежать постанов-
щики «Онегина». Искусственное раздвоение 
преодолевает естественную фальшь, от которой, 
казалось, некуда деться.

Чайковский с оперой попал в эту ловушку 
фальши и не выбрался, не придумал как. Очень 
может быть, он вообще не видел этой ловушки и 
не заметил, как провалился к слонопотаму (потому 
что в некотором смысле опера «Евгений Онегин» 
— настоящий слонопотам или даже слоноужам).

Онегиных двое. Молодой — высокомерен, 
презрительно молчит, идеально прямая спина, 
безупречная стрижка, денди, джентльмен, ари-
стократ, пижон. Старый — говорит. Да, о себе, 
но о себе молодом, о том, что было лет 50 назад. 
А ведь тогда он был другим человеком. Он легко 
позволял себе отвратительные непростительные 
вещи — по молодости, по глупости, в самоуве-
ренном цинизме, из щегольства. Былое нельзя 
воротить, но печалиться есть о чём.

И с отвращением читая жизнь мою,
Я трепещу и проклинаю...

Он проклинает свои поступки, себя моло-
дого, которого давно уж нет, пропал и след. Это 
«трепещу и проклинаю» он написал в 28, совсем 
молодым. Правда, не знал, что три четверти жизни 
уже позади. — — Стоп! Стоп! Тут случайно и вне-
запно перепутались и совместились персонаж и 
его Автор. По меньшей мере это преждевременно, 
извините.

Кто жил и мыслил, тот не может
В душе не презирать людей...

Слова, которые (в нашем уме) произносил 
23-летний, слова, которые в 1823-м написал 23-
летний, — на сцене произносит старик, которому, 
положим, 73. Но когда он это произносит?

Он постарел на 50 лет — значит, теперь 
1873-й? Нет, давно уже другой век, другое тыся-
челетье на дворе. Этот Онегин уже знает всё, он 
одинок, никому не нужен.

...Огромная сцена почти пуста (только в пра-
вом углу фортепиано, стол, два стула).

Тихо пиликает что-то русское народное... 
Внезапно, как удар, театр заполняет мощная и 
грандиозная музыка — в первый момент трудно 
поверить, что это «Старинная французская песен-
ка» Чайковского. Фантастическая аранжировка 
Латенаса превращает наивный ХIХ век в бушующий 
модерн ХХI.

Постоянный сумрак, лёгкий дым, мгла. В глу-
бине — гигантское и при этом зыбкое зеркало. Оно 
так далеко, что отражающиеся в нём фигурки малы 
и туманны. Человечки двигаются, что-то говорят... 
(Бедный Максудов, записывай!)

В зеркале том видно не всё, но что-то важное 
видно. То, что все эти годы не давало покоя. На-
пример, убийство.

...Туманная даль. Зеркало — память. Старик 
вспоминает.

В «Зеркале» Тарковского человек вспоми-
нает своё раннее детство, родителей, пытается 
их понять. В спектакле Туминаса герой вспо-
минает молодость, но не пытается понять себя. 
Он уже понял, он даже не пытается найти себе 
оправданий.

Воспоминанье перед ним свой длинный раз-
вивает свиток. Почему свиток, почему не пере-
листывает дневник? Может быть, потому, что все 
последние годы скручивал свою совесть в тугой 
рулон и не давал развернуться.

Постоянный сумрак памяти, мгла, почти неза-
метный дым... В зеркале где-то вдали видны горя-
щие свечи, а ведь на сцене их нету. Технически это 
очень просто: канделябры горят за кулисами, мы 
видим лишь их отражения, это школьная физика. 
Но получается, что там, в памяти, в прошлом, мы 
видим то, чего в реальности давно нет.

...Блистательная сценография Яцовскиса. 
В этой сценографии можно было бы сыграть всю 
Историю России, включая Гражданскую войну, 
Крым ноября 1920 года, катастрофу Белой Ар-
мии... По сцене на доске с колёсиками ездит без-
ногий. Теперь такого почти не увидишь. Они либо 
дома, либо в коляске, а большинство в могиле. Но 
предыдущие сотни лет, почти до конца ХХ века, 
они выглядели так: короткая широкая доска, по 
углам подшипники, на доске обрубок — такой, 
будто ниже живота вообще ничего нет, во рту 
цигарка, перед животом кепка для подаяния, в 
руках деревянные утюги, которыми обрубок оттал-
кивается от земли, чтобы ехать... Энциклопедия 
русской жизни.

Это пространство не Онегина, а наше. Смут-
ные воспоминания, где помимо нашей воли всплы-
вают и высвечиваются то самые счастливые, то 
самые позорные мгновенья. Всегда одни и те 
же. Попытка вглядеться только ухудшает дело. 
Внезапно всплывший позор вызывает неволь-
ный стон.

Пространство спектакля — наша память. Всё 
чёрно-белое. Точнее: тёмно- и светло-коричневое; 
так выцветают старые фотографии и киноплён-
ки. Это именно память; всплывающие, неуправ-
ляемые, всегда одни и те же мгновения стыдного 
прошлого или прошлого счастья.

Продолжение следует.
Начало см. 2, 9, 16 и 23 октября.

“Московский коМсоМолец”    
30 октября 2017 года 
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Высокое отношение к женщинам. За спиною артистов — 
зеркало. В нём видны свечи, которых на сцене нет.
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Нам нужна одна победа
...Если бы вы знали, что за страсти подчас 

кипят на детских теннисных соревнованиях. Как 
будто бы это не обычный турнир выходного дня 
на велотреке в Крылатском, а по меньшей мере 
Уимблдон или Ролан Гаррос.

«Родители иногда ведут себя, словно обезу-
мели. Эмоции далеко не все сдерживают. Как я 
считаю, тем самым они вредят прежде всего свое-
му собственному ребенку, накаляют атмосферу, 
травмируют его психологически, — рассказывает 
Оксана, мать Макара. — Мне кажется, что нужно 
как-то проще к этому относиться, тем более, если 
настраиваешься впереди на большой спорт. Ре-
бенок играет, нарабатывает определенный опыт, 
приобретает первые навыки взаимодействия с 
соперником, и я не понимаю тех взрослых, для 
которых малейшая неудача их дочки или сына — 
это трагедия всей жизни».

В девять утра воскресенья 11 октября 2015 
года Оксана с Макаром привычно зарегистрирова-
лись на подобном турнире. Участников разделили 
на группы, в одну из которых и попал 8-летний 
Макар. «Большинство детей друг друга знали 
по прежним тренировкам. Мы же приехали из 
другого клуба и оказались белыми воронами. 
А у нашего папы Бориса с утра болела спина, и 
поэтому на соревнования он вместе с нами не 
поехал — там же все время нужно стоять у корта, 
он пообещал забрать нас в конце», — разводит 
руками Оксана.

Борис Баскин — сам бывший спортсмен, 
серьезно повредивший позвоночник. Первую 
операцию ему сделали несколько лет назад, но 
для того, чтобы полностью восстановиться, тре-
бовалось время и еще несколько хирургических 
вмешательств, а пока Борис носил корсет и ста-
рался не перенапрягаться.

Ему были запрещены любые нагрузки, нельзя 
даже долго водить машину — не то чтобы драться. 
«Вся наша жизнь тогда была в ожидании второй 
операции», — вспоминает Оксана.

В тот злосчастный день 8-летний Макар играл 
довольно неплохо, он даже дошел до полуфинала, 
где встретился с мальчиком, с которым уже сорев-
новался на одном из предыдущих турниров. 

Сопернику Макара явно не везло. Два из трех 
мячей он проигрывал Макару, которому не хватало 
всего очка до победы. «И тут родители этого ребен-
ка, стоявшие у корта, начали что есть сил кричать, 
что, дескать, нашему неправильно засчитали мяч 
и что здесь был аут. Они открыто оскорбляли меня 
и сына. Я успокаивала его как могла. Примерно к 
этому времени и подъехал Борис».

Разборки между родителями, как говорит 
Оксана, случаются частенько. По поводу и без. 
Взрослые иногда ведут себя хуже детей. Пресекает 
разногласия обычно судья, не выясняя, кто прав, 
а кто виноват, просто наводит порядок.

Болельщики проигрывающего мальчика шум-
но кричали, что если победу присудят Макару, то 
они вообще снимутся с соревнований. «Сын пере-
волновался, растерялся, он к такому не привык, в 
итоге пропустил все последующие мячи и проиграл 

3:2», — разводит руками Оксана. 
Ничего особенного, обычный мелкий конф-

ликт, такие на каждом соревновании случаются, 
если бы не то, что произошло потом.

«Родители нового чемпиона вроде бы уго-
монились: их ребенку предстоял финал, Макара 
ждала борьба за третье место. Мы вышли с корта 
— за велодорожкой, которая его окружает, дети 
переодеваются, так как специализированных раз-
девалок там нет». Макар плакал. Оксана утешала 
сына, объясняя, что такие провокации будут еще 
не раз, поэтому нужно учиться властвовать собою 
и не обращать внимания на окружающих. Борис 
тоже успокаивал мальчика — скорее как мужчина, 
громко заявляя, что он все равно лучше всех и рано 
или поздно всех «порвет».

«Нам нужно было быстро переодеться, подго-
товиться к следующей партии, поправить струны 
на ракетке — они ездят туда-сюда после каждой 
игры, и их следует возвращать на место иногда 
пальцами, иногда приспособлением, похожим на 
дротик из дартса, только из мягкой пластмассы. 
Очень полезная штука», — Оксана показывает 
мне картинку с изображением этого дротика, 
роковой палочки сантиметров двадцать в длину, 
тоже ничего особенного.

Укол дротиком
Неожиданно к ним подбежал незнакомый 

мужчина. «Возбужденный, со взъерошенными 
волосами, ростом за метр восемьдесят, в рас-
стегнутой куртке наперекосяк, руки в карманах… 
Выглядел как нетрезвый, — предполагает жен-
щина. — Я вообще его видела в первый раз и не 
понимала, чего он от нас хочет. Но незнакомец 
грубо обратился к Борису: «Слышь, ты, пойдем 
выйдем?!»

Борис в недоумении переспросил: «Мы с вами 
знакомы?» — «Сейчас познакомишься, я приехал 
из Солнцева тебя убивать», — по словам Оксаны, 
бросил в ответ незнакомец.

«Это было очень страшно. Я вижу, что у Ма-
кара руки затряслись, он у нас очень впечатли-
тельный мальчик. Охраны на турнире — никакой. 

Я испугалась, но не думала, что дело дойдет до 
крупных разборок: все-таки вокруг люди, родите-
ли, дети, дебошира обязательно угомонят…»

Материалы уголовного дела свидетельствуют 
о том, что именно Алексей Пономарев (а это был 
он) и начал этот конфликт. Однако обвинили в 
случившемся отнюдь не зачинщика.

Из приговора Кунцевского районного суда: 
«Действия Пономарева А.В., который взял Баскина 
Б. С. под локоть, с учетом его словесных предло-
жений выйти, поговорить, вызвали неприязнь к 
потерпевшему у Баскина. Вследствие словесного 
конфликта между потерпевшим и подсудимым на 
почве внезапно возникших личных неприязненных 
отношений у Баскина возник и сформировался 
преступный умысел, который был направлен на 
убийство Пономарева…»

«Какой преступный умысел? Они видели друг 
друга меньше минуты!» — возмущается Оксана. 
Она говорит, что этого человека не было на корте 
среди других родителей. С чего ему быть таким 
разъяренным?

Оксана умоляла Бориса не ходить с этим 
странным незнакомцем. Но Борис все же решил 
поговорить с ним в стороне, чтобы Пономарев не 
дай бог не напугал своим поведением находящих-
ся рядом детей. По дороге Пономарев несколько 
раз подталкивал сзади Бориса, а затем ударил 
его кулаком в шею.

Завязалась потасовка…
Макар истошно кричал, что его папу убивают. 

Оксана, пытаясь успокоить сына, потеряла Бориса 
из вида… 

Она с трудом припоминает, как затем к ней 
подошел полицейский и попросил предъявить 
паспорт. «Я понимала, что игры уже точно не будет. 
Но еще не думала, что произошло что-то страшное. 
Приехали наряд и «скорая». Потерпевший, этот 
самый Пономарев, лежал где-то у стеночки, он был 
в сознании и даже требовал отвезти его в какую-то 
конкретную больницу. Так как у него там вроде бы 
связи. Никакой крови я у него не видела».

Зато по ходу выяснилась возможная причина 
конфликта. Оказывается, сын потерпевшего тоже 
участвовал в этом турнире. И вроде бы супруге 

Пономарева не понравилось, как Борис до этого 
поддерживал своего ребенка. «Наш папа, жизнен-
ное кредо которого — «из врагов делать друзей», 
попытался успокоить разгневанных родителей-
болельщиков, которые действительно позволили 
себе нелестные и оскорбительные замечания 
в адрес Макара. Все уже успокоились, и только 
одна дама все продолжала возмущаться, — как 
выяснилось позже, это и была жена Пономарева, 
она позвонила мужу и потребовала, чтобы он 
немедленно приехал и разобрался».

И тот действительно приехал. И, не разобрав-
шись, кинулся в бой…

По данным следствия, во время начавшейся 
драки Борис Баскин ударил Алексея Пономарева 
тем самым дротиком, который держал в руках 
для того, чтобы поправлять струны на ракетке. 
Позже была проведена официальная экспертиза, 
которая показала, что этот предмет имеет исклю-
чительно бытовое назначение. Согласно ГОСТу 
Р 51715-2001, подобные изделия предназначены 
для украшения офисов, жилых помещений. Так как 
материалы и конструкция аксессуара значительно 

ослаблены и исключают его использование в ка-
честве оружия.

Оксана предполагает, что когда Пономарев 
потащил Бориса за собой, тот просто не успел 
бросить дротик на пол, а затем, отбиваясь, слу-
чайно ткнул им потерпевшего. «Борис защищался! 
— уверена Оксана. — Все произошло совершенно 
случайно».

Обвиняемого могли бы спасти видеозаписи 
с камер наблюдения, которые были на соревно-
ваниях, — они доказали бы, кто виновен в драке 
и было ли вообще покушение на умышленное 
убийство.

Но, как выяснилось, именно 11 октября 2015 
года ни одна из камер на корте почему-то не 
работала… 

Положительную характеристику на Бориса 
Баскина представила его спортивная федерация, 
Московская городская организация «Союз писа-
телей России», в которой он состоит; также за него 
лично поручился заместитель председателя Сино-
дального миссионерского отдела РПЦ игумен Се-
рапион. Везде подсудимый был охарактеризован 
положительно. Человеком, просто не способным 
причинить умышленный вред другому.

Но это его не спасло, как не помогло и то, 
что после драки с Пономаревым самому Борису 
Баскину официально поставили диагноз: сотря-
сение мозга. 

Кто кого убил?
Ранение Алексея Пономарева было квали-

фицировано как тяжкий вред здоровью, что пос-
лужило основанием для предъявления Баскину 
первоначального обвинения по статье 111 ч. 2 УК 
РФ «Умышленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью», хотя, по мнению юристов, в деле имелись 
признаки преступления, скорее всего, предус-
мотренного статьей 114 ч. 2 УК РФ: «Причинение 
тяжкого или средней тяжести вреда здоровью при 
превышении пределов необходимой обороны», 
так как по показаниям свидетелей драку все-таки 
начал не Баскин.

Но потерпевший обвинил Бориса именно в 
попытке умышленного убийства и даже написал 
соответствующую жалобу. Которую прокуратура 
не удовлетворила до тех пор, пока само дело не 
забрали в районное Следственное управление, 
где почему-то сразу переквалифицировали на ч. 
3 ст. 30, ч. 2 ст. 105 УК РФ. 

«Баскин Борис Соломонович совершил умыш-
ленное преступление, покушение на особо тяж-
кое преступление, ранее не судим, женат, имеет 
на иждивении малолетних детей, психического 
расстройства не обнаружено».

Эксперты объясняют, что в данном конкрет-
ном случае не исключено, что Уголовный кодекс 
был применен неправильно. И что действия, опи-
санные в приговоре, не образуют покушение на 
умышленное убийство, а выводы не соответствуют 
фактическим обстоятельствам преступления. 
Почему все было сделано именно так? Родствен-
ники обвиняемого об этом могут теперь только 
догадываться.

«Через своих представителей, насколько я 
знаю, Пономарев запросил у Бори компенсацию в 
десять миллионов… долларов. Якобы только после 

этого он готов примириться, но такая сумма лично 
у меня вызывает сомнения в адекватности самого 
потерпевшего», — вздыхает Оксана.

Отца Макара арестовали вскоре после того, 
как он вернулся в Москву после лечения позво-
ночника. Он добровольно пришел к следователю 
выяснить, что же все-таки происходит, и был тут 
же заключен под стражу.

В июне 2017 года Бориса Баскина пригово-
рили к 6,5 года лишения свободы. Хотя прокурор 
просил даже девять. «Сейчас мы ждем апелляцию 
в Мосгорсуде. Больно то, что дети до сих пор не 
знают, где папа и что с ним, и я не могу им этого 
объяснить. Макару как самому старшему говорю, 
что папа пока лежит в больнице», — Оксана не мо-
жет сдержать слез. Их третий ребенок, третий сын, 
родился, когда Борис уже находился в СИЗО. 

«Теперь я одна воспитываю троих малень-
ких мальчишек. Да, я хочу, чтобы они выросли 
настоящими мужчинами, но как им объяснить, 
что и произвол иногда может оказаться безна-
казанным? Что посадить в тюрьму могут даже за 
то, что защищаешь своих близких, своих детей? 
Ведь Макар сам все видел и слышал, его не 
обманешь! Получается, что любой может вор-
ваться в нашу жизнь, разрушить ее, оскорбить, 
ударить, творить беспредел и при этом стать 
потерпевшим?!»

Макару уже 10 лет. Он перенес сильнейший 
стресс и уже два года как наблюдается у психиатра. 
Сразу после случившегося он положил теннисную 
ракетку на стол и сказал, что больше никогда в 
жизни до нее не дотронется, не станет заниматься 
теннисом, которым бредил с самого детства, меч-
тая однажды сыграть в финале Уимблдона.

Екатерина САЖНЕВА.

Комментарий юриста 
Марина СИЛКИНА, кандидат юридичес-

ких наук:
— Если убийство может быть совершено как с 

прямым, так и с косвенным умыслом, то покушение 
на убийство возможно лишь с прямым умыслом, то 
есть когда виновный предвидел возможность или 
неизбежность гибели другого человека и желал ее, 
а смертельный исход не наступил по независящим 
от него обстоятельствам: например, жертва сопро-
тивлялась, вмешались другие люди, потерпевшему 
была вовремя оказана медицинская помощь.

Также надлежит иметь в виду, что, согласно 
материалам дела, потерпевший (то есть тот, кого 
ранили), судя по всему, сам и спровоцировал конф-
ликт. Именно с его стороны, по словам свидетелей, 
были угрозы применения насилия, высказывания 
о причинении вреда. При этом обороняющийся 
из-за душевного волнения, вполне вероятно, не 
смог правильно оценить характер и опасность 
посягательства и, как следствие, избрать сораз-
мерные способы и средства защиты себя и своего 
ребенка.

Но в данном случае, как я понимаю, осуж-
денный в драке использовал предмет, который 
по своим свойствам не мог нанести смертель-
ные раны. Из этого можно сделать вывод, что 
умысел не был направлен на причинение смерти 
потерпевшему, а значит, квалификация данного 
преступления — неверная.

В Шанхае после фотосессии сконча-
лась 14-летняя модель из Перми. Вось-
миклассница отправилась в Китай для 
участия в показе восточных дизайне-
ров. 25 октября у девушки поднялась 
температура, ее отправили в больницу. 
Накануне Вика (имя школьницы измене-
но. — «МК») жаловалась маме, что очень 
устала после 13-часового рабочего дня. 
На следующий день после госпитализа-
ции школьница впала в кому и умерла. 
Предварительная причина трагедии — 
пневмония на фоне сильнейшего пере-
утомления. Но друзья девушки подоз-
ревают, что она могла какое-то время 
скрывать симптомы заболевания. Ведь 
в чужой стране она находилась без ме-
дицинской страховки. 

Это была не первая командировка начинаю-
щей модели за границу. Несколько месяцев назад 
Вика ездила на съемки в Гонконг. Там девушка 
провела два месяца. 

— Вика, сколько я ее знаю, всегда очень 
хотела быть моделью, да и рост у нее был под-
ходящий. Наверное, классе в пятом мама отвела 
ее в модельное агентство, — рассказывает од-
ноклассница погибшей манекенщицы. 

Год назад девушка завоевала титул «Топ-
модель» на конкурсе «Юная краса Перми». Поя-
вились серьезные предложения, контракты. 

— Из первой рабочей поездки в Китай Вика 
приехала восторженная, ей все понравилось: 
другая жизнь, серьезные показы. А вот когда была 
в Шанхае, писала мне, что сильно устает. Просила 
помочь с уроками, так как физически не успевала 
их сделать, — продолжает подруга. 

— А разве она не брала академический 
отпуск на время этих поездок? 

— Нет, Вика была на домашнем обучении. 
— О своем графике в Шанхае она 

рассказывала?
— Нет. Она вообще мало нам писала — не-

когда было. 
— Не могло ее состояние ухудшиться 

из-за диет? 
— Нет, Вика всегда много ела, у нее была 

такая хорошая конституция, что диеты ей просто 
были не нужны. 

Шел третий месяц пребывания Вики в Шан-
хае: уехала в Китай девушка в конце августа, 16 
ноября должна была вернуться домой. Когда 
именно школьница подцепила инфекцию, пока 
непонятно. Но мама девушки рассказала, что 
за несколько дней до госпитализации дочь жа-
ловалась, что очень устала после 13-часового 
рабочего дня. «Она, видимо, уже заболевала. 
Потом у нее поднялась температура. Я не спала, 
все время звонила дочери, просила, чтобы она 
пошла в больницу...»

Но к врачу девушка так и не обратилась. 
Возможно, потому, что медицинскую страховку 
никто юной модели так и не оформил. А любое 
обращения к врачам за границей — баснословные 
деньги. В итоге в госпиталь девушку достави-
ли кураторы, когда ей было уже совсем плохо. 
Несколько дней родные собирали деньги на ее 
лечение. А 26 октября в три часа ночи девочки 
не стало.

Руководитель модельного агентства из Пер-
ми, с которым сотрудничала Вика, рассказала 
«МК», что за пребывание девушки в Китае должен 
был отвечать куратор принимающей стороны. 

— У нас Вика закончила студию, приняла 
участие в конкурсе, после чего ее отобрал при-
езжий скаут (агент, который ездит по разным 
городам и выбирает новые лица для фотосессий. 
— «МК») для участия в показах в Китае. Перегово-
ры о поездке сперва в Гонконг, а затем и в Шанхай 
велись непосредственно с родителями девушки, 
— говорит Эльвира Зайцева. — Кстати, мама была 

против второй командировки Вики. Но девушка 
буквально вымолила у нее разрешение. 

— Почему у Вики не было страховки? 
— Этот вопрос лучше задать маме девочки и 

принимающей стороне. Мое мнение — возможно, 
чтобы сэкономить, они хотели поехать по старой 
страховке. А во время пребывания в Китае она 
закончилась. Да, Вика правда жаловалась маме 
на усталость. Но, возможно, к этому времени 
она уже была больна, чувствовала недомога-
ние. В трагедии никто не виноват, произошел 
несчастный случай. 

Надо заметить, в каждой такой поездке 
моделей сопровождают кураторы. Они же следят 
и за здоровьем своих подопечных. «МК» удалось 
поговорить с куратором, который отвечал за 
пребывание Вики в Шанхае.

— Все перевернули с ног на голову, не было 
никаких 13-часовых показов, — уверяет Дмит-
рий Смирнов. — Вика снималась для каталога. 
Когда приехала в апартаменты, почувствовала 
себя плохо, у нее началась рвота, температу-
ра была под 40. Агентство сразу отвезло де-
вушку в больницу, ей сделали все анализы. Но 
это очень страшный вирус. Врачи оказались 
бессильны. 

Дмитрий говорит: в тот день девушка была 
на съемках в общей сложности 10 часов. 

— Но это общее время, проведенное на 
объекте. На каждый «лук» уходит две минуты. А 
потом модели переодеваются, ждут своей оче-
реди. Их кормят в перерывах, они могут отойти 
попить чая или кофе. 

— Но разве может подросток работать 
больше 4 часов? — удивляюсь. 

— За каждый дополнительный час им очень 
хорошо доплачивают. И повторюсь: из этих 10 
часов общее время работы — часа полтора. Ос-
тальное время девушки ждут. За каждый допол-
нительный час им доплачивают по 50 долларов. 
Если за день вы можете получить 1000 долларов, 

каков будет ваш выбор? Съемки бывают не каж-
дый день, поэтому девушки соглашаются. И хва-
тит уже историй о бедных моделях, которых все 
используют. По сравнению с условиями в России 
за границей девушки в шикарном положении... 
А Вика уже имела контракты до этой поездки, 
она была профи.

На форумах, посвященных модельному 
бизнесу, эта трагедия вызвала шквал откликов. 
Комментарии оставляют агенты, родители юных 
моделей, сами манекенщицы. Девушки пишут о 
штрафных санкциях, о работе с температурой. 
Вот лишь несколько комментариев. 

«Реальная практика многих китайских 
агентств — игнорировать любое недомогание 
моделей, будь это что-то серьезное или нет. 
Все равно надавят и заставят пойти на работу, 
которую они прям ну «никак» отменить не могут. 
Сама много раз работала с простудами, темпера-
турами и так далее. Мою подругу один раз вместо 
того, чтобы отправить к зубному с флюсом, за-
ставили идти с опухшей щекой на шоу...»

«Да, у китайцев другой менталитет. Они 
трудяги и работают на износ. В модели они, как 
правило, видят только возможность заработ-
ка, и лишь некоторые агентства ценят нас как 
живых людей. Моя подруга упала в обморок от 
переутомления и получила огромный синяк под 
глазом, так ее заставили работать дальше...»

Обо всех тонкостях работы русских девушек 
в Китае на условиях анонимности «МК» согласил-
ся рассказать модельный агент, сотрудничающий 
с китайскими компаниями.

— Обычно затраты на визу, медстраховку 
ложатся на плечи модели или ее родителей. 
Страховка не является обязательной при по-
лучении визы, и многие девушки, особенно из 
не очень обеспеченных семей, предпочитают 
сэкономить эти $50–100, полагаясь на авось. 
Агенты с опытом никогда не будут полагаться на 
крепкое здоровье модели. Всегда настаивают 

на том, чтобы медстраховка была оформлена в 
обязательном порядке, или говорят, что «никуда 
не полетишь». Медицинские услуги в Китае неде-
шевые. А самое распространенное заболевание 
у моделей там, особенно во время акклимати-
зации, — это простуда. В жаркое время года в 
машинах кондиционер на минимуме и холодно, 
а выходишь на улицу — жара. От таких перепа-
дов модели быстро простужаются. Кто успел 
принять антибиотики — хорошо. В противном 
случае осложнения гарантированы. Но чтобы 
командировка закончилась такой трагедией, я 
не припомню. 

— Девушки жалуются, что в Китае тру-
довой договор игнорируют: на съемки гонят 
и больных, и в любое время ночи...

— Для некоторых агентств в Китае (их все 
меньше становится) основная цель — зарабо-
ток. А что там и как у модели — их мало волнует. 
Для них не причина отменять работу и пере-
носить съемку, если у тебя температура уже к 
38 подходит. «Надо работать, лечиться будешь 
потом». Поэтому опять же агенты с опытом, пре-
жде чем разместить своих моделей в то или 
иное агентство, тщательно мониторят условия. 
Я знаю агентство, которое принимало Вику. Это 
крупная контора с сильной командой букеров 
(правильно, кстати, букер, а не куратор). Так что, 
не разобравшись, винить представителей ком-
пании я бы не стал. 

— В Интернете модели пишут, что их час-
то штрафуют. Могла ли Вика не сообщать о 
плохом самочувствии, опасаясь санкций? 

— Практически в каждом контракте пропи-
саны пункты, что моделям запрещено и какие 
штрафы  светят за нарушение этих условий. Но 
чтобы модель не сообщила о плохом самочувс-
твии, опасаясь штрафов, я исключаю. Наоборот, 
в контракте прописано, что модель не будет ош-
трафована, если она пропустила кастинг или 
работу по причине здоровья. Главное — об этом 
сообщить своему букеру в агентстве, чтобы он 
позаботился о решении этой проблемы...

Дария Лобанова работает моделью уже 
шесть лет. Начала участвовать в фотосессиях, 
когда ей было 14 лет. Первая заграничная коман-
дировка девушки была как раз в Шанхай. 

— Скажу честно, от юных моделей там тре-
буют столько же, сколько и от совершеннолетних. 
Приехала работать — будь готова к тому, что 
сниматься иногда придется по 20 часов в день. 
Не готова к такому графику — нечего было ехать. 
В основном персонал не особо колышет, что 
ты устала или что тебе непромытыми кистями 
занесли под кожу заразу. Я и сама несколько раз 
работала больная, с температурой, простудой, 
болью в животе. Представителям агентства было 
все равно, говорили: «После съемок ты можешь 
поехать в госпиталь, но сейчас ты обязана рабо-
тать...» Не утверждаю, что все агентства Китая 
такие. Есть и порядочные, где заботятся о своих 
моделях как родители о детях. Например, мне 
лично чаще везло, у меня работа в Китае оста-
вила больше положительных впечатлений. При 
банальной простуде мне помогали лекарствами 
и давали отдых.

— Но можно сказать, что в целом в Азии 
от девушек требуют больше, условия жестче? 
Или в других странах точно так же?

— В модельном бизнесе для всех одина-
ковые требования, будь тебе 14 лет или 20. Ни 
в одной стране не носятся с детьми. Но Япония 
и Корея более лояльны к девочкам-малышкам. 
А работая с китайцами, я первое время считала 
их бесчувственными. Но это особенности мен-
талитета, их нужно просто принять.

На данный момент к ситуации подключились 
пермские следователи. Они начали доследствен-
ную проверку по факту смерти 14-летней Вики. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

Почему выпускники 
российских вузов  
не могут найти работу
Наши ректоры любят похвастаться, что у 
их выпускников нет проблем с тем, что-
бы найти себе работу. Даже самую пер-
вую. Однако, по оценкам некоторых спе-
циалистов, до 80% выпускников вузов 
испытывают колоссальные сложности с 
поисками своего первого рабочего мес-
та. Вузы хотят наконец понять, что скор-
ректировать в процессе обучения, чтобы 
максимально удовлетворить работода-
теля продуктами своего педагогического 
труда.

Прискорбно, но факт: учащиеся и работо-
датели расходятся практически во всем. К при-
меру, самыми популярными у абитуриентов, по 
наблюдениям ректоров, до сих пор являются такие 
специальности высшего образования, как эконо-
мика, менеджмент, журналистика, социальные 
науки и строительные направления. Между тем 
самыми востребованными у работодателей яв-
ляются профессионалы в сферах IT, энергетика, 
робототехника, металлообработка и инженерно-
механическая. И так во всем, куда ни глянь.

Собственной жизнью, ничем не связанной 
с потребностями экономики, для которой они 
работают, сплошь и рядом живут и вузы. Их учеб-
ные курсы сухи и отстают от жизни на 10–20, а то 
и все 30 лет, а практическими навыками и ком-
петенциями их студентов никто не занимается. 
Неудивительно, что, по некоторым оценкам, до 
80 процентов выпускников вузов испытывают ог-
ромные сложности с поисками работы.

Между тем сегодняшний работодатель четко 
представляет себе, что такое успешный выпускник: 
«Это хорошее базовое образование; развитые 
soft-skills или такие качества, как лидерство, креа-
тивность, умение работать в команде; предприни-
мательское мышление; своевременное получение 
необходимых навыков; общее взаимодействие 
вуза с работодателем». Да и студент также начи-
нает встраиваться в эту систему. На первом месте 
у него уже не деньги, как несколько лет назад, а 
возможность карьерного и личностного роста, при-
чем не только на «настоящей» работе по окончании 
вуза, но и при подработках во время учебы.

— За последние пять лет предпочтения 
студентов при поисках работы изменились, — 
рассказал директор по развитию студенческого 
потенциала Высшей школы экономики Павел Здо-
ровцев. — Если раньше они хотели в основном 
дополнительного материального обеспечения, то 
сейчас во время учебы в вузе они хотят получить 

опыт работы, потому что иначе потом не трудоуст-
роишься на хорошее место. При этом на последних 
курсах они даже готовы работать бесплатно. Та же 
закономерность проявляется и при поиске работы 
после университета. На первом месте — 86% — 
интересная работа, открывающая возможность 
для самореализации. Ожидание больших зарплат 
ушло на второе место — 74%. Таким образом, рост 
и развитие для студента стали важнее стартовой 
зарплаты. Сегодня они выбирают не деньги, а 
возможности роста.

Все это ясно говорит о том, что и вузам пора 
переориентировать свою работу с неких умоз-
рительных целей на вполне реальные. А какая из 
них важнее, чем востребованность выпускников 
работодателями!?

Среди возможных путей, рассказал «МК» 
ректор Уральского федерального университета 
Виктор Кокшаров, такие новые для России направ-
ления деятельности вузов, как обучение студентов 
искусству самопрезентации и инновационному 
предпринимательству с погружением в иннова-
ционную среду; создание совместных базовых 
кафедр и учебных центров на предприятиях; орга-
низация студенческих практик на производствах, 
куда они потом пойдут работать. Главное же — «это 
связать весь процесс обучения с потребностями 
практики: в том числе приглашать преподавать в 
вузах сотрудников предприятий, а также связать 
все студенческие проекты с конкретными пробле-
мами, интересующими конкретные предприятия. 
Другими словами, полное взаимодействие с ре-
альными секторами экономики».

Впрочем, в сфере среднего профобразова-
ния этот принцип уже внедряется: недаром, на 
недавнем чемпионате мира по рабочим компе-
тенциям в Абу-Даби российская сборная добыла 
11 медалей, включая 6 золотых, плюс 21 медальон 
за профессионализм. 

— Это был лишь наш третий чемпионат миро-
вого уровня. Поэтому, пока мы на него собирались, 
мы рассчитывали взять хотя бы одну медаль, в 
дороге стали надеяться получить хотя бы одно 
«золото», а в итоге получили победу в общекоман-
дном зачете! Это такое большое достижение, что 
мы до сих пор еще осмысляем его! — поделился 
с «МК» гендиректор Союза WorldSkills-Россия Ро-
берт Уразов. — Но модернизация нашей системы 
СПО уже идет! В этом году демонстрационный 
экзамен практически на уровне WorldSkills прошли 
14 тыс. ребят. При этом главное — поменять не 
только технологии и стандарты, но устойчивые 
тенденции нашей системы СПО, складывавшиеся 
десятилетиями. В том числе среди преподавателей 
и менеджмента колледжей и у всего общества в 
целом!

Марина ЛЕМУТКИНА.

АЛЬМА-МАТЕР ШОК

ВИРУС ХАЛАТНОСТИ 

В чем 
причина 
смерти 
14-летней 
модели  
в Шанхае

«Умышленное убийство». 105-я статья УК Российской Федерации. От шести лет 
лишения свободы до пожизненного заключения. Одна из самых тяжких статей Уго-
ловного кодекса.
57-летнего москвича Бориса Баскина, детского врача-невропатолога по профес-
сии, приговорили к 6,5 годам лишения свободы именно по 105-й. За убийство, ко-
торого... не было. Потерпевший Алексей Пономарев жив-здоров, прекрасно себя 
чувствует.
Баскина же, защищавшего своего 8-летнего сына Макара (имя изменено. — Авт.), 
ждет колония строгого режима. 
«Потерпевший напал на нас первым, никакого умысла у Бориса не было и быть не 
могло, максимум, что ему могли инкриминировать, это превышение пределов не-
обходимой обороны», — со слезами на глазах рассказывает мать ребенка Оксана.
«Смерть потерпевшего НЕ наступила, так как в ходе нанесения повреждений Поно-
марев от них защищался», — гласит приговор Кунцевского районного суда. 
И значит, осужденный все равно виноват.

Отец юного спортсмена 
получил срок за убийство, 
которого не было

Борис Баскин.

Малыш Макар.

Велотрек в Крылатском.

ОХОТА НА РАБОТОДАТЕЛЯ

СМЕРТЕЛЬНАЯ РАКЕТКА

W
Ik

Ip
ed

Ia
.o

rg
W

Ik
Ip

ed
Ia

.o
rg

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
НА

ТА
Ль

Я 
М

Ущ
ИН

КИ
НА

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А



ПЕРСОНА ДНЯ

АЛЕКСАНДР СЕЛИХОВ:  
«НАШИ БОЛЕЛЬЩИКИ ВСЕ РАВНО  
ПРОНИКНУТ НА СТАДИОН»
Вратарь «Спартака» —  
об очередной упущенной победе, 
своих успехах и ответной встрече  
с «Севильей»

— В субботу «Спартак» вновь пропустил на последних 
минутах встречи — теперь от «Ростова». В восьмой раз, 
подумать только, чемпион упускает преимущество, до-
бытое по ходу матча! Как такое можно объяснить? 

— Вопрос не по адресу. У меня свои функции в коллективе, 
которые и пытаюсь выполнять в должной мере.

— Неделю назад «Спартак» тоже мог получить мяч 
от «Амкара» в самом эндшпиле, когда судья не назначил 
очевидный пенальти в ваши ворота. Сначала вы сказали, 
что не сбивали Идову, но затем в соцсетях написали: 
«Признаю, можно было ставить». Вам тоже требуются 
повторы, как и нашим судейским начальникам?

— Это изначально была моя ошибка — не стоило вообще 
ничего комментировать. На то есть департамент судейства, 
всякие комитеты и комиссии. Мое дело — играть, а не раз-
бирать эпизоды.

— Ваше триумфальное восхождение началось 26 
сентября, в матче с «Ливерпулем», когда на 68-й минуте 
заменили получившего травму Реброва. Каково это — 
входить в такую игру в кульминационный момент?

— В тот вечер все мы очень хотели добиться положитель-
ного результата для клуба, и настрой был соответствующим. 
Не разминался, но морально был готов. Хотя, конечно, входить 
в такую игру очень непросто. 

— До того вы провели четыре встречи в августе. 
После поражений и града пропущенных мячей от ЦСКА 
и «Локомотива» Каррера поставил вас и в Хабаровске. 
Но убрал после нулевой ничьей. Понятно, что вопрос о 

логике действий — не к вам, но для 
самого себя какое-то объяснение 
находили?

— Он, как я понял, не хотел сло-
мать меня психологически. Хотя не 
дай он мне сыграть в Хабаровске 
— я бы его понял. Это была бы нор-
мальная реакция. Но тренер меня 
поддержал.

— Затем вы сыграли кубко-
вый матч в Краснодаре, опять «на 
ноль», и снова сели на лавку. Даже 

с учетом того, что команда играет дважды в неделю, 
подобная вратарская ротация для большого футбола 
— нонсенс. 

— На Кубок большинство команд вообще выпускают сме-
шанные составы, а вратарей уж точно меняют — как правило, 
играет резервный. Так что здесь все логично.

— Самый сложный мяч, который вы вытащили за 
последнее время?

— Даже те сейвы с «Севильей», которые так эффектно 
смотрелись по телевизору, когда я отбивал мяч дальней рукой, 
были не так уж трудны. Скажем, в первом тайме Таски пере-
крывал ближний угол, что помогло мне в броске справиться 
с ударом Крон-Дели. Ну а самый тревожный момент возник, 
когда я уже ничем помочь не мог. Хорошо, что Дмитрий Ком-
баров спас.

— «Севилья» наконец выиграла в субботу в своем 
чемпионате, вновь не показав при этом цельной игры. Но 
вряд ли это облегчит жизнь «Спартаку», которого в среду 
ждет израненный и оттого еще более опасный зверь?.. 

— Нет сомнений, «Севилья» будет чрезвычайно опасна 
— захочет реабилитироваться перед своими болельщиками, 
перед городом, который так любит футбол. Ведь они разгромно 
проигрывали не только нам, но и на первенстве «Ла Лиги». В 
любом случае приложим все усилия, чтобы выдержать любой 
натиск и отличиться самим.

— «Спартак» опережает «Севилью» на очко. Ничья в 
Испании вас устроит или с учетом выезда в Ливерпуль 
попытаетесь сыграть на победу?

— Любые очковые приобретения можно будет считать 
положительным результатом. 

— Как может повлиять отсутствие поддержки спарта-
ковских болельщиков, которым запрещен вход на стадион 
из-за брошенной в Словении петарды?

— Думаю, они все равно будут на стадионе. Обязательно 
проникнут. И мы их услышим.

КАДР ДНЯ
Андрей ТИХОНОВ:  
«ПРОТИВ «СПАРТАКА» 
ХОТИМ СЫГРАТЬ В САМАРЕ»
Легенда «Спартака», а ныне 
главный тренер самарских 
«Крыльев Советов», —  
о неожиданном выходе  
в четвертьфинал Кубка России  
и предстоящей встрече  
с красно-белыми

— Ваша команда стала автором главной сен-
сации очередного этапа Кубка. А вы сами ощуща-
ли себя аутсайдером перед встречей?

— Не ощущали абсолютно. Кубок — это один 
вечер, одна встреча. И мы знали, как играть против 
«Рубина». 

— Сложилось впечатление, что «Крылья» 
сопернику ничуть не уступали по сути игры. Ка-
кие слова произносите футболистам, чтобы они 
приобретали такую даже несколько дерзкую 
уверенность?

— У нас много футболистов прошло горнило 
Премьер-лиги — это опытные мастера, их никем не 
испугать. Плюс есть талантливая молодежь, кото-
рая рвется наверх. Поэтому у нас получился такой 
амбициозный коллектив. Конечно, и слова опреде-
ленные произносим, но в Казани за ребят говорили 
их действия на поле. Да, у «Рубина» было несколько 
моментов при счете 1:2, но ребята вытерпели, сдюжи-
ли. Мы тоже имели немало возможностей отличиться 
в контратаках. 

— На пути к Кубку вы обыграли уже две ко-
манды Премьер-лиги, в том числе ее лидера — 
«Локомотив». Ощущаете у соперников рангом 

выше некое пренебрежение к турниру, о чем 
говорят уже не первый год?..

— Да, не все команды элиты приезжают на стадии 
1/16 финала основными составами. Но нам пришлось 
иметь дело с сильнейшими. У «Локомотива» не играл 
только Фарфан, да Алексей Миранчук вышел во втором 
тайме. Бердыев выставил всех лучших. Было очень 
интересно проверить себя на фоне основных составов 
сильных команд. И я, поверьте, был вполне доволен 
тем, что играем не с резервистами. Можно сказать, 
что в этом смысле нам повезло. Поняли, чего стоим 
сегодня, играя «этажом ниже». 

— Помимо «Локомотива» сразу вылетели 
и «Зенит», и ЦСКА, а всего — целых 11 клубов 
Премьер-лиги из 16. На первом же этапе своего 
участия в соревнованиях. Что нужно сделать, 
дабы повысить мотивацию элиты, престиж тур-
нира, в конце концов? Вот Газзаев предлагает на-
звать турнир Кубком Президента, из рук которого 
тот и должен вручаться…

— Если так случится, это будет огромной до-
полнительной мотивацией. Тогда и деньги отойдут 
на второй план, и ни у кого не возникнет мысли, что 
надо выиграть аж пять матчей, чтобы прикоснуться 
к трофею. Здесь уже будут затронуты совсем другие 
струны.

— Теперь турнирная сетка свела вас со 
«Спартаком». В качестве главного тренера вы 
против клуба, где стали легендой, еще не вы-
ступали. Но сразу после выхода в четвертьфинал 
сказали, что сегодня спартаковцы проехались 
бы по «Крыльям» катком. Что-то изменится к 1 
марта, когда вам играть то ли в Москве, то ли 
в Самаре?

— Мы прекрасно понимаем разницу, тем более 
«Спартак» сегодня выглядит очень хорошо. Но одна 
игра может сложиться как угодно.

— Для вас важно, куда эту встречу направит 
жребий?

— Конечно, когда 20–25 тысяч человек болеют за 
тебя, а не за соперника, — это большой плюс. Хоте-
лось бы привезти в Самару такой праздник футбола. 
На «Крылья» ходят, поэтому для нас это особенно 
важно.

— Если пройдете 
«Спартак», никого серьез-
нее «Амкара» и «Тосно» в 
турнире не останется. До-
рога в Лигу Европы будет 
открыта?..

— Каким образом? Это 
все команды Премьер-лиги. А 
мы пока — рангом ниже. Но бу-
дем играть на победу в каждой 
встрече. На то он и Кубок.

СПОРТ
с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ИМАНИ: «Я ПРИЕЗЖАЮ  
В РОССИЮ НЕ ДЛЯ ПЕНИЯ 
ПЕРЕД ПУТИНЫМ»
Французская певица 
рассказала, почему душа  
в музыке важнее интеллекта
Ее настоящее имя — Надя Младжао, а сценический 
псевдоним переводится с суахили как «вера». Дебютный 
альбом артистки «The Shape of a Broken Heart» вышел 6 
лет назад и получил статус платинового во Франции, 
Греции и трижды в Польше. Российскую публику по-
корила трогательная композиция «You Will Never Know», 
с момента появления звучавшая в ротации многих ра-
диостанций. А когда пытливые слушатели стали копать 
глубже — оказалось, там есть целый кладезь интересных 
песен разных жанров и направлений. «ЗД» поговорила с 
Имани об эклектичности музыки, переменах в судьбе и 
узнала, почему искусство особенно необходимо людям 
в тяжелые времена.

— Имани, ваши песни — такие как «You Will Never Know», 
«Don’t Be So Shy», — стали хитами и в России, и в европейских 
странах. Взяв довольно высокую планку, как вы продолжаете 
поддерживать интерес публики к тому, что делаете?

— Это серьезная задача, которую должен осознавать каж-
дый артист. И чтобы идти вперед, он должен обладать рядом 
сильных качеств, воспитывать характер, быть требовательным 
к самому себе и очень много работать. Я максималист и считаю, 
что качество музыки, шоу, записей, видео должно всегда быть 
на самом высшем уровне. Никогда нельзя принимать успех 
и любовь поклонников как данность — это большой соблазн, 
который ни к чему хорошему не приведет. У тебя должны быть 
высокие стандарты, ты не должен забывать о них.

— До прихода в большой музыкальный мир вы се-
рьезно занимались спортом — прыжками в высоту, а 
также моделингом. Как получилось так, что вектор дви-
жения резко изменился и вы стали артисткой?

— Моделингом я увлеклась, когда еще была подростком, 
это была моя первая работа, и она мне нравилась. После кри-
зиса на рынке многие люди из этой сферы лишились работы, 
и я в том числе. В тот период я работала в ресторане, была 
хостес. Приходилось много трудиться ради хоть какой-то 
финансовой стабильности. Мне приходилось встречать много 
людей, вынужденных работать в ресторанах и гостиницах, как 
и я, которые на самом деле были певцами, актерами, пред-
ставителями других творческих профессий. Несмотря на это, 
они все равно старались делать что-то для себя, для души, 
продолжать развиваться в творчестве. И тогда я поняла, что, 
хотя нахожусь в непростой жизненной ситуации и приходится 
заниматься нелюбимым делом ради денег, я должна все же 
двигаться к своей мечте, хотя бы маленькими шажками. Теперь 
я знаю, что мечты сбываются, и вот так, постепенно, пришла 
к тому, что у меня есть сейчас. Надеюсь, мой пример может 
воодушевить кого-то. Это реальная история.

— Что отличает, на ваш взгляд, российскую 
публику?

— Она очень интересная. Признаюсь вам честно, когда 
я хожу по российским улицам, мне кажется, ваши соотече-
ственники довольно хмурые, закрытые, они мало улыбаются 
(особенно мужчины). Но когда ты выходишь на сцену, то видишь 
перед собой жизнерадостную, по-хорошему сумасшедшую 
и дикую публику. Люди танцуют, кричат, хлопают, они очень 
экспрессивные и не боятся выражать свои эмоции. Я чувствую, 
что они умеют веселиться и получать удовольствие. Это не 
может не радовать.

— Вы любите гастролировать? Какие страны вас 
больше всего привлекают?

— Во время гастролей, к сожалению, у меня почти не 
остается времени посмотреть, тщательно изучить те города, 
где я оказываюсь. Но могу сказать, что меня очень впечатлила 
Япония, еще я очень люблю Индию. Кто знает, может, когда-
нибудь я туда и перееду (смеется).

— Как вы сами можете определить стиль своей музы-
ки и описать собирательный образ вашего слушателя?

— Мне кажется, мои слушатели настолько разные, что 
собирательного образа просто не существует. Это люди из 
разных стран, разных возрастов, социальных сфер, верои-
споведаний — в общем, аудитория смешанная. То же самое 
могу сказать и про свою музыку — в том смысле, что это микс, 
составленный из множества элементов, близких, интересных 
мне. В ней очень много фолковых мотивов, я фанат корневой 
музыки, также хип-хопа — в свое время на меня очень сильно 
повлиял американский хип-хоп, немного соула… Не думаю, что 
стоит ставить какие-то жесткие жанровые рамки — творчество 
должно быть свободным. По поводу слушателей — еще одно 
маленькое наблюдение: пожалуй, в России они значительно 
моложе, чем во Франции. И люди часто приходят ко мне на 
концерты семьями. 

— Какие тенденции вы наблюдаете на современной 
сцене?

— Несмотря на то что благодаря развитию техноло-
гий многие сегодня все глубже уходят в эксперименты над 
электронным звучанием, я вижу, как по-прежнему активно 
развивается рок и фолк-сцена. Мне кажется, в каждом жанре 
продолжают появляться новые интересные имена, жизнь не 
стоит на месте…

— Соул, джаз, блюз принято считать интеллек-
туальной музыкой, которую с трудом воспринимает 
часть массовой аудитории. Есть ли будущее у этих 
направлений?

— Конечно. Я не считаю, что это на самом деле сложная 
музыка, для восприятия которой нужна какая-то особая база 
или определенный уровень интеллекта: многие блюзовые 
композиции построены на двух аккордах, и их текст часто до-
статочно простой. Это творчество, доступное самым разным 
людям, но это глубокое искусство, оно обращено к сердцу, а 
не к разуму. И если человек слушает сердцем — такие про-
изведения задевают его за живое.

— Некоторые зарубежные артисты перестали вы-
ступать в России, не одобряя поведения российского 
правительства на международной арене. Какой позиции 
придерживаетесь вы в этом смысле?

— У меня есть свое мнение о происходящем в мире и в 
вашей стране, но я приезжаю сюда не для того, чтобы петь 
перед Владимиром Путиным, я пою для своих поклонников, 
которые меня любят и ждут, которым близко мое творчество. 
Думаю, что, несмотря ни на какие политические проблемы и 
конфликты, артист не должен бросать свою публику. И еще: в 
состоянии депрессии людям особенно нужна музыка.  

предлагаю
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ антистресс

т. 8-965-359-34-95
❑ бюджетный отдых

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых ПО МОСКВЕ

т. 8-495-409-64-45
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-926-783-41-50

 расслабление
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

продаю

сниму
❑ квартиру

т. 8-926-229-50-16

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, открытки, 

календарики, фарфор б/у 
куплю т. 8-903-777-32-88

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-972-99-25

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы, янтарь

т. 8-965-397-31-37

❑ сниму комнату
т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты. Юристы. 

Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем!
т. 8(495)185-11-77

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8(495)101-01-41

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ищу
❑ Артур, про синюю книгу, 

позвоните по
т. 8-906-746-647-2

Я, ВОРОНИН НИКИТА 
ВАЛЕРЬЕВИЧ, 

сообщаю об утере 
диплома о высшем 

образовании, 
выданного МАДИ, 
регистрационный 
номер 0534, дата 

выдачи 10.07.2017

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2018 ГОД!
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УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
У каждого читателя «МК» есть возможность стать счастливым 
обладателем приглашения на два лица в МОСКОВСКИЙ 
ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР или в Московский Дом Кино или одного из 
многочисленных фирменных подарков от редакции нашей га-
зеты. Участвуйте в акции, в период с 25 октября по 3 ноября 
этого года оформляйте подписку на «Московский комсомолец» 
в одном из подписных пунктов «МК» (в киоске, вузе, редакции 
или на автомобиле «МК») или любом почтовом отделении 
Московского региона. Приходите 3 ноября в редакцию, предъ-
являйте свой абонемент на подписку на первое полугодие 2018 
года, и один из призов ваш! 
Внимание! МОСКОВСКИЙ ГУБЕРНСКИЙ ТЕАТР дарит участ-
никам акции — подписчикам «МК» возможность бесплатно 
посетить один из спектаклей: «Свадьба Кречинского» (16+), 
«Веселый солдат» (16+), «ФильмФильмФильм» (12+). 
Итак, оформляйте подписку, приходите 3 ноября с 10.00  
до 16.00 в редакцию «МК»: г. Москва, м. «Улица 1905 года», 

ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, центральный вход «МК» с ул. 
Костикова.
Спешите быть первым, количество приглашений ограничено, 
фирменных подарков хватит всем.  
Все подробности по телефону редакции: 8(495)665-40-80 (воз-
можно предварительное бронирование приглашений).
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«Свадьба Кречинского».

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 октября с 8.00 до 20.00
Зеленоград, р-н Старое Крюково, корп. 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Раменки, Мичуринский просп., д. 44,  
у маг. «Пятерочка»
31 октября с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Стоплит»

м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 31 октября по 3 ноября с 10.00 до 16.00 
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной).

ПОДПИСКА В ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА
4 ноября с 13.00 до 17.00
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3,  
в фойе ДК «Пушкино»

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ

С Михаилом 
ПУКШАНСКИМfa
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Хоккеист сборной  
России вручил  
канадскому бездомному 
теплую одежду 

В условиях скорой (или уже случившейся) 
смерти интриги в чемпионате мира по 
автогонкам в классе «Формула-1» самой 
обсуждаемой темой в сегменте «больших 
призов» в России стало расторжение кон-
тракта команды Toro Rosso с российским 
пилотом Даниилом Квятом. Это объяснимо 
вполне: ротации по воле самих гонщиков 
означают, как правило, карьерный рост, а 
изменения «сверху» немедленно рождают 
теории заговора. Но ни антироссийские 
настроения, ни Макларен (который чело-
век, а не команда), ни санкции Евросоюза 
в случае с 23-летним пилотом из Уфы ни 
при чем.
В структуре Red Bull Racing в «Формуле-1» 

— две команды, между которыми периодически 
происходит ротация. В конце 2012 года австра-
лийский пилот со средними результатами Даниэле 
Риккиардо заявил, что, скорее всего, перестанет 
искать счастья в «Формуле-1», но через некоторое 
время неожиданно для себя самого не только 
сохранил там место, но и пошел на повышение. 
Талантливый парень из России, которого RBR вел 
еще с юношеских серий, вскоре повторил этот 
путь, но приход в команду, за которую выигрывал 
чемпионаты мира Себастиан Феттель, оказался 
для него губительным. Частые ошибки и сходы с 
дистанции не по своей вине — одно дело, но спор-
ные действия на трассе — совсем другое. Именно 
после домашнего Гран-при России, где Квят так 
хотел блеснуть, что выкинул с трассы Феттеля (уже 
в качестве гонщика ferrari), переполнили чашу тер-
пения начальства. Пожалуй, разжалование пилота, 

а именно перевод обратно в стан Toro Rosso, стало 
для россиянина ударом по самолюбию, от которого 
он так и не оправился.

Если брать сезон нынешний, то статистика не 
на стороне уфимского пилота. Особенно на фоне 
напарника — Карлоса Сайнса-младшего. Тот шел 
на 9-м месте в общем зачете, Даниил — на 19-м, 
последним из числа набравших очки. Дважды по 
два за финиш на 9-х местах. На фоне общих про-
блем команды, в том числе с двигателями, ее ждет 
новый удар: Сайнса перекупает заводская команда 
Renault, которая эти двигатели и поставляет.

Но руководитель «быков» Франц Тост просит 
Квята освободить кресло еще раньше: появился 
шанс заполучить и попробовать в деле перспек-
тивного француза Пьера Гасли, что и было сделано. 
Так что возвращение Даниила в гонки на Гран-
при США стало временным явлением. Россиянин 
старался и смог в третий раз в сезоне попасть в 
зачетную зону (десятым), но это был уже не очень 
убедительный аргумент, тем более что Тост в ка-
честве директора дочерней команды единолично 
решает очень мало. Пока же второй болид доверен 
новозеландцу Брендону Хартли (на фото), а вот 
надолго ли — пока неизвестно.

Говорят, в RBR хорошо делать карьеру гон-
щика. Это огромная школа пилотов, распростра-
ненная по всему миру и не считающая средств на 
становление новых талантов. Да вот беда: талантов 
каждый год вырастает намного больше, чем на-
считывает вакантных мест главная гоночная серия 
на планете. Один неверный шаг — и ты на обочине. 
Вот уж где точно нет незаменимых…

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В очередной серии 
футбольных диалогов 

обозреватель «МК» поговорил 
с людьми, чьи имена в 

последнее время у всех на 
слуху. Оба пытаются творить 

историю своих новых команд, 
оба преподносят сюрпризы.

ТОСТ ПРОТИВ КВЯТА:  
КОНЕЦ КАРЬЕРЫ В «ФОРМУЛЕ-1»?
Почему российскому пилоту указали на дверь

ВОПРОС ДНЯ

ТАТЬЯНА ОВЕЧКИНА: «ГОРЖУСЬ СЫНОМ»

Цифры

РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ  
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 15-Й ТУР

«Арсенал» (Тула) — ЦСКА (Москва) — 
1:0. «Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Спартак» 
(Москва) — 2:2. «Амкар» (Пермь) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 1:1. «Динамо» (Москва) — 
«Тосно» — 0:1. «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Локомотив» (Москва) — 0:3

В череде событий недели в НХЛ 
одно, вовсе не игровое, как это 
часто бывает, могло остаться не-
замеченным. Нападающий клу-
ба НХЛ «Вашингтон Кэпиталз» и 
сборной России Александр Овеч-
кин помог бездомному в канад-
ском Эдмонтоне. Хоккеист по-
дарил ему теплую куртку и шапку. 
Новость появилась случайно.
Сначала сообщение о поступке хок-

кеиста появилось в микроблоге местного 
кафе: «Видели, как Александр Овечкин 
снял зимнюю куртку и шапку и отдал их 
бездомному на улице», — рассказали 
работники Sequel cafe, которые ста-
ли свидетелями великодушного шага 
спортсмена.

Позднее информацию подтвердила 
супруга Овечкина. Как оказалось, Алек-
сандр поделился с ней произошедшим. 
Переписку об этом Анастасия опублико-
вала на своей странице в Instagram. Затем 
она удалила это фото, но оно сохранилось 
на скриншотах подписчиков.

«Сейчас купил бомжу шапку, свитер 

и теплую куртку. Здесь холодно, он без 
одежды. Мне стало его жалко», — написал 
Александр жене. «Молодец», — похвалила 
его она. «Что ценю в муже», — подчеркнула 
Анастасия. 

Нам удалось поговорить с матерью 
капитана «Кэпиталз», советской баскетбо-
листкой, двукратной олимпийской чемпи-
онкой Татьяной Николаевной Овечкиной. 
Вот как она прокомментировала добро-
сердечность сына:

— Он добрый и отзывчивый парень. Я 
очень рада и горжусь своим сыном во всех 
отношениях — и как спортсменом, и как 
человеком. Александр был таким в дет-
стве. Он просто очень любит жизнь, любит 
людей. Надо помогать им по жизни. 

Овечкин давно занимается благо-
творительностью, зачастую не предавая 
это огласке. Спортсмен помогает детским 
домам в различных регионах России, при-
нимает участие в благотворительных мат-
чах и жертвует собственные средства на 
помощь незащищенным или попавшим в 
трудные жизненные обстоятельства.

Анастасия КЛЮКИНА.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

ap

W
IK

Ip
eD

Ia
.o

RG

Kc
-c

am
ap

a.
Ru

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ap

“Московский коМсоМолец”    
30 октября 2017 года 

  стр.

7



под градусом

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью 
3…5°, днем — 3…5°. Облачно, дождь, 
ветер ночью южный, юго-восточный, 5–10 
м/с, днем — юго-восточный, 7–12 м/с, 
местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 7.29, заход Солнца — 
16.56, долгота дня — 9.27.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, в течение суток — не-
большие возмущения.

дНИ роЖдЕНИЯ

Александр Лазуткин (1957), летчик-
космонавт, Герой России
Клод Лелуш (1937), кинорежиссер 
(«Мужчина и женщина»)

Диего Марадона (1960), футболист, чем-
пион мира, тренер
Николай Огарков (1917–1994), Маршал 
и Герой Советского Союза, начальник 
Генштаба МО СССР
Екатерина Тудегешева (1987), сноубор-
дистка, заслуженный мастер спорта РФ
Дмитрий Устинов (1908–1984), Маршал 
и Герой Советского Союза, министр обо-
роны СССР
Иван Янковский (1990), актер театра 
и кино, лауреат Театральной премии 
«МК»

датскИй уголок

День основания Российского военно-
морского флота.
День памяти жертв политических 
репрессий.

День инженера-механика.
1907 г. — русский физик Борис Розинг 
получил патент на «Способ электриче-
ской передачи изображений на рас-
стояние», то есть телевидение.
1937 г. — астероид Гермес прибли-
зился к Земле на расстояние всего 780 
тыс. км.
1947 г. — в Женеве подписано Ге-
неральное соглашение о тарифах и 
торговле.
1967 г. — впервые в космосе произ-
ведена автоматическая стыковка ко-
раблей, это были аппараты серии «Кос-
мос» — «Космос-186» и «Космос-188», 
являвшиеся прототипами космического 
корабля Союз.
1992 г. — вышел в свет первый номер 
«Финансовых известий».
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кроссВорд курЬЕр кулЬтурЫ

— Скорость перемещения 
моей жены по торговому цен-
тру — 150 долларов в час.

Самые дотошные финны жи-
вут в стране 983 озер.

Бухгалтер Сидоров при по-
лучении нового паспорта по 
привычке поставил подпись 
своего директора.

Ночь. Подземный пеpеход. 
Н а в с т p е ч у  д е в у ш к е 

топает огpомный мужик с 
шиpоко pазведенными pуками. 
Она в отчаянии достает из сум-
ки зонтик и бpосает в мужика. 
Раздается звон стекла и жуткий 
крик:
— Твою мать! Тpетье стекло до 
дому донести не могу!

— Доктор, у меня пробле-
ма: меня все принимают за 
знаменитость...
— Вы посмотрите, кто к нам 
пришел!
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горЯЧаЯ пЯтЕрка аНЕкдотоВ «мк»

Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Разряд ордена «За за-
слуги перед Отечеством». 4. Бог врачевания в 
древнеримской мифологии. 10. Древнее ис-
кусство складывания фигурок из бумаги. 11. 
Удлиненный «собрат» патиссона. 13. Запись, 
которую можно «лайкнуть». 14. Генетический 
«дубликат». 15. Критерий расположения мине-
ралов в шкале Мооса. 16. Розовые «лепестки» в 
тарелке с суши. 18. Азиат, который наблюдает 
цветение сакуры и читает хокку. 20. Степь, 
где бродят жирафы и антилопы. 22. Причуд-
ливость дальних стран. 23. Большая яма для 
закладывания фундамента. 24. Металлическая 
двурогая вилка для упора весла на гребных 
суднах. 27. Заменитель ватина в одежде. 30. 
Колхозник, вкалывающий как ломовая лошадь 
или папа Карло. 32. Параллельные брусья или 
перекладина в спортивной гимнастике. 34. 
Одна из трех богинь мщения в древнегреческой 
мифологии. 35. Задача прокурора на судебном 
процессе. 36. «Тембр» голоса курильщика. 38. 
«Тысяча островов» в американской кухне. 39. 
Народное название лекарственной календулы. 
40. Количество сверх нормы. 41. Скоростная 
магистраль в Германии. 42. Государственный 
запрет на ввоз и вывоз иностранных товаров.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Барыга, приобретающий 
краденые вещи. 2. Морские «ворота» большого 
города. 3. «Холст», на котором рисует мастер по 
маникюру. 5. Многоместное сиденье в католи-
ческом храме. 6. Физика между физкультурой 
и историей в школьном расписании. 7. День не-
дели, в который обычно выходит телепередача 
«Поле чудес». 8. Кодированное донесение. 9. 
Ветерок, который является одной из причин не-
качественной поклейки обоев. 10. Персональ-
ный дом олигарха. 12. Глазная лечебница. 17. 
Распоряжение начальника в форме надписи на 
бумагах. 19. Люди одного возраста 20. Профи, 
подбирающий комплекты одежды участницам 
«Модного приговора». 21. «Удочка» для ловли 
радиоволн. 25. Облегченная короткоствольная 
винтовка. 26. Снаряжение военнослужаще-
го, кроме оружия и одежды. 27. Паническая 
растерянность в рядах неприятеля. 28. Часть 
прямой линии, ограниченная двумя точками. 29. 
Душевный склад человека. 31. Самая древняя 
форма эксплуатации. 33. Серпантин, который 
находится в горах. 34. Участник спиритического 
сеанса, общающийся с душами умерших. 37. 
Хоккей верхом на лошадях. 38. Кровавая битва 
русичей с супостатами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мазурка. 4. Смокинг. 10. Ложбина. 11. Экстерн. 13. Обед. 14. Сало. 15. 
Рокировка. 16. Куница. 18. Снимок. 20. Бацилла. 22. Гарантия. 23. Настойка. 24. Половник. 
27. Препарат. 30. Идеолог. 32. Ритуал. 34. Сигара. 35. Интервент. 36. Грим. 38. Риск. 39. 
Котелок. 40. Настрой. 41. Варенье. 42. Вспышка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Моторка. 2. Уход. 3. Кобура. 5. Матрас. 6. Курс. 7. Галочка. 8. Радиация. 9. 
Аэроплан. 10. Лепнина. 12. Насморк. 17. Цыганочка. 19. Неполадки. 20. Ботинки. 21. Айсберг. 
25. Охотник. 26. Креветка. 27. Половина. 28. Аграрий. 29. Прогрев. 31. Маркиза. 33. Ливень. 
34. Статус. 37. Море. 38. Роды.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свадьба. 4. Эксперт. 10. Штурвал. 11. Оболтус. 13. Липа. 14. Тест. 15. 
Альбатрос. 16. Колпак. 18. Оптика. 20. Монитор. 22. Мартышка. 23. Каракурт. 24. Фигурант. 
27. Патриарх. 30. Аферист. 32. Клемма. 34. Амплуа. 35. Декоратор. 36. Плен. 38. Вкус. 39. 
Сибиряк. 40. Отчизна. 41. Караван. 42. Трактат.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стелька. 2. Дата. 3. Бардак. 5. Колесо. 6. Прут. 7. Тротуар. 8. Глубинка. 9. 
Достаток. 10. Шпилька. 12. Семинар. 17. Альтруизм. 19. Практикум. 20. Мошкара. 21. Раритет. 
25. Интерес. 26. Трещотка. 27. Прилавок. 28. Реплика. 29. Скептик. 31. Рассвет. 33. Аджика. 
34. Арбитр. 37. Ниша. 38. Внук.

— Тема нашего разговора — именно муж-
ская сила! Почему? Да потому что это самый 
главный вопрос для каждого мужчины! Так 
было, есть и будет, даже если мужчина молчит 
об этом — ведь тема интимная… От этого за-
висит психологический комфорт, уверенность 
в себе, успехи в личной жизни, это дарит ра-
дость, приятные ощущения, делает жизнь яркой! 
Именно это — залог не только мужественности, 
но и хорошего самочувствия , молодости, долго-
летия! Это известно каждому. Но есть и другой 
аспект — физиологический! Как только мужчина 
теряет возможность регулярной половой жизни 
— неотвратимо включается механизм старения 
организма, появляется целый букет возрастных 
проблем. Мужчина превращается в самого на-
стоящего старичка буквально на глазах, энергия  
уходит, как вода в песок… 

Поэтому так важно не просто заботиться 
о своей мужской силе, а делать это правильно! 

Отличным помощником для мужчин, столкнув-
шихся с этим, может стать Дженерик.

— Почему именно Дженерик? В чем его 
особенности?

— Столкнувшись с проблемами в этой сфе-
ре, мужчины зачастую бросаются из одной край-
ности в другую. Либо обращаются к опасным  
стимуляторам,  либо остаются с проблемой один 
на один, замыкаются в себе, избегают женщин 
— а это приводит к осложнениям, прежде всего 
к стремительному биологическому старению 
организма, появлению так называемых возраст-
ных проблем. Человек попадает в замкнутый 
круг… Выйти из этого порочного круга и может 
помочь  Дженерик!

Дженерик в комплексном применении 
создает стимулирующий эффект, не являясь 
стимулятором в привычном понимании этого 
слова, не нанося ущерба организму  в целом! 
Это особенно важно для мужчин в солидном 
возрасте.

Дженерик оказывает положительное воз-
действие не только на все аспекты полового 
акта, но и на причины возникшей ситуации. Воз-
действие Дженерика длительное, принимать его 
постоянно не придется.

— Бытует такое мнение, что с возрастом 
проблемы в этой области чуть ли не неиз-
бежны. Так ли это?

— Это в корне неправильное мнение! Я бы 
назвала это трагическим заблуждением! Сама 
мужская физиология дает возможности не только 
вести активную жизнь до самых преклонных лет, 
но и сохранять репродуктивную функцию! Это 
заложено природой в каждом! Другое дело, что 
цивилизация вносит свои, не самые хорошие 
поправки — рисков для мужского организма  
сегодня очень много…. Перечислять их можно 
до бесконечности, но главный вопрос здесь не 
в причинах, а в том, как не просто справиться 
с проблемой, но и не навредить себе при этом. 
С возрастом необходимо особенно бережно от-
носиться к своему организму, а именно этим — 
сильным и при этом бережным воздействием — и 
отличается Дженерик. 

— В каких направлениях чаще всего ис-
пользуется Дженерик?

— Направлений три. Во-первых, в комплекс-
ном применении  Дженерик может способство-
вать устранению любых сбоев в интимной жизни 
и на любой стадии. Во-вторых, воздействие 
оказывается и на физиологические причины воз-
никших сбоев — Дженерик может поспособство-
вать поддержанию функции  простаты. Именно 
она — самая настоящая бомба замедленного 
действия внутри мужского организма, второе 
сердце мужчины, вот о ее состоянии  и заботится 
Дженерик. Кроме того, Дженерик способствует 

стимуляции выработки собственного тестостеро-
на — что важно не только для сексуальной жизни, 
но и для организма  в целом. Хороший уровень 
тестостерона защищает мужчину от старости в 
любом возрасте!!!

Дженерик поможет не допустить быстрого 
падения уровня тестостерона.

— Кому вы рекомендуете обратиться к 
Дженерик?

— Всем мужчинам, которые хотят сохранить 
мужскую силу и активность  до самых преклонных 
лет. А разве бывают мужчины, которые бы этого 
не хотели? Конечно, этого хотят все мужчины.

А мужчинам в зрелом возрасте стоит обра-
тить особенное внимание именно на Дженерик! 
Когда проблемы уже имеются  — не время для ри-
скованных экспериментов со своим организмом! 
Дженерик действует щадяще, бережно, но при 
этом  может помочь в самых разных ситуациях. 
Его эффект сохраняется надолго. 

— Что бы вы хотели сказать в заключение 
нашего разговора?

— Дорогие мужчины, помните — ВСЕ В 
ВАШИХ РУКАХ! Главное — не опускать рук и 
действовать по-мужски решительно! Сегодня 
есть возможность справиться с тем, что мно-
гим не дает спать многие годы. Специалисты 
расскажут вам все подробности по телефону 
8 800 333 83 03.

Поговорим откровенно с муж-
чинами. Как избежать проблем 
в интимной сфере? Как поддер-
жать  мужскую силу? Почему 
один мужчина до преклонных 
лет сохраняет возможности в 
этой области, а другой забывает 
о них уже после 50? Как вернуть 
утраченное и сохранить  имею-
щееся? Поговорим с экспертом в 
этой области, Верой Алексеевной 
Богдановой.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

ОТКРОВЕННО О МУЖСКОМ
БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

РЕКЛАМА

Пока брали Зимний дворец, в половине 
третьего ночи в Смольном институте открылось 
экстренное заседание Петроградского совета 
рабочих и солдатских депутатов. На трибуну 
вышел председатель совета Лев Троцкий:

— От имени Военно-революционного ко-
митета объявляю, что Временное правитель-
ство больше не существует!

В зале началась овация.

ОБЫВАТЕЛЬ МИРНО СПАЛ
Решающую ночь октябрьского восстания 

Троцкий провел на третьем этаже Смольного. 
Оттуда он руководил действиями военных 
частей. К нему пришел член ЦК Лев Каменев, 
который возражал против восстания, считая 
его авантюрой, но счел своим долгом быть 
рядом в решающую минуту.

— Отдельные министры подвергнуты аре-
сту, — продолжал Троцкий. — Другие будут 
арестованы в ближайшие часы.

Зал опять зааплодировал.
— Революционный гарнизон, состоявший 

в распоряжении Военно-революционного ко-
митета, распустил парламент.

Шумные аплодисменты. 
— Нам говорили, — продолжал Троцкий, 

— что восстание гарнизона вызовет погром 
и потопит революцию в потоках крови. Пока 
все прошло бескровно. Мы не знаем ни одной 
жертвы. Власть Временного правительства, 
возглавлявшаяся Керенским, была мертва и 
ожидала удара метлы истории, которая должна 
была ее смести. Обыватель мирно спал и не 
знал, что одна власть сменялась другой. 

И тут он увидел, что в зале появился Ле-
нин, и объявил:

— В нашей среде находится Владимир 
Ильич Ленин, который в силу целого ряда усло-
вий не мог до сего времени появляться в нашей 
среде... Да здравствует возвратившийся к нам 
товарищ Ленин!

Владимир Ильич предстал перед публикой 
впервые после четырехмесячного пребывания 
в подполье. На трибуну поднялся казавшийся 
незнакомым человек — стриженный наголо и 
чисто выбритый. Без бороды и усов его многие 
не узнали. 

Ленин тоже произнес речь:
— У нас будет советское правительство, 

наш собственный орган власти, без какого 
бы то ни было участия буржуазии. В корне 
будет разбит старый государственный аппа-
рат управления, и будет создан новый в лице 
советских организаций... Для того чтобы окон-
чить эту войну, необходимо побороть самый 
капитал… В России мы сейчас должны заняться 
постройкой пролетарского социалистического 
государства. Да здравствует всемирная со-
циалистическая революция!

Зал отк ликнулся восторженными 
аплодисментами. 

В Таврическом дворце открылся Второй 
всероссийский съезд Советов. Он принял на-
писанное Лениным обращение к рабочим, 
солдатам и крестьянам, в котором говорилось, 
что съезд берет власть в России в свои руки, 
а на местах власть переходит к Советам ра-
бочих, солдатских и крестьянских депутатов. 
Меньшевики и правые эсеры выразили протест 
против «военного заговора и захвата власти» 
и покинули съезд.

Им возразил Троцкий:
— Восстание народных масс не нужда-

ется в оправдании; то, что произошло, это не 
заговор, а восстание. Народные массы шли 
под нашим знаменем, и наше восстание по-
бедило. И теперь нам предлагают: откажитесь 
от своей победы, идите на уступки, заключите 
соглашение. С кем? С теми жалкими кучками, 
которые ушли отсюда? За ними никого нет в 
России. Вы — банкроты, ваша роль сыграна, и 
отправляйтесь туда, где вам отныне надлежит 
быть: в сорную корзину истории.

Образовали первое советское правитель-
ство. В декрете съезда оно названо «времен-
ным рабочим и крестьянским правительством» 
— до созыва Учредительного собрания. Но 
уже через несколько дней слово «временное» 
забыли. Большевики взяли власть и не собира-
лись ее отдавать. Совет народных комиссаров 
получил от ВЦИК право издавать неотложные 
декреты, то есть постановления правительства 
обретали силу законов.

Ни одна другая социалистическая пар-
тия не захотела заключить коалицию с боль-
шевиками. Поэтому первое правительство 
полностью составилось из большевиков. Его 
состав определили на ночном заседании ЦК 
партии — в комнате №36 на первом этаже 
Смольного. 

УЖАСНО ПАХНЕТ 
РЕВОЛЮЦИЕЙ!
Ленин вошел в комнату, забитую людь-

ми. По-хозяйски устроился за столом. Рядом 
расположился еще кто-то из руководителей 
партии. Места остальным не хватило. Стояли 
или усаживались прямо на пол.

— Ну что же, если сделали глупость и взяли 
власть, — несколько иронически сказал Лев Ка-
менев, — то надо составлять министерство.

— У кого хороший почерк? — Ленин на-
строился на деловой лад.

— Владимир Павлович Милютин — лучший 
из нас писарь. 

Будущему наркому земледелия Советской 
России очистили место за столом. Он воору-
жился карандашом и бумагой.

— Так как назовем наше правительство? 
— задал кто-то первый вопрос. — Министры-
то хоть останутся?

Ленин рассуждал вслух:
— Только не министры! Гнусное, истре-

панное название.
— Можно было бы комиссарами назвать, 

— предложил Лев Троцкий. — Но только теперь 
слишком много развелось комиссаров. Может 

быть, верховные комиссары? Нет, «верховные» 
звучат плохо. Нельзя ли «народные»? Народные 
комиссары.

— Что же, это, пожалуй, подойдет, — одо-
брил Ленин. — А правительство в целом?

— Правительство назвать Советом народ-
ных комиссаров, — предложил Каменев.

— Это превосходно! — обрадовался Ле-
нин. — Ужасно пахнет революцией. Принято. 
Начнем с председателя.

И сам предложил:
— На пост председателя — Троцкого.
Лев Давидович запротестовал:
— Это неожиданно и неуместно.
Ленин настаивал на своем:
— Отчего же? Вы стояли во главе Петро-

градского совета, который взял власть.
Троцкий не согласился:
— Этот пост должны занять вы как лидер 

победившей партии.
Владимир Ильич не стал возражать:
— Тогда вы нарком по внутренним делам, 

будете давить буржуазию и дворянство. Борьба 
с контрреволюцией важнее всего.

Троцкий отверг и это предложение: 
— Будет гораздо лучше, если в первом 

революционном советском правительстве не 
будет ни одного еврея.

Ленин презирал антисемитов, поэтому 
он вспылил:

— Ерунда. Все это пустяки. У нас великая 
международная революция, какое значение 
могут иметь такие пустяки?

— Революция-то великая, — ответил Троц-
кий, — но и дураков осталось еще немало.

— Д а разве ж мы по дуракам 
равняемся?

— Равняться не равняемся, а маленькую 
скидку на глупость иной раз приходится де-
лать: к чему нам на первых же порах лишнее 
осложнение? Я бы охотнее всего продолжил 
занятия журналистикой.

Тут уже против высказался секретарь ЦК 
партии Яков Свердлов:

— Это мы поручим Бухарину.
Практичный Свердлов нашел работу для 

Троцкого:
— Льва Давидовича нужно противопоста-

вить Европе. Пусть берет иностранные дела.
— Какие у нас теперь будут иностранные 

дела? — недоуменно пожал плечами Ленин, 
как и все, ожидавший мировой революции, 
но, подумав, согласился.

Наркомом по внутренним делам назначи-
ли Алексея Ивановича Рыкова. Он вытащил и 
показал наган, который носил с собой. Кто-то 
недоуменно спросил: 

— Зачем он тебе? 
— Чтобы перед смертью хоть пяток этих 

мерзавцев пристрелить.
Дальше составление правительства по-

шло быстрее. 

«МЫ НА МАШИНЕ 
ПРИЕХАЛИ»
На второй день после победы большеви-

ков — в перерыве между заседаниями съезда 
Советов — меньшевик Николай Суханов от-
правился в буфет, где была давка у прилавка. 
В укромном уголке натолкнулся на Льва Каме-
нева, впопыхах глотавшего чай. Спросил:

— Так вы окончательно решили править 
одни? Я считаю такое положение совершенно 
скандальным. Боюсь, что, когда вы провали-
тесь, будет поздно идти назад.

— Да, да, — нерешительно и неопределен-
но выговорил Каменев, смотря в одну точку. — 
Хотя… почему мы, собственно, провалимся? 

Четыре наркома-большевика — Алексей 
Рыков (будущий глава правительства), Влади-
мир Милютин (до революции он был восемь раз 
арестован, пять раз сидел в тюрьме), Виктор 
Ногин (он был противником вооруженного за-
хвата власти) и Иван Теодорович (будущий 
председатель Крестьянского интернационала) 
— через десять дней после октябрьского пере-
ворота вышли из состава первого советского 
правительства по принципиальным сообра-
жениям: товарищи по партии не поддержали 
их мнения о «необходимости образования 
социалистического правительства из всех 
советских партий».

Некоторые последствия этот демарш 
имел. В ночь с 9 на 10 декабря 1917 года боль-
шевики договорились о коалиции с левыми 
социалистами-революционерами, которые 
получили семь мест в Совнаркоме, а также 
должности заместителей наркомов и членов 
коллегий. Из тех четырех наркомов, которые 
проявили тогда принципиальность, только 
один — Ногин — умер своей смертью, совсем 
молодым. Остальных Сталин со временем 
уничтожит.

Наркомам положили жалованье в пятьсот 
рублей (и прибавку в сто рублей на каждого 
нетрудоспособного члена семьи). Обещали 
предоставить жилье — «не свыше одной ком-
наты на члена семьи». Квартирный вопрос 
решили просто. Хорошие квартиры отнимали 
и отдавали советским чиновникам.

Через несколько дней после революции 
Ленин и Крупская заехали к старой знакомой — 
Маргарите Васильевне Фофановой, депутату 
Петроградского совета.

— Что так поздно? — удивилась она. — 
Вероятно, трамваи уже не ходят.

Владимир Ильич, уже вошедший во 
вкус своего нового положения, удивился ее 
наивности:

— Какая вы чудачка — мы на машине 
приехали.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
В отличие от Петрограда Москва со-

противлялась большевикам. Кремль брали 
с боем.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее — в каждый понедельник, 
а также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

мИНИстр с НагаНом
первое советское правительство было названо 
«временным» — до созыва учредительного 
собрания. Но уже через несколько дней слово 
«временное» забыли. Большевики взяли власть  
и не собирались ее отдавать.

Главному киновузу страны — ВГИКу — 
скоро 100 лет. На его актерском фа-
культете готовят кадры прежде всего 
для кино, а защищаются дипломными 
спектаклями. Сергей Герасимов, имя 
которого носит ВГИК, постоянно снимал 
в своих фильмах учеников. Вспомним 
«Молодую гвардию» с участием Нонны 
Мордюковой, Инны Макаровой и других 
его студентов. Но практически за всю 
историю вуза специально никто не сни-
мал фильмов, где была бы возможность 
показать весь курс, насчитывающий ино-
гда до 30 человек. Так что кинорежиссер 
Владимир Грамматиков стал первопро-
ходцем.

С второкурсниками своей мастерской он 
в 2015 году сделал фильм по книге «Лето Го-
сподне» Ивана Шмелева совместно с педагогом 
курса Валерием Ткачевым. Записали монологи 
студентов, дополнили их кадрами кинохроники, 
масленичными заставками, и весь курс как на 
ладони — прошел проверку на прочность. Сразу 
видно, кто чего стоит, а кто случайно забежал в 
профессию.

 В этом году с теми же студентами Владимир 
Грамматиков сделал дипломный фильм «Грани 
любви», состоящий из нескольких новелл. Выбра-
ли русскую классику: чеховскую «Чайку», «Белые 
ночи» Достоевского, «Пароход «Саратов» и «Таню» 
Бунина, «Хождение по мукам» Алексея Толстого… 
Новеллы можно показывать отдельно. Они вполне 
самостоятельны, есть среди них очень хорошие. 
Правда, некоторые студентки едва не загуби-
ли ценное начинание. И чем! Надутыми губами! 
Юные актрисы словно специально решили стать 
красавицами на экране и проделали над собой 
эксперимент…

«Парадоксально, но факт: ВГИК, выпуская 
актеров и следуя методике преподавания ак-
терского мастерства, похожей с театральными 
вузами, никогда не представлял кинодипломов, 
— рассказывает Владимир Грамматиков. — Каж-
дый год на ученом совете говорят о том, что надо 
соединять факультеты, но ничего не получается. А 
у меня эта «заноза» сидела. Пошел к операторам и 
сказал: «Зачем снимать гипс, когда можно делать 
живые портреты?» На втором курсе мы взялись 
за «Лето Господне» Шмелева, сняли монологи в 
аудитории простой камерой, с обычным светом 
на черном бархате. Когда я смотрел материал, 
то был потрясен тем, как текст Шмелева лег на 

молодые лица, как студенты персонифициро-
вали, освоили его… После этого я решил, что 
нужно делать кинодиплом. Отдельные случаи 
такого рода во ВГИКе были: например, на курсе 
Игоря Ясуловича играли на сцене музыкальный 
спектакль «Манхэттен», а потом его сняли. Мы 
сделали следующий шаг. 

Все твердят о том, чем природа кино, актер-
ская манера игры на экране отличается от театра. 
Они сильно разнятся, особенно сегодня. Наши 
студенты не имели навыков, не знали оптики, не 
понимали, что такое крупный план, как строится 
мизансцена в кино, что сегодня могут снимать твой 
конец, а завтра — начало… Абсурдно, но актеры 
ВГИКа боялись кинопроб. Мы были первопроход-
цами, и это хорошо приняли в институте».

Киностудия Горького предоставила костюмы 
и реквизит. Владимир Грамматиков считает, что 
без этого нельзя: «Когда актер перевоплощается, 
ему нужно помочь. Костюм или зонтик иногда 
могут сделать больше, чем крупный план». ВГИК 
предоставил павильон учебной киностудии, тех-
нику, свет, камеру. Пригласили художника Дениса 
Токарева, много работающего в кино. Владимир 
Грамматиков говорит, что вспомнил 60-е годы, ту 
одержимость и увлеченность, которыми все были 
охвачены и думали только о деле, а не о том, кто 
сколько заработал. 

Спрашиваю у Владимира Грамматикова: 
устраивает ли он «порку» студенткам, радикально 
меняющим внешность, наказывает ли любитель-
ниц накачивания губ? «Студентка летом уехала 
на каникулы, а вернулась «с губами». Ну что мне, 
за губы выгонять?.. Часто девушки приезжают 
в Москву из других городов, столичная жизнь 
кружит головы, начинаются романы… Но надо вы-
бирать: либо сладкая жизнь, либо профессия. Нам 
пришлось маникюр на пальцах одной студентки 
замазывать при помощи компьютерной графики. 
Только увидев себя на экране, они кое-что на-
чинают понимать».

При наборе курса никто не застрахован от 
ошибок. «Три тура, 237 человек на место. Девочки, 
мечтающие попасть на обложки журналов, поло-
вина из которых говорит голосом Ксении Собчак, 
— делится опытом Владимир Грамматиков. — На 
экзамене — одно, а потом на занятия к вам может 
прийти совсем другой человек. Мы с трудом вы-
скребаем ребят, поштучно. Читают теперь мало, 
образованы плохо… Когда Шмелева делали, не-
которые впервые узнали, чем Пасха от Рождества 
отличается. Пытаемся наставлять». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

откаЖИсЬ от сладкой ЖИЗНИ
Владимир грамматИкоВ: «абсурдно, но актеры 
ВгИка боялись кинопроб»

Владимир Грамматиков на съемках 
фильма «Грани любви».
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